
Павел Дульман

И
так, то, о чем гово-
рилось давно, но во 
что до последнего 
не хотелось верить, 
произошло: режим 
Зеленского поста-
новил выселить мо-
нахов Украинской 
п р а в о с л а в н о й 

церкви (УПЦ) из Свято-Успен-
ской Киево-Печерской лавры, 
старейшего православного мо-
настыря. Они должны покинуть 
кельи до 29 марта. Также на по-
вестке «ревизия» мощей рус-
ских святых и прочих «экспона-
тов», если следовать лексике за-
хвативших Киев бесов. «Запо-
ведник прислал Лавре очеред-
ной ультиматум», — с таким за-
головком на официальном 
сайте УПЦ вышла новость о ее 
грядущем изгнании из колыбе-
ли русского  православия. 
Иерархи до последнего стара-
лись соблюдать светские зако-
ны Украины и старательно не 
возлагали ответственность на 
верховные украинские власти, 
видя виновниками беззакония 
лишь подчиненный местному 
министру культуры истори-
ко-культурный заповедник. Тот, 
который уже расторг договор 
аренды Трапезного и Успенско-
го соборов, то есть — всей Верх-
ней лавры, не пролонгировать 
который не имел оснований. 

Действительность такова, 
что вопросы веры и начала ре-
лигиозных войн на Украине 
сегодня решают безликие чле-
ны «межведомственной рабо-
чей группы по подготовке 
предложений и рекомендаций 
по организации выполнения 
отдельных задач, связанных с 
деятельностью религиозных 
организаций в Украине». Хотя 
полный состав группы в откры-
тых источниках найти сложно, 
можно с высокой долей вероят-
ности допустить, что заправ-
ляет там глава государствен-
ной службы Украины по этно-
политике и свободе совести 
Елена Богдан. По профессии 
она социолог, и значительную 
часть биографии провела в 
США и Канаде на различных 
тренингах, программах обмена 
и стажировках. Поэтому угады-
вается в ней человек макси-
мально далекий как от Бога, так 
и от Украины.   

Как бы то ни было, УПЦ до 
последнего продолжает апел-
лировать к Зеленскому, Бо-

гдан,  минкульту и нормам 
украинского права, или, ины-
ми словами — к звенящей и без-
ответной пустоте: «В письме 
(министерства. — Прим. «РГ») 
никакой информации о юриди-
ческих основаниях для таких 
действий не указано. Что же 
касается работы упомянутой в 
письме группы, то о содержа-
нии ее выводов нигде не сооб-

щалось, а составлялись они, 
очевидно, предвзято и с гру-
бым нарушением юридиче-
с к и х  н о р м .  П о э т о м у 
единственным основанием для 
отселения монахов из право-
славной святыни является 
лишь прихоть чиновников из 
минкульта, так же как это было 
и при советской власти в 60-х 
годах прошлого века».

Здесь с пресс-службой УПЦ 
сложно поспорить. С юридиче-
ской точки зрения Нижняя лав-
ра — собственно монастырь и 
пещеры с мощами русских свя-
тых,  отданы в  бессрочное 
управление УПЦ правитель-
ством Николая Азарова, и рас-
торгнуть это решение государ-
ство просто так не может. Но где 
Николай Азаров, и законы той 
еще, «домайданной» Украины? 
А дьявол всегда кроется в мело-
чах, и министр культуры и ин-
формационной политики Алек-
сандр Ткаченко их нашел — 
неисполнение договора, дока-
зать который должна ревизия. 
Около 180 объектов недвижи-
мости, включая бытовки и пче-
линые ульи, и более «800 экзем-

пляров музейных ценностей, в 
том числе мощи святых», сле-
дуя чиновной лексике. Вероят-
но, ревизировать мощи Ильи 
Муромца будет лично Ткаченко 
— бывший медиаменеджер Ко-
ломойского, и также — бывший 
начальник Зеленского, в быт-
ность того шутом при олигархе, 
каковую неловкость он до сих 
пор пытается загладить.

«УПЦ, а значит украинское 
монашество, официально нача-
ли выгонять из Киево-Печер-
ской лавры. За последние сто 
лет — это уже было дважды — в 
конце 20-х годов, потом при 
Хрущеве. Каждый раз, когда 
Лавру возвращали Церкви, 
оказывалось, что некоторые из 
тех, кого в прошлый раз выгна-

ли, еще живы — и они туда воз-
вращались. В отличие от тех, 
кто гнал монахов, используя 
власть и силу. Но тех, кто ду-
мал, что Церковь можно «за-
крыть на ключ», ограбить, сде-
лать музей и написать в газете, 
что таковым является «реше-
ние народа» — история ничему 
не учит. Особенно, если ее не 
знают», — пытается апеллиро-
вать к Ткаченко пресс-служба 
УПЦ на своем сайте устами Ни-
колая Митрохина, научного со-
трудника Центра изучения 
Восточной Европы 
при Бременском уни-
верситете. 

ТЕМА ДНЯ Киевские власти выселяют монахов УПЦ из Киево-Печерской лавры

Они воюют с мощами
Ильи Муромца

Евгений Гайва

О
телей, работающих по си-
стеме «все включено», к 
лету в России станет 

больше, а их услуги будут стан-
дартизированы, считают пред-
ставители туриндустрии. Не-
давно утвержденный Росстан-
дартом ГОСТ «все включено» и 
«ультра все включено» вступит 
в силу 30 июня этого года. Отели 
должны будут предоставить го-
стям в неограниченном количе-
стве  не  менее  трех  видов 
местного вина, разнообразные 
блюда и развлечения. 

Впрочем, как пояснили «РГ» 
в минэкономразвития, выпол-
нять требования стандарта оте-
ли будут добровольно. Но если 
отель объявляет, что работает 
по ГОСТу, должен соблюдать все 
требования, говорит вице-пре-
зидент Российского союза ту-

риндустрии Юрий Барзыкин. 
Контролировать выполнение 
требований станет Росстандарт. 

«Алкогольные напитки рос-
сийского производства пред-
ставлены в неограниченном ко-
личестве на «шведском столе» 
на обед и ужин, а также в точке 
дополнительного питания», — 
говорится в стандарте. Должно 
быть не менее одного вида пива, 
не менее двух видов крепкого 
алкоголя и коктейлей на его 

основе, вино сухое или полу-
сладкое красное или белое.

Во всех отелях «все включе-
но», независимо от категории, в 
меню обязательно должно быть 
детское питание. А вот диетиче-
ские или вегетарианские блюда 
обязательно должны быть толь-
ко в отелях «ультра все включе-
но». Питание организуется по 
системе «шведский стол» с цик-
личностью не менее семи дней, 
то есть блюда могут повторять-

ся не чаще раза в неделю. Набо-
ры блюд регламентированы.

Например, на завтрак гостям 
должны предоставлять мюсли, 
сухие завтраки, рыбные и мяс-
ные закуски, натуральные ово-
щи и салаты, блины, оладьи, 
запеканки, сыр разных сортов, 
молочные продукты, блюда из 
яиц, каши и выпечку. 

На обед в меню должно быть 
не менее 8—10 наименований 
холодных закусок, два-три супа, 
четыре-шесть наименований 
вторых блюд, соусы, десерты, 
включая фрукты и кондитер-
ские изделия. На ужин пример-
но такой же выбор блюд и заку-
сок, исключая супы.

Регламентировано и время 
обслуживания гостей. В пяти-
звездочных отелях «все включе-
но» обслуживать го-
стей будут с 6 часов 
утра до часа ночи. 

ТУРИЗМ Отдыхающим по системе «все включено» предложат 
широкий ассортимент блюд и развлечений

В отельных случаях

Украинские спецслужбы ждут 
команды, чтобы силой выселять 
монахов из лавры.  

А К Ц Е Н Т

Дьявол всегда кроется в мелочах, 
и министр культуры и информационной 
политики Александр Ткаченко их нашел

А К Ц Е Н Т

На обед не менее 8—10 наименований 
холодных закусок, два-три супа, четыре-
шесть вторых блюд, соусы, десерты. 
Плюс пиво, крепкий алкоголь, вино

Донецким кардиохирургам 
удалось извлечь пулю 
из работающего сердца 
раненого бойца, 
доставленного с передовой

Георгий Бовт: 
Америка 
на пороге 
финансового 
кризиса?

Сотый гол Квинси Промеса 
за «Спартак» 
помог его команде 
обыграть «Факел» 
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ФИНАНСЫ Как заработать 
на убитой квартире

Подложить 
подушку

Марина Трубилина

Инвестиции в недвижимость стали не так популярны и 
не так доходны. Чтобы заработать, нужно заниматься 
флиппингом и хоумстейджингом, советуют участники 
рынка.

Сейчас в качестве инструмента для инвестиций все 
большие обороты набирает флиппинг, рассказывает 
замруководителя ипотечного департамента компании 
«Этажи» Татьяна Решетникова. Это стратегия, когда 
инвестор в короткие сроки заметно улучшает жилье и 
продает его дороже. Даже при стагнации на рынке эта 
стратегия работает, уверяют эксперты. 

Сейчас на вторичке появляются квартиры с дис-
контом в 15—30% от рыночной цены — это может быть 
жилье в посредственном состоянии и с какими-то 
проблемами: например, квартиры с долгами или те, ко-
торые владелец хочет продать очень срочно. Покупа-
тель быстро решает эти проблемы, делает ремонт и про-
дает недвижимость через 2—3 месяца с момента покуп-
ки. Даже сделав скидку в 5% от рыночной цены при про-
даже, флиппер остается в прибыли.

«Такие инвесторы защищают себя на этапе покупки от 
колебания цен дисконтом и коротким сроком подготовки 
объекта к продаже, — говорит Решетникова. — 
Нередко они обращаются за профессиональной 
предпродажной подготовкой квартиры». 

ПРОЕКТ Водителей будут 
наказывать за неоплату 
проезда по местным 
платным дорогам

«Зайцам» — 
штрафную

Владимир Баршев

Наказания для «зайцев», которые проехались по плат-
ным муниципальным или региональным дорогам не 
заплатив, будут устанавливать местные власти своими 
законами. При этом в этих законах также должны быть 
предусмотрены скидки за быструю оплату штрафов. 
Соответствующий законопроект правительство вне-
сло в Госдуму.

Напомним, что сейчас у нас уже есть наказания за 
неоплату проезда по платным дорогам. Но речь идет о 
федеральных магистралях. Эти штрафы на основании 
данных с камер в автоматическом режиме выносит Ро-
странснадзор. 

У нас появились так называемые безбарьерные 
платные дороги. То есть на которых нет пунктов опла-
ты и шлагбаумов. Например ЦКАД. Однако автовладе-
лец, который воспользовался таким платным 
участком без транспондера, всегда может оплатить 
свой проезд позже. В течение пяти дней. 

Если он этого не сделал, то Ространснадзор выпи-
шет ему штраф, который надо будет оплатить в тече-
ние 60 дней. 

Впрочем, штраф можно и не оплачивать. 
Есть другой способ избежать наказания. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Китае утвердили 
новый состав Госсовета. 
Си Цзиньпин переизбран 
председателем КНР

Бывший мэр 
стал премьером

Александр Ленин

Депутаты первой сессии Всекитайского собрания на-
родных представителей (ВСНП) 14-го созыва 
утвердили новый состав Госсовета КНР. Среди 26 глав 
министерств и ведомств появились только два новых 
человека: это министр обороны КНР Ли Шанфу и 
председатель Госкомитета по развитию и реформе 
Чжэн Шаньцзе. На прошлой неделе законодатели так-
же переизбрали на третий срок председателя КНР Си 
Цзиньпина. Президент России Владимир Путин по-
здравил китайского лидера с этим событием. «Уве-
рен, что, действуя сообща, мы обеспечим наращива-
ние плодотворного российско-китайского сотрудни-
чества в самых различных сферах. Будем и дальше 
координировать совместную работу по важнейшим 
вопросам региональной и международной повестки 
дня», — отметил российский руководитель в своей 
телеграмме.

Должность премьера Госсовета Китая занял Ли Цян, 
до этого успешно руководивший шанхайским 
горкомом. Его называют одним из ближайших 
соратников нынешнего китайского лидера.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.03.23

Австралийский доллар 50,1132
Азербайджанский манат 44,6709
Армянский драм** 19,5632
Белорусский рубль 26,6758
Болгарский лев 40,9781

Бразильский реал 14,7888
Венгерский форинт** 20,9873
Вон Республики Корея*** 57,3483
Вьетнамский донг**** 32,1251
Гонконгский доллар* 96,9248

Грузинский лари 29,2834
Датская крона 10,7696
Дирхам ОАЭ 20,6770
Доллар США 75,9406
Евро 80,4009

Египетский фунт* 24,5867
Индийская рупия** 92,3129
Индонезийская рупия**** 49,1907
Казахстанский тенге** 17,2154
Канадский доллар 55,0693

Катарский риал 20,8628
Киргизский сом** 86,8687
Китайский юань 10,8995
Молдавский лей* 40,4538
Новозеландский доллар 46,3693

Новый туркменский манат 21,6973
Норвежская крона* 71,2495
Польский злотый 17,1741
Румынский лей 16,3718
СДР  100,6851

Сербский динар** 68,5543
Сингапурский доллар 56,0117
Таджикский сомони* 69,5841
Таиландский бат* 21,6778
Турецкая лира* 40,0816

Узбекский сум**** 66,5731
Украинская гривна* 20,5624
Фунт стерлингов 90,3086
Чешская крона* 33,9354
Шведская крона* 70,5394

Швейцарский франк 81,6478
Южноафриканский рэнд* 41,1413
Японская иена** 55,8757
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Окружение Байдена 
 продолжает наброс на вен-
тилятор: новая версия 
о взорвавшей «Северные 
потоки» проукраинской 
группировке с яхты 
«Андромеда» 7

Водолаз с датским флагом, разглядывая документ, демонстративно 
положенный рядом с взорванным «Северным потоком», говорит коллеге 
с флагом немецким: «Очевидно, что это украинский паспорт». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БИЗНЕС США планируют 
запретить импорт 
российского урана

Урановый удар

Екатерина Свинова

Законопроект о запрете импорта российского урана 
внесла на рассмотрение группа американских сенато-
ров. Политики рассчитывают, что в штате Вайоминг есть 
необходимые ресурсы для наращивания производства 
урана внутри страны. 

«Первым шагом должен быть отказ от российской 
энергии, включая уран», — приводит комитет сената 
США по энергетике и природным ресурсам слова сена-
тора Джона Баррассо.

По словам руководителя аналитического депар-
тамента AMarkets Артема Деева, Россия входит в число 
ключевых производителей в мире обогащенного урана. 
Наряду с США, чья зависимость от российского сырья 
составляет порядка 10%, такое сырье производят Казах-
стан, Узбекистан, Нигерия и Канада. Казахстан — номер 
один в производстве данного вида продукции.

«Призывы отказаться от урана из России звучали 
неоднократно, последний раз об этом речь в конгрес-
се зашла год назад. Но чиновники в США не решились 
принять такие инициативы, поскольку это поставит под 
вопрос функционирование имеющихся в Штатах АЭС 
— они работают преимущественно на сырье из нашей 
страны», — отметил Деев.

При этом он добавил, что Россия поставляет много 
урана в европейские страны и со сбытом проблем нет. 
Больше сложностей будет как раз у США, так как заме-
нить это сырье возможно, но это не быстро.  

ФИНАНСЫ Банк России 
пока не будет менять 
ключевую ставку

Поставить 
на паузу

Гульнара Вахитова

Банк России на ближайшем заседании совета дирек-
торов, вероятнее всего, сохранит ключевую ставку на 
прежнем уровне — 7,5% годовых. Этому способству-
ют несколько замедлившаяся по сравнению с началом 
февраля инфляция и появление большей определен-
ности с исполнением бюджета, считают опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. 

Тем не менее, по мнению экспертов, риторика ре-
гулятора может быть ужесточена. В то же время неко-
торые экономисты не исключили повышения ставки 
на 25 базисных пунктов, что позволит изъять с рын-
ка часть ликвидности и понизить инфляцию, а также 
укрепить курс национальной валюты.

С начала 2023 года цены выросли на 1,3%, следует 
из материалов Росстата.

«Баланс проинфляционных и дезинфляционных 
рисков, на наш взгляд, существенно не изменился по 
сравнению с февралем. Учитывая данные факторы, 
явная необходимость для повышения ставки в насто-
ящий момент отсутствует, как и пространство для ее 
снижения, в связи с чем ЦБ продолжит наблюдать за 
развитием ситуации, оценивая поступающие данные», 
— полагает эксперт Института «Центр развития» НИУ 
ВШЭ Игорь Сафонов. Тем не менее он оценивает веро-
ятность снижения 
ставки ниже теку-
щего уровня 7,5% 
в 2023 году как до-
вольно незначи-
тельную.

Директор груп-
пы суверенных 
и региональных 
рейтингов АКРА 
Дмитрий Куликов 
считает, что основ-
ными вариантами 
регулятора на бли-
жайшем заседании 
будут сохранение и малое (на 25 базисных пунктов) 
повышение ключевой ставки. За повышение говорят 
ужесточенный на предыдущем заседании сигнал и 
ожидания по достаточно активной бюджетной полити-
ке, проявляющейся в том числе в опережающем стан-
дартную сезонность графике исполнения расходов, от-
мечает эксперт.

По мнению главного экономиста рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антона Табаха, профилакти-
ческое повышение ставки на 25—50 базисных пунктов 
будет предложено к рассмотрению, но, скорее всего, 
не реализуется. «Оснований для снижения ставки на 
ближайших заседаниях не просматривается», — доба-
вил он.

«По нашему мнению, Банк России сохранит ключе-
вую ставку на уровне в 7,5%, а также не будет заметно 
корректировать свои комментарии. С момента послед-
него заседания 10 февраля макроэкономическая си-
туация не изменилась существенно», — согласен стар-
ший стратег по долговому рынку SberCIB Investment 
Research Игорь Рапохин.

Завкафедрой мировых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Перепелица увидел 
факторы, говорящие за повышение ставки. «В связи с 
ростом инфляции с начала года на 1,3%, а также сни-
жением курса рубля к основным валютам за последние 
месяцы, ЦБ, скорее всего, примет решение о повыше-
нии ставки до 7,75%», — отметил он. Начальник отде-
ла экспертов по фондовому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Альберт Короев видит возможности ЦБ удержи-
вать ключевую ставку на уровне 7,5% в марте, но не ис-
ключает и небольшого повышения — на 25 пунктов.  

ПОМОЩЬ 

Родителям 
детей-
инвалидов 
разрешат 
объединять 
выходные дни

СЛОЖИЛИ 
В ОТПУСК 
Ирина Жандарова

С 1 сентября 2023 года у ро-
дителей детей с инвалидно-
стью появится возможность 
накапливать дополнительные 
оплачиваемые выходные дни и 
объединять в отпуск длитель-
ностью до 24 дней подряд. Со-
ответствующий порядок разра-
ботал минтруд и разместил на 
общественное обсуждение.

Родители смогут выбирать, 
использовать дополнительные 
дни отпуска в течение месяца 
или накапливать их. «Проектом 
постановления регулируется 
порядок использования таких 
дополнительных дней. В общей 
сложности накопить и взять 
единовременно можно будет 
до 24 дней подряд», — рассказал 
министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков. Эта 
мера позволит накапливать вы-
ходные дни и использовать их, 
к примеру, для прохождения ре-
абилитации ребенком, уточнил 
министр.

«Оформляется такой еди-
новременный «отпуск» по ана-
логии с обычным. То есть с ра-
ботодателем потребуется со-
гласовать даты отсутствия, 
а заявление необходимо по-
дать заранее», — пояснил ми-
нистр. Работник должен подать 
заявление о таком отпуске не 
позднее чем за две недели.

Новый порядок позволит ро-
дителям детей-инвалидов не те-
рять положенные им по закону 
дополнительные выходные дни. 
Сейчас в соответствии со ста-
тьей 262 ТК РФ одному из роди-
телей ребенка-инвалида предо-
ставляется четыре дополни-
тельных оплачиваемых выход-
ных дня ежемесячно. Они могут 
быть использованы полностью 
одним из родителей или разде-
лены между ними. Не использо-
ванные в текущем месяце дни 
сейчас не переносятся.  

ИНФЕКЦИЯ 

С апреля 
начнут 
прививать 
мигрантов 

КОРЬ 
НЕ ОТСТУПАЕТ
Ирина Невинная

Ситуация по кори в стране оста-
ется напряженной. В Новоси-
бирске, по данным за прошлую 
неделю, зафиксировано уже бо-
лее ста случаев. Также есть забо-
левшие в Московской, Ленин-
градской, Самарской областях, 
Краснодарском, Алтайском 
краях, Башкортостане и других 
регионах.

В этой связи Роспотребнад-
зор объявил об иммунизации 
против кори с 3 апреля — так 
называемые «подчищающие» 
прививки будут делать в тече-
ние всего года.

С распространением кори 
борются очень жестко. В Томске, 
например, когда в одной из школ 
заболел ребенок, всех учеников 
отправили на дистант, и к очной 
учебе вновь допустят только тех 
ребят, кто прошел полный курс 
вакцинации. На карантин отпра-
вили и студентов одного из уни-
верситетов в Новосибирске.

«Это абсолютно правиль-
ная тактика, — объяснил «РГ» 
врач-инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. — Проблема в 
том, что у кори длинный инку-
бационный период — до 21 дня. 
А второе — корь очень заразна. 
По всем медицинским канонам, 
если есть хотя бы один случай 
— закрывать нужно все здание. 
Ведь заболевший уже успел про-
контактировать с большим ко-
личеством людей, среди кото-
рых есть и непривитые, и ослаб-
ленные. Если не вводить ограни-
чений, цепочки передачи инфек-
ции будут тянуться и тянуться. 
Чтобы очаг не разрастался, не-
привитые должны находиться в 
изоляции в течение определен-
ного времени».

Впрочем, о всеобщей вакци-
нации речь не идет — санитар-
ные врачи держат инфекцию под 
контролем. Как объяснила глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва, в первую очередь нужно при-
вивать мигрантов (корь у нас 
в основном завозная), а также 
проверять наличие вакцинации 
у призывников.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует заниматься 
предупреждением лесных пожаров

Не играть с огнем

Владимир Кузьмин 

Л
есные пожары на-
носят серьезный 
ущерб экономике 
и экологии, поэто-
му необходимо де-
лать все, чтобы не 
допускать очагов 
возгораний, заявил 
премьер-министр 

Михаил Мишустин. В прошлом 
году площадь огня сократилась 
в три раза.

Состояние лесного хозяй-
ства страны председатель пра-
вительства обсудил с руководи-
телем профильного федерально-
го агентства Иваном Советни-
ковым. «Это один из важнейших 
секторов, и не только в эконо-
мическом плане. Это и наш эко-
логический щит, и природное 
достояние», — подчеркнул Ми-
шустин.

Глава Рослесхоза доложил о 
деятельности по сохранению 
лесов. За последние четыре года 
в регионы поставлено более 
6100 единиц тяжелой и лесопо-
жарной техники, более 39 700 
единиц лесопожарного обору-
дования, тысяча единиц тяже-
лой лесокультурной техники. 
«Подчеркну, что все это отече-
ственная техника и оборудова-
ние. Показатели обеспеченно-
сти — это 93,4% по лесопожар-
ной и 93,1% по лесохозяйствен-

ной технике — мы выполнили», — 
отметил Советников. Весь бюд-
жет охраны лесов от пожаров 
достиг 14,2 миллиарда рублей.

В прошлом году площадь лес-
ных пожаров сократилась в три 
раза — с 10,1 до 3,3 миллиона 
гектаров, заявил руководитель 
федерального агентства. «Все 
площади пожаров у нас вери-
фицированные. Мы смотрим за 
ними с помощью спутниковой 
группировки, а по спорным по-
жарам перепроверяем назем-
ным или авиационным мето-
дом», — рассказал он.

Одновременно ведется рабо-
та по лесовосстановлению. Два 
последних года его показатели 
превышают площадь погибших 
и вырубленных лесов. «Напри-
мер, в том году превышение со-
ставило 18%. В абсолютных циф-
рах это 1,3 миллиона гектаров», 
— заявил Иван Советников.

Михаил Мишустин призвал 
делать все, чтобы не допускать 
очагов возгораний, посколь-
ку огонь наносит самый се-

рьезный ущерб экологии, соци-
альной сфере и экономике стра-
ны. «В борьбе с пожарами пер-
востепенное значение имеет 
предупреждение ситуации. Лю-
бые экстренные действия необ-
ходимо заранее готовить. Здесь 
очень важны и система монито-
ринга, для того чтобы наблюда-
емая площадь была под контро-
лем с точки зрения реакции, а 
потом и необходимые действия 
соответствующих ваших струк-
тур, регионов, МЧС и прочих 
служб», — указал премьер.

Второе значимое направле-
ние в лесной отрасли — предот-
вращение неправомерных дей-
ствий, в частности, незакон-
ной вырубки. С 1 января 2022 
года принципиальным решени-
ем президента введен запрет на 
вывоз круглого леса из страны, 
углубленная переработка раз-
вивается непосредственно в 
России.

В части надзора Рослесхоз 
прибегает к дистанционному 
выявлению незаконных выру-

бок. «Мы с помощью космо-
снимков выявляем лесонару-
шения, сравниваем их с закон-
ными рубками и фиксируем 
незаконные рубки, — рассказал 
глава федерального агентства. 
— Соответственно, в прошлом 
году мы выявили 300 тысяч ку-
бометров древесины незакон-
ной рубки».

В законодательстве появил-
ся новый вид федерального над-
зора за оборотом древесины. 
Если раньше нарушителей ло-
вили в лесу, то сейчас отслежи-
вается вся цепочка: от лесосеки 
к складу, дальше к производству 
и к конкретному потребителю 
или вывозу за рубеж. Наблю-
дение идет через специальную 
цифровую платформу — ЛесЕ-
ГАИС. С 1 июня 2021 года в ней 
регистрируются лесные склады 
и производства. «На сегодня это 
уже 481 тысяча лесных складов, 
включая временные, и 50 ты-
сяч лесных производств. До это-
го времени даже никто не знал, 
сколько у нас таких объектов и 
где они расположены», — под-
черкнул Советников.

А с 1 января прошлого года 
заработала система электрон-
ных сопроводительных доку-
ментов. По словам главы Рос-
лесхоза, раньше водитель лесо-
воза просто брал заполненный 
от руки бланк, с которым можно 
было проехать 5—10 раз. Сейчас 

же любой рейс автомобильного, 
железнодорожного или речного 
транспорта, который перевозит 
круглый лес, фиксируется в Ле-
сЕГАИС. «За этот период — чуть 
больше года — в системе 8,5 мил-
лиона сопроводительных доку-
ментов на общий объем древе-
сины более 550 миллионов ку-
бометров. Ежедневно мы по-
лучаем 30 тысяч электронных 
сопроводительных документов 
больше чем на один миллион 
кубометров древесины», — со-
общил Иван Советников.

Контроль тоже переводят на 
цифровые средства. В августе 
прошлого года в Перми прове-
ли эксперимент: видеокамеры 
с искусственным интеллектом в 
режиме реального времени вы-
являли в потоке груженые лесо-
возы и сверяли с данными в ин-
формационной системе. «Экс-
перимент показал себя хорошо, 
удался, и мы планируем этот 
способ контроля, а при необ-
ходимости и привлечения к от-
ветственности, сделать основ-
ным. И осуществлять это не си-
лами сотрудников, которые мо-
гут быть субъективны или мо-
гут что-то не заметить, а с по-
мощью объективных средств 
контроля», — заявил глава Рос-
лесхоза.  

В 2022 году восстановлено 1,3 млн 
гектаров леса, рассказал Михаилу 
Мишустину Иван Советников.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году площадь лесных пожа-
ров в России сократилась в три раза — 
с 10,1 до 3,3 миллиона гектаров 

ТЕХНОЛОГИИ О возобновлении выпуска 
загранпаспортов нового образца сообщит МВД

Биометрия в доступе
Олег Капранов

Г
ознак выпускает десяти-
летние загранпаспорта с 
биометрическими чипами 

только по ранее полученным 
заявкам, говорить о возобнов-
лении производства в обычном 
режиме пока преждевременно. 
Об этом «РГ» рассказали в Го-
знаке и на заводе «Микрон». 
Процесс оформления таких 
паспортов был приостановлен 
2 февраля. Эксперты полага-
ют, что в дальнейшем перебоев 
с поставками чипов не воз-
никнет. 

Н о в ы е  з а г р а н п а с п о р та 
оснащены уникальным чипом, 
который содержит сведения 
о владельце и сканы отпечат-
ков его пальцев. Это позволя-
ет проходить проверки на пас-
портном контроле в полуавто-
матическом и автоматическом 
режимах. Кроме того, при по-
мощи таких паспортов можно 
проходить верификацию в при-
ложении госуслуг.

«В настоящее время Гознак 
занимается изготовлением и 
персонализацией загранич-
ных паспортов с электронным 
носителем информации по по-

лученным ранее заявкам», — 
заявили «РГ» в пресс-службе 
предприятия.

Процесс оформления деся-
тилетних паспортов остановил-
ся из-за нехватки чипов — спрос 
был очень высоким. Произво-
дитель микросхем для загран-
паспортов АО «Микрон» был 
вынужден начать оптимиза-
цию технологических процес-
сов, чтобы они отвечали сло-
жившемуся спросу. В том чис-
ле поэтому новые заявления на 
биометрические документы на 
портале госуслуг по-прежнему 
не принимаются. Виртуальный 
помощник готов принять заяв-
ку только на пятилетний доку-
мент. «Производство и отгрузки 
чип-модулей для загранпаспор-
тов осуществляются по графи-
ку, работаем 24/7, в усиленном 
режиме», — рассказали «РГ» в 
«Микроне».

«При этом говорить о рит-
мичности поставок комплек-
тующих и, соответственно, 
производства таких паспортов 
в обычном режиме пока преж-
девременно. О возобновлении 
приема заявок на получение 
заграничных паспортов нового 
поколения сообщит МВД Рос-
сии», — добавляют на Гознаке.

Предприятия, занятые в 
производстве загранпаспортов 
с биометрией, перестраховыва-
ются, полагает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «Думаю, что тут 
дуют на воду, производство ра-
ботает. Это локальное произ-
водство, так что ритмичность 
поставок — вопрос времени, 
главное, разгрести накопив-
шийся завал. Насколько хватит 
чипов? Ответ банальный — на-
всегда, так как это не поставка на 
склад, а именно производство», 
— сообщил Муртазин.  

КОШЕЛЕК Смягчились условия 
льготных ипотечных программ

Точечная 
подстройка

Марина Трубилина

Семьям с детьми-инвалидами 
будет несколько проще купить 
жилье, а ассортимент квартир, 
доступных по льготной ипоте-
ке, расширится. Правительство 
смягчило условия ипотечных 
программ с господдержкой. 

Теперь участники «Льготной 
ипотеки», «Семейной ипоте-
ки», «Дальневосточной ипоте-
ки» и «IT-ипотеки» могут офор-
мить кредиты на жилье, кото-
рое входит в состав имущества 
закрытых паевых инвестицион-
ных фондов (ЗПИФ). Сделки с 
такой недвижимостью возмож-
ны при условии, что пайщики 
являются первыми собственни-
ками этих помещений.

ЗПИФ привлекает средства 
пайщиков, чтобы построить 
недвижимость, поясняла ра-
нее президент фонда «Инсти-
тут экономики города» Наде-
жда Косарева. По завершении 
строительства квартиры прода-
ются, и пайщикам возвращают-
ся только деньги, нельзя отдать 
им недвижимость. На эту схему 
не распространяется закон о до-
левом строительстве, посколь-
ку ЗПИФ продает уже готовые 
квартиры, отмечает Косарева. 
Покупка жилья у ЗПИФа — впол-
не безопасная схема, считает 
она, поскольку квартиры про-
даются, когда дом уже построен.

Сейчас такая схема покуп-
ки жилья используется не более 
чем в 1% случаев, отмечает экс-
перт Народного фронта Павел 
Склянчук. После распростране-
ния на ЗПИФы программ льгот-
ной ипотеки интерес к такой 
схеме может вырасти в несколь-
ко раз — до 5—10%.

Изменения в программе 

«Семейная ипотека» касаются 
семей с детьми-инвалидами. В 
регионах, где невозможно при-
обрести жилье в новостройках, 
этим семьям будет предоставле-
на возможность покупки жилья 
на вторичном рынке.

«Семьи с детьми-инвалида-
ми выбирают квартиры недале-
ко от учреждений для реабили-
тации или по наличию в подъ-
езде пандуса, большого лифта и 
т.д., — говорит Склянчук. — Про-
грамма «Семейной ипотеки» 
поможет оказать им адресную 
поддержку». При этом условие 
о том, чтобы в регионе не было 
новостроек, может сыграть не-
гативно, отмечает эксперт: на-
чало любого девелоперского 
проекта может лишить права на 
льготную ипотеку на подходя-
щую для семьи с ребенком-ин-
валидом квартиру на вторич-
ном рынке, что нелогично.

Впрочем, пока это коснет-
ся очень небольшого числа се-
мей. По данным системы наш.
дом.рф, сейчас долевого строи-
тельства нет только в Ненецком 
АО и на Чукотке. А, к примеру, 
в январе новые многоквартир-
ные дома, по данным Росстата, 
не вводились лишь на Чукотке, 
в Еврейской АО, Магаданской 
и Сахалинской областях (впро-
чем, за 2022 год в последних 
двух регионах было сдано до-
вольно много многоквартирных 
новостроек).

В постановлении правитель-
ства речь идет именно о регио-
нах без новостроек, а не о горо-
дах. Это первый случай, когда 
«Льготную ипотеку» разреши-
ли тратить на покупку жилья на 
вторичном рынке для опреде-
ленной категории граждан, от-
мечает Склянчук.  

ЦБ РФ подтвердит готовность рассмотреть повышение ставок 
при дальнейшем усилении инфляционных рисков.

Центробанк может 
приступить 
к повышению 
ключевой ставки 
на заседании 
28 апреля

Загранпаспорта с чипами содержат сканы отпечатков пальцев.
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ФАКТЫ

НАЦИСТЫ ТОРГУЮТ ОРУЖИЕМ

Юрий Гаврилов

Р
асширилась география 
процветающей на Украи-
не торговли западным во-

оружением. Прежде такие фак-
ты в основном фиксировали в 
тыловых районах, то есть еще 
на стадии транспортировки 
зарубежного арсенала. Теперь 
теневые сделки прокручивают 
прямо на линии соприкосно-
вения.

Об этом, в частности, сви-
детельствуют операции, кото-
рые вынуждены проводить на 
переднем крае украинские пра-
воохранители и спецслужбы. Об 
одной из них — в подконтроль-
ном Киеву Купянске — сообщил 
военный эксперт, подполков-
ник Народной милиции ЛНР в 
отставке Андрей Марочко.

«Представители прокура-
туры совместно с сотрудника-
ми СБУ ведут расследование 
по фактам хищения оружия и 

боеприпасов в подразделени-
ях, несущих службу на пере-
довых позициях. Установлено, 
что на протяжении длительного 
времени некоторыми предста-
вителями службы вооружения 
списывалось большое количе-
ство оружия и боеприпасов как 
утраченных в ходе боевых дей-
ствий для дальнейшей продажи 
иностранным гражданам, при-
бывающим в зону боевых дей-
ствий под видом волонтеров», — 
рассказал РИА Новости воен-
ный эксперт. 

Марочко уточнил, что таким 
образом «налево» уходили не 
только автоматы, пулеметы, пи-
столеты и снайперские винтов-
ки. Торговали также натовски-
ми гранатометами и даже пере-
носными зенитками. 

В принципе ничего ново-
го в таком, с позволения ска-
зать, бизнесе нет. Его на Укра-
ине освоили давно. Подполь-
ные оружейные сделки прино-

сят огромные барыши. Ради них 
продавцы и покупатели запад-
ного арсенала готовы рискнуть. 

Впрочем, с учетом беспо-
рядка в частях ВСУ на переднем 
крае риск попасться не так ве-
лик. Прежде всего очевидно, что 
в таких сделках замешаны укра-
инские военные при больших 
погонах и должностях — других 
к местам хранения западного 
арсенала просто не подпустят. 
Что касается покупателей на-
товского оружия, то личина во-
лонтера гарантирует им беспре-
пятственный проезд и возвра-
щение с «передка». 

Втихую угнать оттуда, к при-
меру, французскую самоходку 
Caesar, польский Krab или аме-
риканскую артиллерийскую 
установку М777 не получится. А 
вот вывезти десяток-другой руч-
ных противотанковых гранато-
метов вроде британского NLAW 
и немецкого Panzerfaust 3 — не 
проблема.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПУЛЯ В БЬЮЩЕМСЯ СЕРДЦЕ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

Д
онецкие кардиохирурги 
провели сложную опера-
цию. Им удалось извлечь 

пулю из работающего сердца 
пациента — раненого бойца,  до-
ставленного в больницу прямо 
с передовой. При этом сами ме-
дики отмечают, что в последнее 
время, к сожалению, подобные 
операции приходится выпол-
нять довольно часто.

— Пациента привезли в при-
емное отделение, там ему ока-
зали первую помощь и обнару-
жили в области сердца инород-
ное тело — пулю. Мы провели 
компьютерную томографию ор-
ганов грудной клетки и ангио-
графию в нескольких проекци-
ях, которая показала положение 
пули по отношению к камерам 
сердца, аорте и перикарду — на-
ружной оболочке сердца. После 
этого было принято решение 
о ее удалении, — рассказывает 
главный внештатный кардио-
хирург ДНР, заведующий отде-
лением кардио- и рентгенвас-
кулярной хирургии Донецкого 
клинического территориально-
го медицинского объединения 
(ДоКТМО) Александр Кузнецов. 

Операция длилась около 
часа. В бригаде быстро и сла-
женно отработали восемь че-
ловек: хирург, два ассистента, 
два анестезиолога, операци-
онная сестра и две санитарки. 
Примечательно, что в это время 
пораженное пулей сердце про-
должало работать. Александр 
Кузнецов показал на рабочем 
компьютере видео и фото, кото-
рые впечатлительному челове-
ку лучше не смотреть. На рент-
гене — бьющееся сердце и двига-
ющийся в такт ему продолгова-
тый остроконечный предмет.

— В этот раз мы не приме-
няли методику искусственно-
го кровообращения, что зна-
чительно облегчило работу. К 
счастью, пуля находилась в по-
лости перикарда, она не повре-
дила основную структуру серд-
ца, и ее можно было довольно 
быстро извлечь. Вот, смотрите, 
само сердце. А вот наша доктор 
извлекает пулю, — Александр 
Кузнецов вновь демонстриру-
ет работу хирургов. Рука в ме-
дицинской перчатке аккуратно 
опускается в разрез, она словно 
гладит и успокаивает бьющееся 
сердце. И осторожно извлекает 
пулю из околосердечной сумки. 

Окровавленный, чуть дефор-
мированный кусочек метал-
ла. Калибр 5,45. Даже по срав-
нению с инъекционной иглой 
пуля сейчас кажется малень-
кой и безобидной. Но на самом 
деле это довольно крупный ино-

родный объект. Именно поэто-
му, как поясняет кардиохирург 
Любовь Залюбовская, прово-
дившая операцию, удалось бы-
стро обнаружить пулю и уда-
лить ее рукой. Гораздо сложнее 
извлекать маленькие осколки. 
По словам другого кардиохи-
рурга Никиты Кузнецова, па-
циенту очень повезло, что пуля 
не повредила ни камеру сердца, 
ни крупный сосуд. В противном 
случае ранение привело бы к ле-
тальному исходу. 

Информацию о самом паци-
енте медики не разглашают, по-
скольку он является военнослу-
жащим. Но некоторые подроб-
ности случившегося все же из-
вестны. Это уже третье ранение 
бойца ДНР, который после вы-
здоровления и реабилитации 

дважды возвращался в строй. 
Ранение в сердце он получил во 
время штурмовой операции. В 
ходе боя, когда смертоносный 
дождь сыпется со всех сторон, 
удалось занять высоту. И имен-
но в этот момент пуля попала 
под бронежилет. Она вошла в 
область поясницы и достала до 
сердца, задев при этом позво-
ночник. Впрочем, судя по всему, 
речь идет об ушибе, а не повре-
ждении спинного мозга.

— Состояние пациента сей-
час стабильное. Но у него нару-
шена подвижность нижних ко-
нечностей. Мы планируем по-
сле снятия швов передать ра-
неного неврологам. У пациента 
хороший настрой, он чувству-
ет, что выздоравливает, и рас-
считывает снова вернуться в 
строй. Я думаю, если невроло-
гическая симптоматика уйдет, 
это вполне реально, — говорит 
Александр Кузнецов.

Медики отмечают, что с 
передовой в основном поступа-
ют пациенты с минно-взрывны-
ми ранениями и осколки в рай-
оне сердца приходится извле-
кать гораздо чаще, чем пули. 
Всего же только за прошлый год 
и только в отделении кардио- и 
рентгенваскулярной хирургии 
ДоКТМО врачи удалили 374 
инородных тела. Из них шесть — 
в условиях искусственного кро-
вообращения и десять — без ис-
кусственного кровообращения, 
но непосредственно из сердца.

Мне показывают фото дру-
гих операций. Вот из бьющегося 
сердца вытаскивают довольно 
крупный — больше пули — оско-
лок. Вот сердце остановлено, 
на этот раз операция идет с ис-
пользованием аппарата искус-
ственного кровообращения. А 
вот хирург извлекает едва за-
метный кусочек металла, со-
всем маленький осколок, ко-
торый трудно обнаружить без 
рентгена, но который представ-
ляет смертельную опасность 
для пациента. Еще съемки: 
огромный клин с острыми кра-
ями, который запросто мог бы 
срезать руку. К счастью, до серд-
ца он не достал, но едва не рас-
сек нервно-сосудистый пучок. 
Это осколок от РСЗО, возмож-
но, американского «Хаймарса».

— У нас уже тут целая коллек-
ция, можно часами смотреть, — 
вздыхает Александр Кузнецов.

Действительно, за время 
боевых действий для донецких 
хирургов извлечение пуль и 
осколков из области сердца ста-
ло уже обыденной, хорошо от-
работанной операцией, и этому 
опыту стоит поучиться.

— Медики Донбасса — профес-
сионалы, с колоссальным опы-
том работы при минно-взрыв-
ных и осколочных травмах, ог-
нестрельных ранениях. Те опе-
рации, которые они выполня-
ют, — уникальны. Их мужество, 
героизм, самоотверженность 
и стойкость помогают сохра-
нять жизни и здоровье пациен-
тов, — оценивает работу врачей 
министр здравоохранения ДНР 
Дмитрий Гарцев.

Кстати, слова о мужестве и 
героизме сказаны вполне об-
основанно. Достаточно вспо-
мнить еще одну недавнюю опе-
рацию, которую совместно про-
вели донецкие и санкт-петер-
бургские медики в ДоКТМО. То-
гда с передовой доставили бой-
ца, в бедре которого застрял 
неразорвавшийся боеприпас. 
Хирургам пришлось работать в 
бронежилетах и касках. Но руки 
медиков, конечно, ничем защи-
щены не были. К счастью, опе-
рация прошла успешно. Опас-
ное «инородное тело», аккурат-
но извлеченное из тела пациен-
та, не взорвалось.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Самую важную роль в нанесении удара реактивными системами залпового огня «Град» играет точное наведение. В этом артиллеристам помогают расчеты разведывательных беспилотников. 

Министр здравоохранения ДНР Дмитрий Гарцев и кардиохирург Любовь Залюбовская у постели раненого бойца. 

А К Ц Е Н Т

Рука в медицинской перчатке опускает-
ся в разрез, она словно успокаивает 
бьющееся сердце. И осторожно извле-
кает пулю из околосердечной сумки

МИНОБОРОНЫ

БИОЛАБОРАТОРИИ США ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТАТЬ НА УКРАИНЕ

Юрий Гаврилов

Н
есмотря на завере-
ния Вашингтона о 
прекращении ра-
боты биолаборато-
рий США на Укра-
ине, те продолжают 
свою деятельность. 
Об этом сообщил 
начальник войск 

радиационной, химической и 
биологической защиты гене-
рал-лейтенант Игорь Кириллов. 
Более того, по словам генерала, 
в высказываниях властей США 
на эту тему есть противоречия. 

«Представитель Совета на-
циональной безопасности США 
Джон Кирби 31 января 2023 
года подтвердил наличие аме-
риканских биолабораторий на 
Украине, но указал при этом, 
что они были оставлены персо-
налом и деактивированы до на-
чала спецоперации. 

Напомню, что Кирби яв-
лялся адмиралом ВМФ США — 
структуры, курировавшей во-
енно-биологические лаборато-
рии Пентагона за рубежом. По-
лученные нами документы при 
этом опровергают заявление 
Кирби», — отметил Кириллов.

На брифинге в Миноборо-
ны России он показал офици-

альное обращение директора 
ключевого подрядчика Пента-
гона — киевского представи-
тельства компании «Си-Эйч-
Ту-Эм-Хилл» Дэвида Смита от 
6 декабря 2022 года. Оно адре-
совано украинским учреждени-
ям, участвующим в «программе 
противодействия особо опас-
ным патогенам на Украине».

В документе открыто гово-
рится о продолжении биологи-
ческой программы ДИТРА на 
Украине и даже перечислены 
ее основные задачи на текущий 
период. В их числе — дальнейшая 
консолидация коллекций опас-
ных патогенов и развертывание 
систем управления биориска-
ми и мониторинга эпидемиоло-
гической обстановки.

— В январе 2023 года прави-
тельство Украины утвердило 
новые требования по поряд-
ку учета, хранения, транспор-
тировки и уничтожения ми-
кроорганизмов, токсинов и 
ядов животного и растительно-
го происхождения, — напомнил 
Кириллов. — Примечательно, 
что особое внимание в доку-
менте уделено международной 
перевозке авиатранспортом 
веществ, имеющих наивысший 
класс опасности «А» (биологи-
ческие агенты, которые могут 

вызвать инвалидизацию или 
гибель человека). В типовых 
шаблонах сопроводительных 
документов в качестве получа-
телей и отправителей опасных 
биоматериалов указаны ис-
ключительно лаборатории или 
компании США.

Иными словами, под предло-
гом снижения рисков распро-
странения инфекционных забо-
леваний киевский режим про-
должает взаимодействовать с 
Пентагоном в военно-биологи-
ческой сфере, включая переда-
чу патогенных биоматериалов. 

«Подобная деятельность 
может осуществляться в це-
лях проведения провокаций с 
опасными патогенами с после-
дующим возложением ответ-
ственности на Российскую Фе-
дерацию», — сделал вывод гене-
рал-лейтенант Кириллов. 

Он также сообщил, что ана-
лиз документов, часть из кото-
рых получена в ходе спецопе-
рации на Украине, свидетель-
ствует: крупные американские 
фармкомпании проводят в госу-
дарствах Средней Азии и Закав-
казья исследования по усиле-
нию функций опасных патоге-
нов. Цель таких программ — по-
лучение конкурентных преиму-
ществ и увеличение прибыли. 

О последних событиях в 
зоне СВО рассказали в Мино-
бороны России и находящие-
ся в Донбассе военные экспер-
ты. Так, полковник в отставке 
Эдуард Басурин сообщил, что 
наши подразделения взяли под 
контроль Красногоровку. «На-
селенный пункт практически 
освобожден, на окраинах идут 
зачистки», — сказал ТАСС Эду-
ард Басурин.

Продолжаются бои в Арте-
мовске. По последним данным, 
добровольцы российских штур-
мовых отрядов заняли в го-
родской промзоне выгодные по-
зиции на территории местного 
завода по обработке металлов. 

В Минобороны России со-
общили о пресечении действий 
в ЛНР и Харьковской области 
пяти диверсионно-разведыва-
тельных групп ВСУ. Еще трем та-
ким группам не позволили вы-
полнить задачи на территории 
ДНР и в Запорожской области.

Официальный представи-
тель ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков расска-
зал, что у Красного Лимана и 
Дробышево в ДНР поражены 
пункты управления 111-й бри-
гады теробороны и 25-й воз-
душно-десантной бригады ВСУ. 
А в городе Запорожье уничто-
жен склад боеприпасов. Он на-
ходился на территории пред-
приятия «Укрэнергочермет».

В Харьковской и Запорож-
ской областях российские сред-
ства ПВО сбили два украинских 
вертолета Ми-8.  

А К Ц Е Н Т

Представитель Совета национальной 
безопасности США Джон Кирби 31 янва-
ря 2023 года подтвердил наличие амери-
канских биолабораторий на Украине

— За ходом специальной 
военной операции следите 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЧЕМ КИЕВУ КОМПЛЕКСЫ PATRIOT
Алексей Леонков, военный эксперт,
редактор журнала «Арсенал Отечества»:
— Поставка одного зенитно-ракетного комплекса 

Patriot на Украину практически никак не повлияет на 

ситуацию в зоне проведения специальной военной 

операции, не изменит характер боевых действий. Ве-

роятнее всего, на Украину будут поставлены еще 

один-два комплекса и на этом все завершится. 

Эта поставка, с одной стороны, имеет рекламно-аги-

тационный подтекст. США показывают, что поставка-

ми дорогостоящих комплексов ПВО поддерживают 

киевский режим и дают понять Европе, что не стоит 

мелочиться и надо начинать активнее передавать 

Украине вооружения и военную технику. 

Кроме того, когда комплекс Patriot будет включен в 

систему украинской ПВО, американцы получат до-

полнительный материал по российским ракетам, в 

том числе гиперзвуковым. Это им нужно для своей 

обновленной системы ПВО — ПРО, в которой 

комплекс Patriot является одним из ключевых эле-

ментов. Поставки на Украину западных комплексов 

среднего и малого радиуса действия, а теперь уже и 

дальнего, позволяют выстраивать обновленную инте-

грированную структуру ПВО. Ее основой является 

единая информационная сеть, которая включает в 

себя средства обнаружения, средства поражения и 

так далее. Комплекс Patriot, как система дальнего 

перехвата, должен в ней себя как-то показать. Вместе 

с тем этот комплекс сможет эффективно работать 

только в том случае, если в небе находится самолет 

дальнего радиолокационного обнаружения типа 

AWACS. Тогда видимость воздушных целей для 

комплекса Patriot расширяется до 400 километров. 

Вместе с тем новейшие ракеты, которые смогут пере-

хватывать воздушные цели на дальности больше 150 

километров, скорее всего с этими комплексами 

Patriot поставляться не будут. Будут использованы 

штатные ракеты, которые способны перехватывать 

цели на дальности до 90 километров. 

У ЗРК Patriot есть несколько существенных недостат-

ков. Воздушную цель, как правило, он перехватывает 

двумя ракетами, так как коэффициент перехвата од-

ной ракетой у них составляет 0,6. То есть для гаранти-

рованного попадания необходимо выпускать две ра-

кеты. Кроме того, возможности обнаружения, а тем 

более перехвата целей, которые летят со скоростью 

свыше 2,5 числа Маха, для них исключена. Полет ра-

кеты «Искандер» большую часть проходит на высоте 

около 50 км, а это существенно выше потолка дей-

ствия ЗРК Patriot. Кроме того, «Искандер» обладает 

способностью маневрировать на всех участках тра-

ектории полета, а также оснащен модулями РЭБ и 

сбрасываемыми ложными целями. И, главное, ско-

рость ракеты превышает 2,5 числа Маха, поэтому их 

не то что сбить, даже обнаружить крайне сложно.

Плохо работает ЗРК Patriot и по беспилотникам. Ата-

ка группы беспилотников по нефтезаводу в Сау-

довской Аравии показала, что композитные БПЛА 

для них — цель очень сложная. Кроме того, у Patriot 

есть проблемы с перехватом низколетящих целей. 

Если цели будут лететь на высоте ниже 30 метров, то 

комплекс их не увидит. Могу также сказать, что для 

Украины недостатком комплекса является его цена. 

Сам Patriot стоит от полумиллиарда долларов. Цена 

одной ракеты составляет от 2 до 4 млн долларов в за-

висимости от дальности. То есть штатный пуск двух 

ракет будет соизмерим со стоимостью того же танка 

Leopard 2. Сразу возникают вопросы: а сколько зе-

нитных управляемых ракет будет передано вместе с 

Patriot? Хватит ли их для отражения массированных 

ударов средств воздушного нападения?

По своим техническим характеристикам ЗРК Patriot 

можно сравнить с нашими комплексами С-300 ПМУ-2. 

То есть, комплекс надежный, но явно не панацея для 

прикрытия критически важной инфраструктуры. 

Возможно, штучные поставки комплексов позволят 

расширить зону противодействия нашей авиации на 

отдельном участке. Не исключено, что они будут под-

тянуты к зоне возможного наступления украинской 

армии. Скорее всего, они окажутся в Запорожской 

области для того, чтобы попытаться исключить удары 

авиации, которые будут наноситься по наступающим 

порядкам ВСУ. Конечно, комплексы могут использо-

ваться и для прикрытия важных объектов. 

Конечно, американский комплекс станет целью для 

российских ракет. Истребители Су-35 могут нанести 

удар противорадиолокационными ракетами большой 

дальности Х-31П. Они оснащены пассивными радио-

локационными искателями широкого спектра радио-

волн. А обновленная ракета имеет увеличенную до 

примерно 300 километров дальность действия. 

Самолет может даже не входить в зону действия 

Patriot, а также дополнительных систем ПВО, которые 

будут размещены вокруг батареи для ее защиты.  

Подготовил Александр Степанов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В Минобороны России расска-
зали о подвигах еще троих воен-
нослужащих. Сержант Мухтар 
Алавдинов со своим подразде-
лением взял штурмом опорный 
пункт ВСУ в лесополосе. После 
того как наши военнослужащие 
закрепились на рубеже, посту-
пила информация, что подраз-
деление, выполняющее задачу в 
прилегающем районе, попало в 
окружение.

Сержант Алавдинов вместе 
с группой военнослужащих вы-
двинулся для деблокирования 
зажатых в кольцо сослужив-
цев. Обнаружив группу боеви-
ков, Мухтар организовал опе-
ративное подавление их огне-
вых позиций, после чего нанес 
сосредоточенный огневой удар 
по основным силам ВСУ. В ре-
зультате грамотных действий 
сержанту Алавдинову и его 
группе удалось прорвать окру-
жение и вывести наших военно-
служащих в безопасное место, 
где раненым оказали помощь. 

Экипаж боевой машины 
«Ураган», в котором находился 
старший матрос Егор Бураков, 
выполнял боевую задачу по вы-
теснению националистов. Боец 
точно поражал цели и маневри-
ровал, успешно прикрывая рос-
сийские подразделения.

В результате точных ударов 
был уничтожен вражеский ми-
нометный расчет. Враг был вы-
нужден оставить занимаемые 
позиции и отступить. За муже-
ство и героизм, проявленные 
при исполнении воинского дол-
га, старший матрос Бураков на-
гражден медалью «За отвагу».

Рядовой Шамиль Магомед-
шапиев в ходе боя, невзирая на 
непрекращающиеся обстрелы, 
вынес из-под шквального огня 
пятерых раненых. Погрузив их 
в санитарный автомобиль, он 
эвакуировал сослуживцев в по-
левой медицинский отряд. На 
протяжении всего пути Шамиль 
поддерживал жизненные функ-
ции раненых, в результате чего 
все пятеро, несмотря на тяже-
лые ранения, выжили.  

Сержант Мухтар 
Алавдинов с сослужив-
цами взял штурмом 
опорный пункт ВСУ.

Старший матрос Егор 
Бураков точным огнем 
уничтожил вражеский 
минометный расчет.

Рядовой Шамиль 
Магомедшапиев вынес 
с поля боя пятерых 
раненых.
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ФИНАНСЫ Сбербанк 
тестирует оплату покупок 
без PIN

Купить без кода

Алексей Любовецкий

Сбербанк с начала года тестирует увеличение лимита 
для оплаты картой без ввода PIN-кода. В сети термина-
лов эквайринга Сбера сумма операции может превы-
шать тысячу рублей, рассказали «Российской газете» 
в пресс-службе кредитной организации. 

Предполагается, что POS-терминалы Сбербанка бу-
дут принимать не только его бесконтактные карты, но 
и карты других банков.

В банке считают, что увеличение лимита позволит 
сделать оплату покупок более удобной, сохранив без-
опасность проведения операций.

Напомним, платежная система «Мир» с ноября 
2020 года увеличила лимит по бесконтактной оплате 
без PIN-кода с 1 тысячи до 3 тысяч рублей. Впрочем, 
окончательное решение, запрашивать у владельца кар-
ты PIN-код или нет, остается за банком-эквайером, об-
служивающим платежное устройство.

Ранее в феврале первый зампред Банка России Оль-
га Скоробогатова заявила, что регулятор ожидает до-
стижения доли безналичных операций в товарооборо-
те в 80—85% в ближайшие несколько лет.

По итогам 2022 года доля безналичных расчетов 
в розничном обороте выросла до 78,1%, что на 4% 
больше данных за 2021 г. Количество расчетов, совер-
шенных через Систему быстрых платежей (СБП), воз-
росло за прошлый год в четыре раза.

Также в феврале стало известно, что Центробанк 
рассматривает возможность увеличения лимита бес-
платных переводов между физическими лицами в СБП. 

На данный момент лимит бесплатных переводов 
между гражданами в Системе быстрых платежей со-
ставляет 100 тысяч руб. в месяц. При переводах свыше 
этой суммы комиссия составит не более 0,5% от суммы 
перевода, но не более 1,5 тысячи рублей за перевод.  

ИНИЦИАТИВА Бизнес предлагает 
ввести пошлины на импорт 
рыбьего жира

Не до жира

Татьяна Карабут

БАДы из рыбьего жира могут 
полностью перейти на отече-
ственное сырье. Участники 
рынка предлагают отменить ну-
левые пошлины на рыбий жир 
с 1 апреля. В последние годы в 
России серьезно нарастили его 
производство. А вот беспошлин-
ный ввоз живого лосося (для 
разведения) надо продлить — 
своего не хватает.  

Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) считает нецелесообразным 
продлять нулевые пошлины на 
рыбий жир, который исполь-
зуется в медицине и в БАД. По 
решению коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК) они заканчивают свое 
действие 31 марта 2023 года. 
Но теперь мы можем заместить 
импорт отечественным про-
дуктом, говорится в ответе на 
запрос департамента инвести-
ционной и промышленной по-
литики Москвы в адрес ВАРПЭ 
(есть у «РГ»).Обращения о воз-
можной отмене нулевых по-
шлин на рыбий жир, а также 
на живого лосося поступают 
в департамент от участников 
рынка.

За последние несколько 
лет на первом этапе програм-
мы инвестиционных квот вве-
дены в строй 14 береговых ры-
боперерабатывающих заводов 
на Дальнем Востоке и 11 заво-
дов на Северо-Западе России. 
Строительство перерабатыва-
ющих заводов продолжается 
и на втором этапе программы. 
Это позволит кратно увеличить 
объемы производства продук-
ции из рыбьего жира. В итоге мы 
можем выйти на самообеспече-
ние рыбьим жиром для произ-
водства продукции, предназна-
ченной как для человека, так и 
для производства кормов, пояс-
няется в письме ВАРПЭ.

Отмена нулевой ставки мо-
жет повысить конкуренто-
способность отечественной 
продукции на внутреннем 

рынке, при этом на цене про-
дукта отмена пошлин не отра-
зится, рассказал «РГ» прези-
дент ВАРПЭ Герман Зверев. 

Другая ситуация сложи-
лась с посадочным материалом 
(мальками) для разведения ат-
лантического и тихоокеанских 
лососей. Здесь нулевая ставка 
ввозной пошлины действует до 
конца года. Сейчас российские 
поставщики мальков не мо-
гут закрыть потребность рын-
ка. Нулевые пошлины вместе с 
действующей нулевой ставкой 
НДС позволят сформировать 
племенную базу отечествен-
ного лососеводства, чтобы в 
конечном итоге выйти на пол-
ную самообеспеченность аква-
культурной красной рыбой. Это 
особенно важно с учетом пре-
кращения поставок в Россию 
атлантического лосося из стран 
Европы в условиях санкций, го-
ворится в письме.

По данным Росрыболовства, 
в 2022 году доля лососевых в 
общем объеме аквакультуры в 
России составила 40,1%. За по-
следние 10 лет объем произ-
водства аквакультурного ло-
сося существенно увеличился, 
в прошлом году объем произ-
водства достиг 154 тыс. тонн. 
Отмена нулевой ставки приве-
ла бы к росту цен на импортных 
мальков, а значит, к увеличе-
нию расходов предприятий на 
выращивание лососевых, а это 
влечет удорожание продукции 
для потребителя, пояснил Гер-
ман Зверев.

В Росрыболовстве не ответи-
ли на вопрос «РГ», планирует-
ся ли продлевать нулевые став-
ки на ввоз рыбьего жира и лосо-
ся, переадресовав этот вопрос 
к минэкономразвития. Но ра-
нее в ведомстве признавали, что 
российские предприятия аква-
культуры зависимы от импорта 
кормов и рыбопосадочного ма-
териала. По данным участников 
рынка, мальков атлантического 
лосося практически полностью 
приходится завозить из-за ру-
бежа, в основном из стран ЕС.  

ТОРГОВЛЯ   Как 
маркетплейсы 
ущемляют 
права 
потребителей

СВОИ 
ПРАВИЛА
Ольга Крупеник

Маркетплейсы начали взимать 
плату за возврат бракованно-
го товара. Юристы считают 
это незаконным. Пользовате-
ли недовольны, что вынуждены 
оплачивать возврат бракован-
ной продукции. По их словам, 
участились случаи, когда вме-
сто выбранного товара прихо-
дит другой. 

Частые жалобы: «Вместо 
маски для волос в коробке 
оказался пакетик с гречкой», 
«В пункте выдачи возврат по 
браку сделать нельзя. Только 
после выкупа самого товара че-
рез личный кабинет. Получает-
ся, что один и тот же бракован-
ный товар ездит бесконечно от 
покупателя к покупателю. А по-
следний еще и за его возврат 
деньги платит», «А мне до сих 
пор не вернули деньги за недо-
ставленный товар. Уже прошло 
полгода». В Роспотребнадзо-
ре на запрос «РГ» о законности 
действий маркетплейсов не от-
ветили.

Взимать с потребителя пла-
ту за возврат бракованного 
товара незаконно, обратную 
доставку должен оплачивать 
продавец, рассказал член Со-
вета при Роспотребнадзоре 
Олег Павлов, ссылаясь на За-
кон «О защите прав потреби-
телей» и правила торговли Гра-
жданского кодекса.

При возврате товаров из-за 
рубежа в Ozon Global покупа-
тели также вынуждены опла-
чивать обратную доставку, ко-
торая может достигать 7 тысяч 
рублей. «Но обычно цена до-
ставки и возврата уже включе-

на в стоимость товара, тут про-
сто недобросовестные постав-
щики нашли лазейку, когда нет 
денег на первую закупку това-
ра», — считают комментаторы 
в соцсетях. При этом во время 
оформления заказа пользова-
тель может не понимать, что 
заказывает товар из-за рубе-
жа, поскольку не видит об этом 
уведомлений.

Если маркетплейс формаль-
но где-то предоставляет инфор-
мацию о купле-продаже, то к 
нему не может быть претензий, 
объяснил сопредседатель Сою-
за потребителей России Антон 
Недзвецкий. В свою очередь 
Павлов считает, что для маркет-
плейсов недопустимо исполь-
зовать доверие к своему брен-
ду, не доводя должным образом 
сведения о продавце. «Потре-
битель должен знать, с кем он 
заключает договор. Если он до-
веряет Ozon — это хорошо, но 
если это какая-то непонятная 
компания, может быть, потре-
битель и не купил бы ничего».

Предъявлять претензии 
к маркетплейсам по поводу 
бракованных товаров нельзя, 
поскольку онлайн-площадки 
считаются агрегаторами и не-
сут ответственность только 
за информирование. При этом 
маркетплейс не отвечает за 
информацию, которую полу-
чил от продавца и опубликовал 
без изменений.

По закону покупатель может 
направлять требования непо-
средственно продавцу, но если 
торговец — индивидуальный 
предприниматель, возникают 
сложности с поиском его кон-
тактных данных. В подавляю-
щем большинстве случаев по 
адресу, указанному на мар-
кетплейсе, никого нет. Письма 
с претензиями возвращаются 
обратно, и связаться с продав-
цом невозможно, рассказал 
Недзвецкий. Чтобы улучшить 
ситуацию, в Совете при Роспо-
требнадзоре предложили обя-
зать площадкиавтоматически 
проверять новых продавцов по 
ЕГРЮЛ, ЕГРИП, реестру серти-
фикатов и деклараций, а также 
по системе «Честный знак».  

Зарубежные продавцы 
не подчиняются российскому 
законодательству.

ИНТЕРНЕТ В России 
хотят отрегулировать 
рынок онлайн-подписок

Теневое 
списание

Олег Капранов

Проблемой регулирования подписных сервисов оза-
ботились в Госдуме.  Об этом «РГ» расказали источни-
ки на рынке, информацию подтвердил один из авторов 
поправок в Закон «О защите прав потребителей», член 
Комитета Госдумы по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи Антон Немкин. 
Как ожидается, поправки позволят урегулировать не 
всегда прозрачную структуру взаимоотношений поль-
зователей и онлайн-сервисов. Эксперты полагают, что 
регулирование может нанести ущерб бизнесу и сде-
лать использование сервисов менее комфортным. 

Так называемая возобновляемая подписка наи-
более распространена в потребительских цифровых 
продуктах — стриминговых сервисах, онлайн-киноте-
атрах, игровых платформах. Также она распростра-
нена в торговле физическими товарами регулярного 
потребления. Для многих сервисов подписка является 
единственной моделью монетизации.

В то же время эксперты отмечают, что модель мо-
жет использоваться для недобросовестных практик. 
Часто потребителей вынуждают соглашаться на опла-
ту по возобновляемой подписке, не предлагая альтер-
натив. Если перво-
начально компании 
предлагают поль-
зоваться сервисом 
бесплатно в течение 
пробного перио-
да, то условием яв-
ляется передача и 
сохранение данных 
банковской кар-
ты для последую-
щих списаний. При 
этом далеко не все 
компании уведом-
ляют пользователей 
о приближении 
платного периода, и 
многие пользовате-
ли забывают отка-
заться от продления 
подписки. Кроме 
того, условия автоматических списаний могут быть 
обозначены либо заведомо ложно, либо в форме, за-
трудняющей их восприятие потребителем.

Как следует из данных исследования, проведенного 
АНО «Диалог» (копия есть в распоряжении «РГ»), бо-
лее половины пользователей, подписанных на те или 
иные сервисы, либо забывают отписаться, либо испы-
тывают технические трудности с отпиской. При этом 
в силу незначительной стоимости подписки (сред-
невзвешенная стоимость мультиподписки на начало 
2022 года составляла 199 руб.), такие дела редко стано-
вятся предметом судебных разбирательств. 

Проект поправок в Закон «О защите прав потреби-
телей» появился из общественного запроса, поясняет 
«Российской газете» Антон Немкин. «Люди хотят за-
ранее знать, кто у них спишет деньги и за какие услуги. 
Мы предлагаем дать нашим гражданам такой инстру-
мент. Хотелось бы еще раз подчеркнуть, что при работе 
над законопроектом мы руководствовались тем, что-
бы найти баланс между интересами бизнеса и пользо-
вателей. Более того, мы даем коммерческим организа-
циям достаточно времени для адаптации к новым тре-
бованиям: в случае принятия законопроект вступит 
в силу с 1 марта 2024 года. По этой же причине законо-
проект не предусматривает административной ответ-
ственности за нарушения», — сообщил Немкин.

Иначе смотрят на инициативу участники рынка 
онлайн-платформ. По мнению собеседника «РГ», на 
рынке онлайн-кинотеатров регулирование может на-
нести ущерб развитию отрасли. «В текущей редакции 
законопроект противоречит своей изначальной цели — 
обезопасить пользователей от недобросовестных сер-
висов. В таком виде он может навредить добросовест-
ным игрокам рынка, а также ухудшить пользователь-
ский опыт для миллионов граждан», — говорит он.

Рынок подписных сервисов в России выстроен и 
очень конкурентен, отмечает глава информагентства 
Telecom Daily Денис Кусков. «Если брать онлайн-ви-
део, то там на первых пять игроков приходится, по на-
шим данным, почти 75% рынка», — говорит он.  По сло-
вам Кускова, за последнее время ситуация изменилась 
и люди начали считать свои деньги. И если раньше мог-
ло доходить до десятка подписок на разные онлайн-
сервисы, то теперь это чуть более двух.  

В отельных случаях

Обслуживать гостей  в 
отелях «четыре звез-
ды» будут 17,5 часа 

(6.30— 0.00), а в отелях «три 
звезды» и ниже — по 15,5 часа в 
сутки (6.00—1.00). Только в оте-
лях, работающих по системе 
«ультра все включено» катего-
рии «четыре» и «пять» звезд, об-
служивать гостей должны  будут 
круглосуточно, а в отелях «три 
звезды» и ниже — по 16 часов в 
сутки (7.00—23.00).

Категории отелей разные, 
потому набор услуг по системе 
«все включено» будет отличать-
ся, это даст возможность оте-
льерам маневрировать, поясня-
ет Барзыкин. «Можно сделать 
салат из свеклы или помидоров 
с огурцами, а можно из манго. 
При этом требование о свежих 
овощах и фруктах будет выпол-
няться», — приводит он пример. 

Но система «все включено» 
— это не только питание, добав-
ляет эксперт. 

По стандартам в пятизвез-
дочных отелях по системе «все 
включено» должны предостав-
ляться пляжные полотенца и 

шезлонги с матрасами, а дет-
ские кроватки, стульчики, дет-
ские площадки должны быть в 
отелях «все включено» всех ка-
тегорий. 

Также в «пятерках» и «чет-
верках» должны быть включен-
ные в стоимость проживания 
сауны или бани, а массаж, кос-
метические услуги — за допол-
нительную плату.

Есть требования и к развле-
чениям. Должны быть ежеднев-
ные дневные и вечерние про-
граммы, в том числе водные и 
отдельные детские программы. 
В «пятерках» «ультра все вклю-
чено» требуется наличие кино-
театра. 

Между прочим, есть и нор-
матив по аниматорам — не ме-
нее одного на 100 гостей.

«У нас около 60% туристов, 
особенно семьи с детьми, хо-

тят отдыхать по системе «все 
включено». Сейчас в стра-
не действует около 200 таких 
отелей, в том числе 80 отелей 
в Краснодарском крае. К лету 
отелей «все включено» станет 
больше», — говорит Барзыкин. 
Например, в Краснодарском 
крае ежегодно вводят по 10—15 
таких отелей, поскольку есть 
спрос.

С такой оценкой согласен 
вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим 
Прасов. Однако заметного ро-
ста числа отелей «все включе-
но» все же ожидать не стоит, 

считает он. «Такая модель биз-
неса может работать в отелях 
с большим номерным фондом 
от 200—300 номеров. А у нас в 
среднем в отелях по 26 номеров. 
То есть распространены ми-
ни-отели», — поясняет эксперт.

Получается, что запрос на 
«все включено» есть, но предло-
жение на отечественном рынке 
ограничено. Потому стоимость 
отдыха в таких отелях сопоста-
вима или даже выше, чем в ана-
логичных отелях за рубежом.  

А К Ц Е Н Т

Сауна, баня, массаж, кинотеатр... 
Между прочим, есть и норматив 
по аниматорам — не менее одного 
на 100 гостей

Блюда на «шведском столе» в отелях 
«все включено» могут повторяться 
не чаще раза в неделю.

УСЛУГИ Будут ли таксисты соблюдать 
норму рабочего времени 

Занести в журнал
Ольга Игнатова

В 
Р о с с и й с к о й  т р е х с т о -
ронней комиссии нача-
лось обсуждение зако-

нопроекта минтранса об огра-
ничении работы таксистов. 
Предлагается установить, что 
они могут работать не более 
12 часов в сутки.

В минтрансе напоминают, что 
сейчас осуществлять таксомо-
торные перевозки могут юриди-
ческие лица и индивидуальные 
предприниматели. А с 1 сентября 
быть таксистами смогут и само-
занятые граждане. Понятно, что 
таксиста машина «кормит». Чем 
больше заказов и поездок, тем 
больше выручка. К тому же так-
систы, как напоминает профес-
сор Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов, часто при пере-
даче машин в аренду владельцы 
бизнеса перестают нести ответ-
ственность за соблюдение пре-
дельного времени работы. Встре-
чается практика, когда работник 
находится за рулем 12 и более 

часов ежесуточно. Но постоян-
ное нахождение за рулем очень 
выматывает. Как отмечается в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту, зачастую водитель 
в состоянии утомления может 
не чувствовать усталости под 
влиянием эмоционального воз-
буждения, опасности, интере-
са к выполняемой работе, ответ-
ственности, различных психоак-
тивных веществ (кофеин и т. п.), 
энергетических напитков. «В ре-
зультате нарушается точность и 
координация движений, увели-
чивается время реакции, сни-
жается степень автоматизации 
навыков, теряется чувство ско-
рости, снижается готовность к 
действиям при неожиданном из-
менении дорожной обстановки», 
— отмечают авторы законопроек-
та. Закономерный итог переу-
томления за рулем — ДТП.

Для того чтобы защитить 
таксистов и их пассажиров, и 
предлагается установить нормы 
рабочего времени — не более 12 
часов в сутки. Поясняется, что, 
например, в США для водителей 

есть обязанность ведения жур-
нала учета деятельности. В Ки-
тае нормы водители должны за-
полнять бортовой журнал, в ко-
торый записывается вся инфор-
мация о работе. У нас же самоза-
нятым предлагается самостоя-
тельно заполнять журнал учета 
рабочего времени. Однако тут 
сразу возникает вопрос, будет 
ли эта норма работать? 

«Действительно, вопрос о 
контроле остается открытым. 
Таксисты, как правило, рабо-
тают одновременно с несколь-
кими платформами, которые 
конкурируют между собой и 
могут по-разному вести учет 
времени работы, а чаще тако-
го учета нет. Поэтому инфор-
мацию по продолжительности 
работы с цифровых платформ 
необходимо интегрировать в 
единую сеть, чтобы при работе 
на нескольких платформах ин-
формацию о соблюдении норм 
труда можно было бы контро-
лировать», — отмечает доцент 
базовой кафедры ТПП РФ Фа-
рида Мирзабалаева.  

Порой человек, который находится много часов за рулем, не осознает степени утомления, что может привести 
к аварии.

Более половины 
пользователей, 
подписанных на те 
или иные сервисы, 
либо забывают 
отписаться, 
либо испытывают 
технические труд-
ности с отпиской

1

— Недовольны, но приходится: 
Как продавцы выбирают 
маркетплейсы
rg.ru/art/2495418
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Кстати

В этом году для иностранных туристов начнут рабо-

тать электронные визы и будет запущена специальная 

платежная карта, сообщили в минэкономразвития. 

Специальные платежные карты помогут решить 

проблему платежей для иностранных туристов, кото-

рая сейчас сдерживает их приезд в Россию. В весен-

нюю сессию в Госдуму предполагается внести законо-

проект по удаленной идентификации гражданина, и 

иностранцы смогут получить «карту туриста» в месте 

своего основного пребывания, по ней забронировать 

номер в российской гостинице прямо из своей стра-

ны. Также ожидается, что в этом году наконец зарабо-

тает электронная виза, которая позволит въезжать в 

Россию с гостевым, деловым, туристическим визитом, 

а также для участия в мероприятиях, действовать она 

будет 60 суток, оформляться за четыре дня.

Подготовила Елена Манукиян
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ПРОЕКТ 

Предлагается 
защитить 
единственное 
жилье 
ипотечников

ОСТАНУТСЯ 
ДОМА
Владислав Куликов

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, защи-
щающий от ареста в случае 
банкротства единственные 
квартиры ипотечников. Иными 
словами, если долги задушили 
человека, на улицу его не вы-
бросят. 

Как известно, если 
единственная квартира куп-
лена в ипотеку, то она не защи-
щена от ареста до тех пор, пока 
человек не расплатился полно-
стью по кредиту. Жилье нахо-
дится в залоге у банка, и если 
вдруг возникнут финансовые 
проблемы, человеку вполне мо-
гут указать на дверь.

Но есть и другая проблема: 
если человек запутался в дол-
гах, запустить процедуру его 
банкротства могут и другие 
кредиторы. Например, он брал 
кредит на покупку машины. 
Или на ремонт в квартире. Но 
по каким-то причинам не смог 
расплатиться. Даже если при 
этом человек регулярно выпла-
чивает долги по ипотеке, другие 
банки могут его обанкротить и 
в рамках процедуры банкрот-
ства буквально разорвать его 
квартиру на части. 

На проблему обратили вни-
мание авторы законопроекта. 
Как рассказала одна из разра-
ботчиков документа депутат 
Государственной Думы Ната-
лья Костенко, на практике ино-
гда возникают ситуации, когда 
квартиру забирают, даже если 
у человека нет задолженности 
по договору ипотечного кре-
дитования, но зато есть другие 
долги. То есть проблема — не 

гипотетическая. Посторонние 
кредиторы, не имеющие ника-
кого отношения к ипотеке, но 
которым гражданин задолжал 
больше 500 тысяч рублей, мо-
гут обратиться в арбитражный 
суд с иском о признании чело-
века банкротом. Изначально 
такая процедура задумывалась, 
чтобы защитить именно долж-
ника от финансовой петли. Но 
сейчас может получиться так, 
что в результате «оздорови-
тельной» (в финансовом смыс-
ле) процедуры человек окажет-
ся бомжом.

«Сложившаяся негатив-
ная судебная практика, в ко-
торой граждане должники при 
рассмотрении дел об их личном 
банкротстве при условии над-
лежащего выполнения ипотеч-
ных обязательств лишаются 
единственного жилья, ставит 
под сомнение конституцион-
ные государственные гарантии 
в сфере жилищного обеспече-
ния граждан, в том числе воен-
нослужащих», — написала На-
талья Костенко в своем офици-
альном обращении в минфин.

Поэтому законопроект 
предлагает специальные за-
щитные меры. Если в отноше-
нии человека инициирована 
процедура банкротства, он 
сможет заключить отдельное 
мировое соглашение с ипотеч-
ным банком. При условии, что 
гражданин продолжит пога-
шать долги по ипотеке, кварти-
ру выведут из конкурсной мас-
сы. Это значит, что остальным 
кредиторам придется убрать 
руки прочь от нее. Никто не вы-
ставит жилье на торги. Никто 
не выгонит человека и его се-
мью на улицу.

Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова 
посчитала, что такой законо-
проект необходим. По ее мне-
нию, предложенный механизм 
позволит одновременно сохра-
нить права требования зало-
говых кредиторов и гаранти-
ровать должнику право на жи-
лище. Иными словами, вопрос 
будет решаться по справедли-
вости.  

КОСМОС Анна Кикина на Crew Dragon вернулась на Землю  

«Посмотрите 
на эту улыбку!»

Наталия Ячменникова

В
чера, когда в Москве 
было раннее утро, пи-
лотируемый корабль 
Crew Dragon при-
воднился в Мекси-
канском заливе возле 
города Тампа. С Меж-
дународной космиче-
ской станции вернул-

ся экипаж миссии Crew-5: рос-
сиянка Анна Кикина, американ-
цы Николь Манн и Джош Касса-
да, а также японец Коити Вака-
та. Эта команда отработала на 
орбите более пяти месяцев. 

Из воды капсулу с помощью 
гидравлического подъемного 
устройства подняло на свой 
борт поисково-спасательное 
судно компании SpaceX. NASA 
вело прямую трансляцию. И 
миллионы людей могли видеть, 
как, покинув борт, наша Аня, 
несмотря на перегрузки, ши-
роко улыбнулась. «Посмотрите 
на эту красивую улыбку!» — не 
удержались от восторга ком-
ментаторы. 

Теперь Анна должна пройти 
прописанный по протоколу ме-
дицинский осмотр перед тем, 
как улететь на родину. Кикина 
стала первым за двадцать с лиш-
ним лет гражданином России, 
который вернулся из космоса на 
американском корабле. И она же 
первая из россиян, кто «приме-
рил» на себя Crew Dragon. Напо-
мним: Анна Кикина — единствен-
ная сегодня женщина в нашем 
звездном отряде. И пятая в исто-
рии отечественной космонавти-
ки женщина — профессиональ-
ный космонавт, которая преодо-
лела притяжение Земли.  Ей 38 
лет. Сибирячка. Не занимать ни 
характера, ни закалки.  

«РГ» уже писала,что до де-

бюта в космосе у Анны был «по-
чти космический» дебют на Зем-
ле. Она участвовала в наземном 
российско-американском экс-
перименте SIRIUS по моделиро-
ванию полета на Луну. Ученые 
хотят знать, как длительный от-
рыв от Земли может сказаться 
на здоровье экипажа. А потому 
испытателям подбрасывали са-
мые разные тесты, и некоторые 
из них были, без преувеличения, 
драконовскими.  

Но и в настоящем полете судь-
ба, похоже, решила испытать 
россиянку, как, впрочем, и весь 
экипаж МКС, на прочность. За 
два месяца на МКС случились 
подряд два серьезных ЧП: 15 де-
кабря — пробой метеороидом ра-

диатора пилотируемого «Союза 
МС-22», а 11 февраля — разгер-
метизация космического грузо-
вика «Прогресс МС-21»… 

Именно Аня управляла евро-
пейской рукой-манипулятором 
ERA, обследуя с помощью ка-
мер место повреждения «Сою-
за». Понятно, что космонавты 
на Земле, что называется, до зво-
на отрабатывают все действия 
в возможных экстримах. Так, в 
интервью «РГ» командир отря-
да космонавтов «Роскосмоса», 
Герой России Олег Кононенко 
рассказывал: расчетная нештат-
ная ситуация — это когда способы 
и средства выхода предусмотре-
ны и внесены в полетную доку-

ментацию. По российскому сег-
менту МКС их около 170. И око-
ло 70 — по пилотируемому кора-
блю. Нерасчетная — та, способы 
и средства выхода из которой не 
были предусмотрены. 

Но одно дело — тренировки. И 
несколько иное, когда все в ре-
альности. На орбите высотой 
400 с лишним километров. Пси-
хологи подчеркивают: никакой 
паники нет и не было. «Ребята 
не туристы — они работают», 
— очень точнозаметил один из 
специалистов.  

После 157-суточной и очень 
непростой командировки 
на Международную космическую 
станцию. 

А К Ц Е Н Т

Миллионы людей могли видеть, как, 
покинув борт, Аня, несмотря на пере-
грузки и усталость, широко улыбнулась

На практике 
нередко люди 
лишаются ипотеч-
ного жилья из-за 
долгов, не связан-
ных с ипотекой. 
Другие кредиторы 
инициируют про-
цедуру личного 
банкротства гра-
жданина, чтобы 
продать квартиру

«Зайцам» — 
штрафную

А именно,  можно в 
течение срока, кото-
рый установлен для 

уплаты штрафа, просто опла-
тить проезд. И тогда штраф бу-
дет аннулирован. Но уже по ис-
течении этого срока придется 
оплатить и штраф, и проезд.

Но все это работает только 
на федеральных дорогах. Между 
тем у нас есть и региональные 
платные дороги, и муниципаль-
ные. Например, Западный ско-
ростной диаметр в Санкт-Пе-
тербурге или Московский ско-
ростной диаметр. Последний, 
правда, платный только для 
транзитных машин из других 
регионов. 

Кроме того, в Псковской об-
ласти есть платные дороги до 
границы. Они также не феде-
ральные. А недавно открылся 
платный объезд Хабаровска, ко-
торый также относится к мест-
ным дорогам. 

Также ожидается открытие 
дублера Кутузовского проспек-
та в Москве, который тоже бу-
дет платным, но при этом будет 
московской дорогой. 

До недавнего времени был 
казус. «Зайцев» на платных до-
рогах вообще было очень слож-
но оштрафовать. Штрафов та-
ких не было. Поэтому владель-
цы дорог крутились, как мог-
ли. В частности, штрафовали 
таких любителей прокатиться 
бесплатно за проезд на красный 
свет. Именно для этого у каж-
дого шлагбаума поставили со-
ответствующие светофоры. Но 
после введения безбарьерного 
проезда просто пришлось вво-
дить самостоятельное наказа-
ние для «зайцев». 

Однако оно не может распро-
страняться на нарушителей, ко-
торые не оплатили проезд на 
региональной или муници-
пальной дороге. Тем более что 
контроль за такими проездами 

уже не в ведении Ространснад-
зора. Вот поэтому правитель-
ство и внесло соответствующие 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые позволят местным вла-
стям устанавливать соответ-
ствующие наказания для «зай-
цев». 

При этом если штрафы за 
неоплату проезда по федераль-
ным платным дорогам полно-
стью поступают в федеральный 
бюджет, то штрафы за проезд 
«зайцем» по местным дорогам 
пойдут в местный бюджет. 

Что интересно, так это то, 
что их тоже можно оплатить со 
скидкой. То есть заплатить по-
ловину штрафа, если успеть 
это сделать в течение 20 дней с 
момента вынесения постанов-
ления. 

И тут возникает еще один за-
конодательный казус. При воз-
можности погашения долга за 
оплату проезда в течение 60 
дней с отменой штрафа — зачем 
нужна скидка на наказание, ко-
торой можно воспользоваться 
только в течение 20 дней? 

Как пояснил адвокат Сергей 
Радько, сейчас автовладелец мо-
жет выбрать, что ему выгоднее 
— оплатить штраф со скидкой 
или заплатить за проезд. И если 
штраф могут списать автомати-
чески, то за взысканием оплаты 
проезда собственнику дороги 
еще придется побегать по судам. 

При этом, по словам Радько, 
региональные законы, касаю-
щиеся взыскания штрафов, не 
могут отличаться от федераль-
ного. Таким образом, мест-
ные власти в своих КоАП также 
должны утвердить тот же поря-
док. А именно, со скидкой при 
уплате в течение 20 дней с мо-
мента вынесения или с отме-
ной штрафа при оплате проезда 
в течение 60 дней с момента по-
лучения уведомления.  

СЛЕДСТВИЕ СКР рассказал о деле про хищения 
по госпрограмме «Пушкинская карта»

Пушкину не снилось
Наталья Козлова

Д
ело, которое в последние 
дни стало одним из са-
мых известных, рассле-

дует центральный аппарат ве-
домства — Главное следственное 
управление. 

Фигурантами дела стали жи-
тели столичного региона Вик-
тор Якубов, Эмиль Гурбанов и 
Илья Сафонов. Они обвиняют-
ся по статье «Мошенничество в 
особо крупном размере».

Что известно следствию на 
этот момент?

— В 2022 году Якубов, Гур-
банов и Сафонов,  исполь-
зуя  фиктивные электрон-
ные банковские карты «Пуш-
кинская карта», выпущенные 
оператором программы — АО 

«Почта Банк», обманывая ра-
ботников банка и министер-
ства культуры, похитили более 
200 млн рублей «путем органи-
зации массового приобретения 
билетов без цели надлежащего 
проведения соответствующих 
культурных мероприятий», — 
подчеркнули в СК. Все трое сей-
час под стражей. А на их имуще-
ство стоимостью 100 миллио-
нов рублей наложен арест.

Н а п о м н и м ,  п р о г р а м м а 
«Пушкинская карта» зарабо-
тала в конце лета 2021 года. И 
она позволяет молодым людям 
от 14 до 22 лет бесплатно по-
сещать культурные меропри-
ятия за госсчет. На карту каз-
на зачисляла 5 тысяч рублей. 
Мошенники выводили деньги 
через покупку билетов на не-

существующие мероприятия. 
Идея изначально была замеча-
тельная. Оформить карту мож-
но было через аккаунт на госу-
слугах, а потом выбрать понра-
вившееся культурное меропри-
ятие. Этими деньгами можно 
было оплатить походы в музеи, 
театры, выставки, филармонии 
и концерты. Сообщалось, что 
на начало февраля восемь мил-
лионов человек имели «Пуш-
кинскую карту».

Афера, которую расследует 
СК, была несложной — хозяин 
карты вместо филармонии хо-
чет получить на руки наличные 
деньги. Для этого надо в Сети 
найти так называемых обналь-
щиков. Кстати, таких объявле-
ний там очень много. Судя по 
объявлениям, за карту с пятью 
тысячами рублей предлагают 
выплатить четыре тысячи руб-
лей. Мошенники скупали кар-
ты у таких граждан. Потом сами 
аферисты регистрировали на 
портале «PRO.Культура.РФ» ли-
повое мероприятие, на которое 
продают через агрегаторов би-
леты «Пушкинской карты». 

Понятно, что этим мошен-
ничеством занимались мелкие 
конторы, уважающие себя из-
вестные организаторы меро-
приятий пачкать руки не стали. 
Первые звонки начались в кон-
це прошлого года, когда Почта 
Банк начал отключать от про-
граммы мелких частных орга-
низаторов. 

Сколько в реальности участ-
вовало в этой схеме граждан, не 
ясно — СК не дает подробностей. 
Но есть подозрение, что этой 
троицей число фигурантов не 
ограничится. 

Пока непонятно, как это рас-
следование отразится на про-
длении хорошей программы в 
нынешнем году.  

1

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

АМЕРИКА НА ПОРОГЕ 
ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА? 
В США произошло первое со времен финансового кри-
зиса 2008 года банкротство крупного банка. 16-й по 
активам калифорнийский Silicon Valley Bank закрыт 
местными регуляторами по причине неспособности 
выполнить обязательства перед клиентами. Это еди-
ничный случай или тревожный симптом для всей фи-
нансовой системы США?

SVB с активами больше 200 млрд долларов стал бе-
нефициаром процессов на финансовом рынке США в 
последние годы, а теперь их же жертвой. В родной Ка-
лифорнии он был чуть ли не главным банком «Кремни-
евой долины». На фоне политики щедрой эмиссии со 
стороны ФРС, когда для стимулирования экономики 
в нее влили сотни миллиардов долларов, эти миллиар-
ды оказались на бирже, надув «пузырь» ИТ-компаний 
как самых быстро растущих. SVB сильно в них вложил-
ся, увеличив капитал за два года в три раза, а также в 
стартапы, в основном медицинские. Стартапы — штука 
хорошая. Но «выстреливает», как правило, один из 20. 
Также SVB сильно вложился в «криптоэкономику». Он 
был, в частности, 
завязан на обанкро-
тившуюся недавно 
криптобиржу FTX.

С весны 2021 
года ФРС, озабо-
тившись высокой 
инфляцией, ста-
ла энергично под-
нимать учетную 
ставку (с 0,25% до 
нынешних 4,5%) и 
сворачивать про-
грамму «количе-
ственного смягче-
ния» (то есть накачивания экономики деньгами). В 
месяц с рынка ФРС выводит по 95 млрд долл., сжимая 
денежную массу. Началось «схлопывание» ИТ-пузы-
ря. Финансовые рынки переживают не лучшие време-
на: подтвердилось, что «деревья не растут до небес», 
и когда цена акций в десятки раз превышает годовые 
обороты кампании — это ненормально. Аналогичные 
процессы пошли и в «пирамиде крипты»: с марта 2021 
года, когда ФРС начала поднимать ставку, биткоин 
упал более чем на 65%. SVB начал «перекладываться» 
на десятки миллиардов долларов в казначейские обли-
гации. 

Тут-то и была главная «засада»: на фоне роста став-
ки ФРС держать низкодоходные облигации стало не-
выгодно. Также более высокие процентные ставки при-
вели к схлопыванию рынка IPO для многих стартапов и 
удорожанию заимствования капитала. Клиенты стали 
выводить деньги из SVB. Пытаясь привлечь капитал, 
чтобы компенсировать убегающие депозиты, банк по-
терял 1,8 млрд долл. на срочной продаже просевших в 
цене казначейских облигаций. А случившийся на пани-
ческих слухах «набег» вкладчиков банк добил. Выяс-
нилось, что он не готов к тому, что эпоха «халявных де-
нег» закончилась и началась эра «дорогих денег». Гото-
ва ли финансовая система Америки в целом? 

Ситуация, с одной стороны, отличается от 2008 
года. Законодательство с тех пор было ужесточено, 
банки лучше капитализированы. Введены более стро-
гие требования к их собственному капиталу. С другой 
стороны, история SVB показала, что в банковской си-
стеме могут быть скрытые риски (его крах стал полной 
неожиданностью, еще в декабре инвестбанк JPMorgan 
«на голубом глазу» рекомендовал клиентам покупать 
тогда еще немного просевшие акции SVB) на фоне ро-
ста стоимости денег. На крах SVB резко отреагирова-
ли котировки средних региональных банков Америки 
(это «кровеносная система» в том числе для средне-
го и мелкого бизнеса), которые на прошлой неделе па-
дали на 15—20% в день. В целом американские банки 
потеряли около 100 млрд долларов. Еще 50 млрд — 
европейские банки (на общей панике). А еще обнару-
жилось, что около 
90% депозитов в 
SVB не застрахова-
ны, это касается в 
том числе тех част-
ных компаний, ко-
торые там держали 
деньги. Они могут 
их потерять и стать 
банкротами.

Федеральная 
корпорация по 
страхованию депо-
зитов (FDIC) стра-
хует депозиты до 
250 тыс. долл. (остальное вкладчики получают от про-
дажи активов банка-банкрота), в эту сумму входят и 
пенсионные накопления, и трасты, и некоторые дру-
гие счета. Но не покрываются аннуитеты, программы 
страхования жизни, акции и облигации на брокерских 
счетах и некоторые другие. Теперь клиенты других 
банков могут начать в панике метаться, вызвав цеп-
ную реакцию. Компании с крупными депозитами мо-
гут оказаться под давлением, поскольку отток средств 
увеличился во всех банках, застрахованных FDIC. 

Уязвима и коммерческая недвижимость: креди-
ты по ней потребуют рефинансирования уже по более 
высоким процентным ставкам. По данным Goldman 
Sachs, на рынке находится более чем на 140 млрд дол-
ларов коммерческих ипотечных ценных бумаг с пла-
вающей процентной ставкой со сроком погашения в 
ближайшие два года. В этом году уже было несколько 
крупных дефолтов в сфере коммерческой недвижи-
мости. 

Скорее всего, ФРС прибегнет к испытанным мето-
дам «лечения». Она может понизить требования по ре-
зервированию, предоставив банкам дополнительную 
ликвидность, понизить требования к обеспечению, 
может даже временно приостановить программу сжа-
тия ликвидности, поставив борьбу с инфляцией на па-
узу. Наконец, может заявить, что не будет пока подни-
мать процентную ставку. Но это все паллиативы.

Недавно американский экономист Нуриэль Руби-
ни, известный мрачными прогнозами (часто сбываю-
щимися), предупредил, что мир, столкнувшийся с вы-
сокой инфляцией и начавший бороться с ней ростом 
процентных ставок, может накрыть «идеальный фи-
нансовый шторм». Он предрекает мировой экономи-
ке «стагфляционный долговой кризис» (стагфляция 
— это когда экономика сокращается, хотя цены продол-
жают расти). Который может оказаться хуже, чем то, 
что переживала мировая экономика в 1970-х — нача-
ле 1980-х годов, в сочетании с глобальным финансо-
вым кризисом. При том что в 1970-х соотношение дол-
га к ВВП в развитых странах составляло «всего» около 
100%, тогда как сегодня он достигает 420% ВВП.  

Федеральная 
система страхова-
ния вкладов (FDIC) 
страхует депозиты 
до 250 тыс. 
долларов 

Эксперты 
предупреждают, 
что мир может 
накрыть «идеаль-
ный финансовый 
шторм»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740«Пушкинской картой» пользуются более восьми миллионов граждан. 
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Возможность приводнения запланирована для многих будущих косми-

ческих кораблей. Так, в декабре прошлого года американский корабль 

Orion приводнился после беспилотного полета на орбиту Луны. 

Ранее сообщалось, что новый российский космический корабль 

«Орел» получит систему спасения экипажа от аварий на старте, которая 

позволит аппарату приводниться в океане и обеспечить космонавтам 

возможность ожидания прибытия спасателей в течение 48 часов. 
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СКАНДАЛ Легенду 
английского футбола 
отстранили от эфира 
за политические взгляды

Вне игры

Максим Макарычев

Скандал, вызванный отстранением легенды англий-
ского футбола Гари Линекера от его авторской про-
граммы на телеканале ВВС (заблокирован в РФ), угро-
жает отставкой руководителям британской корпо-
рации. Бывший капитан сборной Англии был снят с 
эфира программы «Матч дня». Это произошло через 
несколько дней после того, как комментарии Линекера 
о миграционной политике, проводимой Британией в 
отношении беженцев, появились в соцсетях.  В частно-
сти, бывший футболист сравнил ситуацию с беженца-
ми на Альбионе с ситуацией в нацистской Германии 
1930-х годов. Такие оценки вызвали негодование на 
Даунинг-стрит, где подвергли резкой критике одного 
из самых высокооплачиваемых ведущих BBC (годовой 
оклад Линекера — около 1,6 млн долларов. — Ред).

В субботу шесть спортивных комментаторов, вклю-
чая нескольких бывших партнеров Линекера по сбор-
ной Англии, под-
держали его точку 
зрения, что приве-
ло к отмене некото-
рых трансляций в 
сетке вещания ВВС. 
Ситуация зашла в 
тупик. Источники, 
близкие к Линеке-
ру, заявили, что он 
был разгневан от-
странением от эфи-
ра и отверг обвине-
ния в «нарушении 
правил поведения 
в социальных сетях», заявив, что это не было прописа-
но в его контракте. На попятную этот неуступчивый и 
напористый в прошлом игрок идти явно не собирается. 
В дело вмешался британский премьер Риши Сунак, на-
звавший Линекера «великим футболистом и талантли-
вым ведущим». Он выразил надежду, «что нынешняя 
ситуация между Гари Линекером и ВВС может быть 
урегулирована своевременно, но это внутреннее дело 
их (корпорации), а не правительства». В связи с делом 
Линекера некоторые эксперты вспомнили о недав-
ней полемике вокруг нынешнего председателя совета 
директоров ВВС Ричарда Шарпа. Тот помог в выделе-
нии ссуды в размере 800 тысяч фунтов стерлингов для 
Бориса Джонсона, когда тот был премьером, а через 
несколько недель получил главную должность в бри-
танской вещательной корпорации. Причем на стороне 
Линекера оказались не только спортсмены, телезрите-
ли, но и многие ведущие политики  Альбиона, призвав 
Даунинг-стрит рассмотреть вопрос об отставке руко-
водства ВВС. Даже сотрудники корпорации в кулуар-
ных беседах признают, что сегодня «мяч находится на 
стороне футбольной легенды».  

РЕЗОНАНС Начался обратный отсчет времени до удара Израиля по ядерным объектам Ирана

Гроза придет с Востока
Евгений Шестаков

З
аявление министра обо-
роны США об «очень вы-
сокой вероятности воен-

ной операции Израиля в Ира-
не» осталось практически не-
замеченным мировыми СМИ. 
Напрасно. Во-первых, Ллойд 
Остин дал свой прогноз после 
встречи с премьером Израиля 
Биньямином Нетаньяху, а зна-
чит, получил информацию из 
первых рук. Ведь сам Нетаньяху 
недавно утверждал, что вернул-
ся в правительство для того, что-
бы «не допустить превращения 
Ирана в ядерную державу». Зная 
решительный характер главы 
израильского правительства, 
это не звучало ради красного 
словца. Во-вторых, глава Пен-
тагона обозначил рамки пред-
стоящего на Ближнем Востоке 
конфликта: «Мы сомневаемся 
в реальности наземной фазы, 
но, скорее всего, будут нанесе-
ны ракетно-бомбовые удары по 
объектам в Иране». Вновь гово-
рить о том, что этот сценарий 
Ллойд Остин придумал, не при-
ходится — ранее Тель-Авив все-
гда заранее информировал Ва-
шингтон о военных наработках. 
Но тогда закономерный вопрос: 
для чего американский министр 
проинформировал, в том числе 
иранское руководство, об изра-
ильских планах? Объяснений 
«сливу» может быть два. Напри-
мер, можно предположить, что 
в Пентагоне действительно хо-
тели бы остановить Нетаньяху 
в его навязчивом желании на-
нести удар по Ирану. Посколь-
ку переубедить израильского 
премьера на переговорах не уда-
лось, Остин решил сорвать эф-
фект внезапности от израиль-
ского нападения. 

Однако более правдоподоб-
ным, напротив, выглядит жела-

ние Вашингтона подтолкнуть 
Израиль к удару по иранским 
ядерным объектам. И не толь-
ко ядерным. В зоне поражения 
предположительно окажут-
ся средства доставки ядерно-
го оружия и системы противо-
ракетной обороны. На встрече 
с Нетаньяху глава Пентагона 
заявил: «США никогда не поз-
волят Ирану стать обладателем 
ядерного оружия». С учетом ин-
формации МАГАТЭ (эта органи-
зация во многом подконтроль-
на Вашингтону. — Ред.) о том, 
что Иран якобы «достиг 84-про-
центного уровня обогащения 
урана», у Тель-Авива есть бо-
лее чем серьезный повод для не-
медленных действий. Ирану же, 
если верить экспертам, оста-
лось дообогатить уран всего на 
шесть процентов, после чего он 
сможет приступить к созданию 
ядерной бомбы. Так что слова 
Нетаньяху о том, что «разразит-
ся ужасная ядерная война, если 
мировое сообщество не поме-
шает Ирану стать обладателем 
ядерного оружия», лишь под-
тверждают готовность Тель-А-
вива действовать радикально. 
Восьмого марта в интервью оп-
позиционному иранскому СМИ 
Iran International Нетаньяху 
подчеркнул: «Европа и США на-
конец поняли, какую опасность 
Иран представляет для всего 
мира». Премьер Израиля утвер-
ждал, что «ядерная программа 
Тегерана близка к красной ли-
нии», и он не согласен с главой 
МАГАТЭ, который назвал напа-
дение на любой ядерный объект 
«нарушением международно-
го права». В переводе с дипло-
матического языка это озна-
чает, что Нетаньяху заручился 
негласной поддержкой со сто-
роны ключевых европейских 
лидеров в отношении своих во-
енных планов. И предстоящей в 

ближайшие дни поездкой в Ита-
лию намерен закрепить эти до-
говоренности. О том, какие обе-
щания за европейскую и амери-
канскую сдержанность в отно-
шении операции против Теге-
рана дал сам Нетаньяху, можно 
лишь догадываться. Нельзя ис-
ключать, что они были связаны 
с возможной военной помощью 
Украине со стороны Израиля.

Похоже, на этот раз Израиль 
действительно готов напасть 
на Иран, и обратный отсчет 
времени до удара уже начал-
ся. «Окно геополитических 
возможностей» для Тель-Ави-
ва стремительно закрывается. 
Да и «друзья» в западном ла-
гере подзуживают Нетаньяху 
— смотри не опоздай. Заявле-
ниям Ирана о его незаинтере-

сованности в создании ядер-
ного оружия израильский пре-
мьер верить отказывается. На 
Земле обетованной рассчиты-
вают, что разберутся с ядер-
ной программой Тегерана бы-
стро и без последствий. В ситу-
ации, когда работа Совета Без-
опасности ООН заблокирова-
на украинским конфликтом и 
большинство международных 
инстанций усилиями коллек-
тивного Запада демонстриру-
ют правовую «импотенцию», у 
Тель-Авива оказались развяза-
ны руки. По крайней мере, так, 
видимо, там думают. К тому же 
Израилю приходится спешить. 
Соглашение между Саудовской 
Аравией и Ираном о нормализа-
ции отношений, а также суще-
ственное улучшение в полити-

ческом диалоге между Ираном 
и Объединенными Арабскими 
Эмиратами сокращают окно 
логистических возможностей 
для израильской операции. С 
учетом того, что в предполага-
емом нападении на Иран будут 
задействованы военно-воздуш-
ные силы, у них остается совсем 
немного путей для незаметно-
го передвижения — через Иор-
данию и Ирак. Прежние марш-
руты, которые рассматрива-
лись экспертами несколько лет 
назад — через Саудовскую Ара-

вию, Бахрейн или ОАЭ, более не 
выглядят безопасными. 

Еще один важный фактор, 
заставляющий кабинет Не-
таньяху торопить события, — 
внутренняя нестабильность в 
еврейском государстве. Толь-
ко в эту субботу более 500 ты-
сяч жителей Израиля вышли на 
улицы, недовольные планами 
правительства провести судеб-
ную реформу. Митинговая ак-
тивность в Израиле не спадает 
более недели. Для сплочения на-
ции израильским властям необ-
ходим традиционный внешний 
враг и победоносный конфликт.

Израиль вынужден прини-
мать во внимание быстрое раз-
витие обороноспособности Ира-
на. Месяц назад ВВС Ирана до-
пустили местных журналистов 
на первую в стране подземную 
авиабазу, способную, как утвер-
ждают иранские власти, при-
нимать и эксплуатировать все 
типы истребителей и беспилот-
ников. Тегеран сообщил, что дей-
ствие оружейного эмбарго ООН, 
которое запрещало закупку 
обычных вооружений, истекло. 
Теперь у Ирана развязаны руки 
для военных закупок у союзни-
ков. Тогда как демонстративное 
игнорирование премьером Из-
раиля существовавших прежде 
каналов для диалога с Москвой 
может по итогу оказаться для 
Тель- Авива фатальной ошибкой.

Вместо незначительного ло-
кального столкновения Тель-А-
вив своим нападением на Иран 
рискует спровоцировать раз-
рушительный региональный 
конфликт. А вызванная им «гро-
за с Востока» со всей ядерной 
неизбежностью докатится до 
спонсоров и провокаторов ны-
нешнего противостояния, ко-
торые сегодня рассчитывают 
отсидеться в безопасности под 
зонтиком НАТО.  

Бывший мэр 
стал премьером

Ли Цян окончил Чжэц-
зянский сельскохозяй-
ственный университет 

по специальности «инженер 
механизации сельского хозяй-
ства». Большую часть своей ка-
рьеры проработал на различ-
ных должностях в восточной 
провинции Чжэцзян. В октябре 
прошлого года был включен в 
состав постоянного комитета 
политбюро ЦК КПК. Многим он 
запомнился решением ввести в 
Шанхае жесткий двухмесячный 
карантин на фоне вспышки в го-
роде коронавируса.

Должность первого вице-
премьера занял член постоян-
ного комитета политбюро ЦК 
КПК Дин Сюэсян, еще один 
близкий к Си Цзиньпину че-
ловек. Специалисты указыва-
ют, что этот политик провел с 
председателем КНР намного 
больше рабочего времени, чем 
любое другое лицо из окру-
жения китайского лидера. На 
пост министра обороны утвер-
жден 65-летний Ли Шанфу, ко-
торый с 2018 года находится 
под американскими санкция-
ми. Вашингтон ввел рестрик-
ции против китайского гене-
рала из-за сделок по закупке 
российских самолетов и ра-
кетных систем С-400. Ли Шан-
фу родился в семье высокопо-
ставленного военного. Окон-
чил престижный Оборонный 
научно-технический универ-
ситет Народно-освободитель-
ной армии Китая (НОАК) в го-
роде Чанша юго-восточной 
провинции Хунань. В 45-лет-
нем возрасте возглавил космо-
дром Сичан. Руководил запус-
ком первого китайского лун-
ного зонда, а также курировал 
многие другие космические 
программы. В 2016—2017 го-
дах занимал должность заме-
стителя командующего Сила-
ми стратегического обеспече-
ния НОАК. В 2017—2022 годах 
возглавлял департамент подго-
товки войск и снабжения Цен-
трального военного совета Ки-
тая. Военачальнику приписы-
вают интерес к развитию аэро-
космической отрасли страны.

Ключевые фигуры, ответ-
ственные за реализацию поли-
тики китайского государства 

на экономическом направле-
нии, остались на своих местах. 
В частности, свои посты сохра-
нили глава финансового ведом-
ства Лю Кунь, министр коммер-
ции Ван Вэньтао и руководитель 
Народного банка КНР И Ган.

Новый министр иностран-
ных дел КНР занял свою долж-
ность еще в конце прошлого 

года. Руководителем внешне-
политического ведомства стал 
бывший посол Китая в США 
Цинь Ган, заменивший на этом 
посту Ван И. Последний про-
двинулся по партийной линии, 
теперь входит в состав полит-
бюро ЦК КПК и возглавляет 
канцелярию комиссии по ино-
странным делам ЦК партии.  

А К Ц Е Н Т

Новый министр обороны Китая в про-
шлом руководил космодромом Сичан

Более 500 тысяч жителей Израиля 
вышли на улицы, недовольные пла-
нами Нетаньяху провести судебную 
реформу. Для сплочения нации пре-
мьеру срочно необходим традици-
онный внешний враг и победо-
носный конфликт. 

Линекер сравнил 
ситуацию с бежен-
цами на Альбионе 
с ситуацией 
в нацистской 
Германии 

 АВТОРИТЕТНО

Иван Зуенко, старший научный сотрудник Института международных исследований МГИМО 
МИД России, кандидат исторических наук:

— В Госсовете КНР сейчас на ключевых постах расстав-

лены управленцы, лояльные Си Цзиньпину. Например, 

таковым является новый премьер Госсовета Ли Цян. 

Впрочем, нынешнее назначение объясняется не толь-

ко личной лояльностью, но и теми компетенциями, ко-

торые Ли Цян приобрел и проявил в руководстве эко-

номически развитыми регионами в устье Янцзы, вклю-

чая Шанхай. Во главе министерств и госкомитетов в 

основном остались те же руководители. Одна из 

немногих новых фигур — новый министр обороны Ли 

Шанфу. Впрочем, в китайской системе министр оборо-

ны имеет ограниченное влияние на развитие и управ-

ление китайскими вооруженными силами. Это скорее 

технический руководитель. В армейской иерархии он 

занимает четвертое место: после председателя Цен-

трального военного совета и двух его заместителей.

Что касается Ли Шанфу, то его назначение — это 

прежде всего награда за успешную работу по модер-

низации китайской армии. По своим компетенциям 

он не военачальник, а инженер. Американские санк-

ции были наложены на него за покупку российского 

оружия. При этом нельзя сказать, что его назначение 

знаменует или подталкивает переход к новой фазе 

китайско-американского противостояния. Причины 

этого противостояния носят гораздо более глубокий, 

системный характер, и на этом фоне факт санкций в 

отношении нового министра — это интересный 

штрих, но не более того.
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Председатель КНР Си Цзиньпин поздравил нового премьера Госсовета Ли Цяна с назначением. 

КОНФЛИКТ Французский 
сенат поддержал 
пенсионную реформу

Все решат 
«семерки»

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французский сенат одобрил законопроект о пенсион-
ной реформе. За него проголосовали 195 сенаторов, 
против — 112. Надо сказать, что такой результат был 
ожидаем — по той простой причине, что в Верхней па-
лате парламента сторонники повышения пенсионно-
го возраста, а это, в частности, представители правой 
партии «Республиканцы», находятся в большинстве. 
Дебаты и голосование в сенате проходили в то самое 
время, когда в Париже и во многих других городах про-
тивники реформы проводили массовые шествия. По 
данным МВД, в Па-
риже на манифеста-
цию вышли около 
50 тысяч человек, а 
всего по стране это 
ведомство насчита-
ло 368 тысяч про-
тестующих. Иные 
цифры озвучили 
профсоюзы — орга-
низаторы седьмо-
го по счету обще-
национального дня 
действий против 
реформы, вызыва-
ющей в народе отторжение. По их подсчетам, в столице 
на улицы вышли 300 тысяч человек, а по стране — пол-
тора миллиона. Новые акции пройдут в среду.  На этот 
день намечено заседание согласительной комиссии 
обеих палат парламента — по семь представителей от 
каждой. На ней должна быть согласована финальная 
версия законопроекта. Если она будет утверждена, что 
вполне вероятно, согласованный вариант уже на сле-
дующий день поставят на голосование как в сенате, так 
и в Национальном собрании. И, здесь, что называется, 
возможны варианты. Дело в том, что у президентской 
партии «Возрождение» и ее союзников-центристов 
нет абсолютного большинства в нижней палате парла-
мента. Но они могут рассчитывать на поддержку депу-
татов правой партии «Республиканцы». Если голосова-
ние пройдет по этому сценарию, то можно сказать, что 
Макрон выиграет. Однако нельзя исключать, что неко-
торые «республиканцы» и отдельные «возрожденцы» 
проголосуют против пенсионной реформы или не при-
дут в среду в Бурбонский дворец. Тогда процесс затя-
нется, и не исключено, что властям придется прибег-
нуть к крайнему средству — статье Конституции 49.3, 
которая позволяет принять закон в парламенте без об-
суждения в той версии, что устраивает правительство.  
Но в этом случае оппозиция имеет право вынести во-
тум недоверия кабинету министров, и этот вопрос бу-
дет включен в парламентскую повестку.  

Полтора миллио-
на человек 
протестовали во 
Франции против 
пенсионной 
реформы
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Вбросы СМИ о терактах на «Северных потоках» вызывают все больше сомнений
даже на Западе

«Андромеда» села на ложь
Иван Сысоев

Р
ассказанная западными 
СМИ со ссылкой на ано-
нимные источники исто-

рия о проукраинских супер-
диверсантах, якобы взорвав-
ших газопроводы «Северные 
потоки», выглядит настолько 
неправдоподобной, что в ней 
стали сомневаться даже сами 
западные журналисты. Немец-
кое издание Bild по итогам соб-
ственного анализа пришло к 
выводу, что диверсия просто не 

могла быть организована так, 
как говорилось в материалах, 
опубликованных в The New York 
Times и Die Zeit.

Главной нестыковкой жур-
налисты Bild называют то, что 
для проведения терактов яко-
бы была задействована парус-
ная яхта «Андромеда». Журна-
листы выяснили, что на судне 
просто нет подъемного крана, с 
помощью которого можно было 
бы опустить взрывчатку к газо-
проводам. Яхта слишком лег-
кая, чтобы на ней могло разме-

ститься оборудование для про-
ведения глубоководных работ и 
соответствующее снаряжение. 
Издание приводит мнение экс-
перта по глубоководному пла-
ванию Маттиаса Хельцля, кото-
рый уверен, что никакие водо-

лазы с такой яхты работать не 
смогли бы. Ведь для обеспече-
ния спуска под воду потребова-
лись бы десятки баллонов с га-
зом и километры шлангов, кото-
рые физически негде хранить на 
«Андромеде».

Кроме того, скептическое от-
ношение вызывает тот факт, что 
диверсанты столь легко провез-
ли полторы тысячи килограм-
мов взрывчатки через несколь-
ко границ. Никто их ни разу не 
остановил и не досмотрел. По 
мнению журналистов, такое 
возможно только в случае, если 
им помогали спецслужбы. Со-
гласен с этим и немецкий экс-
перт Йоран Свистек. Он задает-
ся вопросом, на какие деньги и 
где диверсанты раздобыли та-
кое количество взрывчатых ве-
ществ. И приходит к выводу, что 
подрыв «Северных потоков» 
был осуществлен при поддерж-
ке государственных органов и 
спецслужб.

Какое государство органи-
зовало подрыв газопроводов? 
Причастность к диверсии Ва-
шингтона уже мало у кого вы-
зывает сомнения. Даже в самих 
США. Бывшая кандидат в пре-

зиденты США Тулси Габбард 
в эфире телеканала Fox News 
заявила, что «вина США и НАТО 
очевидна». А вся «абсурдная 
теория» с яхтой является ло-
жью, чтобы переложить ответ-
ственность за Украину. Не вы-
зывает сомнений причастность 
американцев к теракту и в Пе-
кине. Генеральный консул Ки-
тая в Белфасте Чжан Мэйфан 
в своих соцсетях написал, что 
вся эта история «не может убе-
дить общественность», у кото-
рой возникает закономерный 
вопрос: «Эта некая проукра-
инская группировка называет-
ся администрацией президента 
США?»

Впрочем,  официа льные 
лица в Вашингтоне не сдают-
ся. Со страниц The Wall Street 
Journal  продолжаются по-
пытки возложить ответствен-
ность за диверсии на украин-
цев. Приводятся слова главы 
ЦРУ Уильяма Бернса и совет-
ника президента США по наци-
ональной безопасности Джей-
ка Салливана, которые «со-
вершенно ни при чем», но точ-
но знают, что теракт готови-
ли и осуществляли «граждане 
Украины». На это ведущий Fox 
News Такер Карлсон вполне ре-
зонно поинтересовался, «озна-
чает ли история с проукра-
инской диверсионной группи-
ровкой, что разведывательные 
службы США и НАТО из-за сво-
ей неумелости и неспособно-

сти оказались не в курсе, что и 
как произошло».

То, что в Соединенных Шта-
тах пытаются всячески «замы-
лить» историю с терактом на 
«Северных потоках» прекрасно 
видят в Москве. Замглавы МИД 
России Сергей Рябков заявил: 
«Вполне очевидно, что ответ-
ственность за этот беспреце-
дентный вопиющий теракт ле-
жит на Вашингтоне». «Но мы 
не дадим спустить на тормозах 
происходящее, — подчеркнул он. 
— Мы призываем США и их евро-
пейских сателлитов прекратить 
линию на саботаж запуска не-
зависимого международного 
расследования этого события». 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков ука-
зал, что в Москве не верят тео-
риям о причастности к подры-
ву газопроводов частных лиц. 
Подобное, по его словам, мог-
ли организовать только запад-
ные спецслужбы. В скором вре-
мени Россия намерена опубли-
ковать переписку со странами, 
ведущими сейчас расследова-
ния произошедшего, в доступе 
к которым нашей стране отка-
зывают. Как заявил заместитель 
постоянного представителя РФ 
при ООН Дмитрий Полянский, 
в отличие от западных публика-
ций, которые являются попыт-
кой отвлечь внимание от того, 
что произошло на самом деле, 
это «будут неопровержимые до-
казательства».  

Они воюют с мощами
Ильи Муромца

Другого заступника, в 
границах все еще свое-
го государства, у пресс-

службы УПЦ не нашлось. Она в 
принципе сегодня занята дру-
гим: отчетами о помощи ВСУ 
и молебнах об упокоении «за-
хисныкив», тех самых, кото-
рые, может статься, до этого за-
хватывали храмы для расколь-
ников.  

И невозможно УПЦ за это 
винить. Прощение врагов и 
непротивленчество — впол-
не в традиции УПЦ, задал ее 
еще Блаженнейший Владимир 
(Сабодан), прошлый митро-
полит Киевский. Точно так же 
— «Бог все управит» — он ре-
агировал на захваты право-
славных храмов греко-като-
ликами и варварами самосвя-
та Филарета в прошлом веке. 
И, конечно, нынешний мит-
рополит Онуфрий как никто 
понимает, что такое религи-
озная война, и пытается изо 
всех сил ее избежать. Но ему 
не дают шанса, последние вре-
мена очевидно наступают.  

«А сколько у Папы Римско-
го дивизий?» — как гласит апо-
криф, спросил Иосиф Сталин 
своих подчиненных в дискус-
сии о международных отноше-
ниях. Вероятно, Владимир Зе-
ленский в артистическом экс-
тазе вознесся до схожих исто-
рических глубин и подсчитыва-
ет, сколько монахов, прихожан 
и церквей есть у истинных пра-
вославных против принятой по 
наследству у Порошенко ПЦУ. 
И здесь тот случай, когда любая 
арифметика — ложь. По офици-
альной статистике, УПЦ до сих 
пор принадлежит 262 монасты-
ря и более 12 тысяч приходов, а 

у ПЦУ в три — пять раз меньше 
по всем показателям. Вот толь-
ко Крестные ходы последних 
лет на День Крещения Руси по-
казывали соотношение верных 
православных к раскольникам 
примерно сто к одному. Но эту 
диспропорцию Зеленский на-
мерен решить карательными 
методами. «Сколько бандеров-
цев-униатов нужно, чтобы вы-
гнать несколько сотен право-
славных монахов из Киево-Пе-
черской лавры 29 марта?» — та-
кой вопрос сейчас решает этот 
возомнивший о себе, но так и не 
получивший приглашение на 
«Оскар» клоун.  

Украинская православная церковь продолжает взывать к Зеленскому в тщетной надежде, что тот одумается и отменит решение о выселении из Киевско-Печерской лавры монахов.

А К Ц Е Н Т

Сколько бандеровцев-униатов нужно, 
чтобы выгнать несколько сотен
православных монахов 
из Киево-Печерской лавры 29 марта?
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Прочитано

Западные СМИ по традиции проигнорировали пре-

ступные действия Киева в отношении монахов ка-

нонической Украинской православной церкви 

(УПЦ). Лишь британское информационное агент-

ство Reuters выпустило скромную заметку о проис-

шествии. Впрочем, журналисты ограничились сухи-

ми отсылками к словам киевских чиновников и воз-

держались от изложения собственной позиции. 

Так, агентство лишь цитирует заявление министер-

ства культуры Украины про якобы  существующие 

нарушения правил использования государственно-

го имущества. Однако отмечает, что никаких дета-

лей Киев не публикует. Reuters ссылается на публи-

кацию Украинской православной церкви в соцсе-

тях о «правонарушительном» и «предвзятом» ха-

рактере результатов расследования. Агентство так-

же опубликовало новость об обращении Патриар-

ха Московского и всея Руси к религиозным деяте-

лям и представителям международных организа-

ций. 

Примечательно, что лаконичный текст от Reuters про 

изгнание монахов опубликовали канадская газета 

Vancouver Sun, израильская The Jerusalem Post, аме-

риканский новостной журнал U.S. News & World 

Report, индийская телекомпания NDTV и другие. А 

вот американские СМИ вроде The New York Times и 

The Washington Post, сохраняют молчание. В Белом 

доме также не комментируют ситуацию вокруг Лав-

ры. Избегают упоминания о конфликтной ситуации и 

европейские политики.

СПРАВКА «РГ»

КТО ПОКОИТСЯ
В КИЕВО-ПЕЧЕРСКОЙ ЛАВРЕ 
Свято-Успенская Киево-Печерская лавра — древнейший русский право-

славный монастырь, основанный в ХI веке. Особую духовную ценность 

для православия имеют мощи 120 святых, включая основателей Лавры, 

св. Антония и Феодосия Печерских. 

Некоторые из угодников Божиих известны всему миру: преподобный 

Нестор Летописец, преподобный Илья Муромец (его подвиги описаны в 

былинах, но это не вымышленный персонаж, а реальный воин, впослед-

ствии принявший монашеский постриг), преподобный Агапит Печер-

ский, врач безмездный, то есть не берущий платы. 

По молитвам ко всем преподобным отцам Киево-Печерским уже тыся-

челетие происходят чудеса и исцеления.

Нетленные мощи святых находятся в подземных Ближних и Дальних пе-

щерах. 

В Успенском соборе находятся мощи Стефана Первомученика — перво-

го христианского мученика за веру. 

Ближние пещеры основаны в 1057 году. Длина их лабиринтов — 383 мет-

ра, в них захоронено 73 преподобных святых. Среди них самые извест-

ные: Антоний Печерский — основатель Киево-Печерского монастыря, 

один из основоположников русского монашества, и Нестор Летопи-

сец — автор знаменитой «Повести временных лет», положившей начало 

исторической летописи Древней Руси, а заодно и начало древнерусской 

литературы. 

Среди других почитаемых святых — преподобный Дамиан Целебник, 

Иоанн Многострадальный, Алипий Печерский (Иконописец), инок и 

врач безмездный Агапит Печерский, Марк Гробокопатель и другие угод-

ники Божии. 

Еще одно место паломничества Ближних пещер — нетленные мощи рус-

ского былинного богатыря Ильи Муромца, что доказывает: Илья Муро-

мец был реальным человеком.  

Длина лабиринтов Дальних пещер — 293 метра, там покоятся 49 святых. 

Эти пещеры называют Феодосиевыми пещерами — здесь в своей келье 

погребен преподобный Феодосий. 

В Дальних пещерах есть мощи св. Агафона Чудотворца, Илариона Пе-

черского, Арсения Трудолюбивого, Ахилы. 

Также там покоятся святые, которые жили в более поздние времена, — 

митрополит Тобольский Павел, митрополит Киевский и Галицкий Влади-

мир. 

Дальние пещеры, как и Киево-Печерская лавра в целом, известны еще и 

12 мироточивыми главами. Это чудо совершается веками.  

В Лавре также похоронены известные исторические деятели, в частно-

сти премьер-министр Российской империи Петр Аркадьевич Столыпин 

(1863—1911 гг.), смертельно раненный в Киеве террористом. 

На яхте «Андромеда» просто физически было бы негде хранить десятки баллонов с газом и километры шлангов.   
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ПАРАЛЛЕЛИ В Канаде 
арестовали ученика 
католической школы, 
заявившего, что мужчины 
и женщины разные

Оно — 
и понятно

Удивительную историю рассказал канал Fox News:
«Канада интересует немногих американцев — даже 

если эта страна вдруг возьмет и исчезнет, у нас об этом 
и в вечерних новостях не сообщат. Но мы за ситуацией 
в Канаде все же следим — а все потому, что нас поража-
ет, насколько быстро такая хорошая страна преврати-
лась в тоталитарное государство. Не стоит ли нам из-
влечь из этого какие-нибудь уроки?

И вот вам пример: в Канаде ученика старшей школы 
арестовали за то, что тот заявил, что мужчины и женщи-
ны разные. Зовут школьника Джош Александер, и учил-
ся он в старшей школе Святого Иосифа — католическом 
учебном заведении, расположенном в городе Ренфрю, 
что в провинции Онтарио, — но ему запретили появлять-
ся на школьной территории за то, что он заявил, что Бог 
создал только два гендера. Заявление понятное: оно в 
общем-то соответствует христианскому учению, да и 
здравому смыслу тоже. А когда школьник все-таки при-
шел на занятия, его задержала полиция — как это проис-
ходило, вы можете понаблюдать на ваших экранах. 

Ну а нам показалось, что было бы хорошо с ним побесе-
довать — поэтому с нами на связь выходят сам Джош 
Александер и его адвокат Джеймс Китчен. Благода-
рим вас обоих за то, что к нам заглянули. Джош, пер-
вый вопрос вам: вас что же, арестовали за то, что вы 
зашли на территорию католической школы после 
того, как заявили, что мужчины и женщины разные? 
Мы ничего не преувеличиваем?

Д Ж О Ш  А Л Е К С А Н Д Е Р , 
школьник: Нет, не 
преувеличиваете — 
именно так все и 
произошло. Правда, 
до этой точки дело 
дошло в несколько 
этапов. Несколько 
учениц нашей шко-
лы пожаловались 
мне, признавшись, 
что обеспокоены из-
за того,  что в  их 
уборную заходят ученики мужского пола. Этот вопрос в 
итоге перерос во внутришкольную дискуссию, и я в ней 
решил стоять на своем, а чтобы подкрепить такую точку 
зрения, воспользовался цитатами из Священного Писа-
ния. Тогда мне запретили появляться в здании школы до 
конца учебного года — а когда я попытался прийти на за-
нятия, меня задержали, предъявив мне обвинения.

А вы напомнили, что школа у вас христианская, а 
ваша мысль — одна из идей, лежащих в основе христи-
анства, поскольку она содержится в главной для этой 
религии книге, которую некоторые еще называют 
Библией?

ДЖОШ АЛЕКСАНДЕР: Конечно. Я даже попытался обсудить 
это с администрацией школы, но они со мной говорить 
отказались.

Господин Китчен — к слову, примите мои сожале-
ния по поводу того, что случилось с вашей, на мой вз-
гляд, прекрасной страной, — но к каким юридическим 
средствам вы можете в Канаде в таком случае при-
бегнуть?

ДЖЕЙМС КИТЧЕН, адвокат: Разумеется, арсенал у нас огра-
ниченный, поскольку в нашей стране гораздо более сла-
бая Конституция, а кроме того, значительно меньше пи-
итета по отношению к личным правам и свободам гра-
ждан как с юридической, так и с культурной точки зре-
ния, а правительство значительно сильнее заинтересо-
вано в том, чтобы делать все, что ему заблагорассудится. 
И все же по данному делу мы имеем возможность обра-
титься в комиссию провинции Онтарио по правам чело-
века: мы считаем, что здесь имела место религиозная 
дискриминация по отношению к христианским убежде-
ниям Джоша, и в этой связи будем подавать в комиссию 
жалобу. Кроме того, есть возможность действовать не-
посредственно через школьный совет, дабы оспорить 
соответствующие дисциплинарные взыскания, и мы на-
деемся также проработать и этот вариант.

Что же получается — вашу страну захватил сын Фи-
деля Кастро, и она внезапно превратилась в Кубу? Про-
сто поразительно. Джош, быстро спрошу вас: сотруд-
никам полиции, которые задерживали вас, старше-
классника, за цитирование Библии на территории 
христианской школы, наверняка было стыдно за то, 
что они делают — во всяком случае, я на это надеюсь. У 
них был смущенный вид?

ДЖОШ АЛЕКСАНДЕР: Я бы так не сказал. Мне за последние 
годы неоднократно приходилось близко сталкивать-
ся с полицейскими — на «Конвое свободы» и других ак-
циях такого рода, и я могу сказать, что полиция у нас в 
стране пребывает в довольно позорном состоянии. Вот 
и в моем случае они действовали как обычно.

Вы продолжите обучение в школе?
ДЖОШ АЛЕКСАНДЕР: Я уж точно попытаюсь его продол-
жить  — надеюсь, мои личные убеждения не лишат меня 
возможности получать образование. Но, похоже, имен-
но так все и будет.

Просто безобразная история. Надеюсь, вы оба еще 
появитесь у нас в эфире. Спасибо вам! С нами были 
Джош Александер и Джеймс Китчен.  

Когда школьник 
все-таки пришел 
на занятия, 
его задержала 
полиция  

А К Ц Е Н Т

Никакие водолазы с такой яхты
работать не смогли бы

Джоша Александера возле школы арестовала полиция: моло-
дой человек в классе сказал, что есть только два гендера.  
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Комментарий

Вахтанг Кипшидзе,
заместитель главы
Синодального отдела
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом 
и СМИ:
— Конечно, на протяжении исто-

рии человечества неоднократно 

возникал соблазн использовать 

религиозную веру для разделе-

ний, провоцирования ненависти, 

а нередко и войн.

Но мы убеждены, что те полити-

ческие силы, лидеры которых пы-

таются использовать веру для по-

литических разделений, вражды, 

а то и войны, глубоко поражены 

страстями ненависти.

Еще одна обескураживающая но-

вость пришла о том, что министер-

ство культуры Украины проведет 

отдельную ревизию святынь, 

включая мощи святых. Ревизоры 

собираются обращаться с ними 

как с «музейными экспонатами».

Мощи, как и любые другие рели-

гиозные святыни, являются в пер-

вую очередь святыней — предме-

том почитания верующих, и толь-

ко во вторую — памятником 

культуры. Первое содержание и 

предназначение однозначно при-

оритетно по отношению ко вто-

рому.

Если для государства важны зада-

чи только инвентаризации и учета 

и ему наплевать на чувства веру-

ющих людей, которые чтут свои 

святыни, то такое государство 

можно смело назвать безбожным 

и даже богоборческим.

Мы все это уже проходили во 

времена советской истории, и 

они остались в нашей памяти как 

времена чудовищного насилия 

над людьми. Остается только вы-

сказать надежду на то, что похо-

жие времена и действия все-таки 

не повторятся.

Между тем 

В американской Аризоне член школьного совета, которая 

постоянно носит ободки с кошачьими ушами, предложила 

отказаться от сотрудничества с преподавателями Христи-

анского университета. Сама поборница новой морали Та-

милла Валенсуэлла, как сообщает Fox News, определяет 

себя как квир чернокожую латиноамериканку, которая лю-

бит блестящие вещи и куриные крылья. V
E

S
T

I.
R

U

МЕЖДУ ТЕМ

Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл обратился к Папе Римско-

му Франциску, Генеральному се-

кретарю  ООН Антониу Гутерришу, 

директору Бюро ОБСЕ по демо-

кратическим институтам и правам 

человека Маттео Мекаччи и про-

чим представителям международ-

ных институций и религиозным де-

ятелям с призывом «приложить 

все возможные усилия и воспре-

пятствовать принудительному за-

крытию» Киево-Печерской лавры. 

Патриарх считает, что такие неза-

конные действия киевской власти 

приведут к нарушению прав мил-

лионов живущих на Украине веру-

ющих на свободу вероисповеда-

ния, гарантированных им консти-

туцией, а также международными 

документами, такими как Устав 

Организации Объедиеннных На-

ций , Всеобщая декларация прав 

человека и другими.

Подготовили 
Анна Белорусцева, 
Владимир Емельяненко, 
Елена Яковлева
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СМИ Журналисты 
из Новороссийска 
выпустили газету 
для передовой

Письмо солдату

Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодарский край

Газета «Новороссийский ра-
бочий» выпустила специ-
альный номер, адресован-
ный новороссийцам — участникам спецоперации.

Идея такого выпуска принадлежит жительнице го-
рода-героя, маме танкиста, Татьяне Егоровой. Она со-
бирает гуманитарную помощь, организовала швейное 
производство, где женщины-волонтеры шьют аптечки 
и другие очень нужные для бойцов вещи. Но еще больше 
солдатам нужны слова поддержки с родной земли. Об 
этом Татьяна узнала от сына Максима, когда он после 
ранения приезжал на побывку. Оказалось, что воинам 
очень не хватает душевных писем из дома. А пользовать-
ся интернетом на передовой небезопасно и запрещено. 

И тогда журналисты предложили написать пись-
ма на передовую самым разным людям — взрослым и 
детям, пенсионерам, студентам, школьникам и даже 
воспитанникам детских садов. Буквально за несколь-
ко дней для необычного номера были собраны десятки 
душевных, трогательных, идущих от сердца посланий.

Две пачки спецвыпуска корреспондент газеты Ма-
рия Ананьева привезла в село под городом Красно-
перекопском в Крыму, где стоят наши ремонтные бри-
гады. Местную жительницу, многодетную маму Люд-
милу Горб, знают даже в Новороссийске. Она вспоми-
нает, как однажды мимо села в зону СВО ехали 350 рос-
сийских военных, остановились, спросили, где можно 
помыться. Местная баня была закрыта. Тогда Людми-
ла и еще 15 здешних семей пригласили военных в свои 
дома. Так за один вечер и перемыли всех. А солдатское 
радио разнесло весть о маме Люде. Этой удивительной 
женщине корреспондент «НР» и привезла спецвыпуск. 
Через сутки газета уже была на передовой.  

РЕШЕНИЕ В Крыму квартиру президента Украины стоимостью 1 миллион долларов 
отдадут малообеспеченной семье 

Продается квартира Зеленского
Сергей Винник,
«Российская газета», 
Ялта

В
округ крымской недвижи-
мости президента Украи-
ны Владимира Зеленско-

го очередной всплеск медийно-
го внимания. Квартиру полити-
ка, которую он безуспешно пы-
тался продать с 2018 года, глава 
Крыма Сергей Аксенов пообе-
щал передать малообеспечен-
ной или многодетной семье.

Город Ялта, поселок Лива-
дия, улица Батурина, 42. Это 
официальный адрес клубного 
дома «Император», буквально 
граничащего с Ливадийским 
двором — летней резиденци-
ей двух российских самодерж-
цев. Самого Зеленского в посел-
ке никогда не видели, но вот его 
дом успел стать местной досто-
примечательностью. 

— Идите прямо по этой улице 
и никуда не сворачивайте, дом 
будет справа, мимо не пройдете, 
— показывает мне дорогу мест-
ная жительница. 

Действительно,  пройти 
мимо сложно. Дом даже вы-
строен в таком же дворцовом 
стиле, чтобы соответствовать 
месту и названию. 

— Летом не раз наблюдал 
картину, когда туристы стоят 
в замешательстве на развилке, 
смотрят на Ливадийский дво-
рец, на дом Зеленского. А какой 
из них дворец? Потом повора-
чиваются спиной к музею. Нет, 
это дворцом быть не может, и 

прямиком к дому Зеленских, — 
улыбается водитель электрока-
ра Саша. 

На своей прогулочной ма-
шинке он возит экскурсии по 
территории дворца и знает все 
вокруг. 

— Вообще-то у Зеленских 
здесь только квартира, вон она, 
на пятом этаже слева, — охотно 
показывает Александр. — Зимой 
дом стоит пустой, хозяева здесь 
живут летом, ну еще в праздни-
ки. Бывает забавно, когда ве-
дешь экскурсию по территории 
дворца, а на крыше этого дома 
стоят люди в купальниках и с 
бокалами вина. Там у них бас-
сейн. 

Зеленских Саша не видел, но 
у экскурсоводов с некоторых 
пор появилась еще одна точка 
притяжения. Прежде чем отве-
сти туристов к дворцу Романо-
вых, показывают им дом прези-
дента Украины. Снаружи. А как 
так получилось, что «дворян-
ское гнездо» новых украинцев 
буквально смотрит в окна па-
мятнику истории и архитекту-
ры мирового значения? 

— На этом месте в советское 
время были теплицы, принад-
лежавшие профсоюзам. Ря-
дом был крупнейший кардио-
логический санаторий, люди 
здесь гуляли, дышали возду-
хом, — рассказал ялтинский ак-
тивист и знаток города Сергей 
Сардыко. — В украинское вре-
мя какие-то предприимчивые 
люди прибрали все к рукам и 
выстроили этот дом. Мало того 

что он нависает над террито-
рией дворца, там ведь вырыли 
огромный котлован под подзем-
ный паркинг, и когда его рыли, в 
стенах дворца пошли трещины. 

В  2 0 1 9  г о д у  а г е н т с т в о 
Reuters сообщило, что кварти-
ру в элитном жилом комплек-
се семье будущего президен-
та «незалежной» продал укра-
инский бизнесмен Александр 
Буряк менее чем за половину 
ее рыночной стоимости. Елене 
Зеленской в доме принадлежит 

пентхаус площадью 130 квад-
ратных метров и 16 «квадра-
тов» подземного паркинга. Су-
пруга тогда еще актера оформи-
ла на себя покупку в 2013 году, 
когда Крым был украинским. В 
квартире начали делать ремонт, 
но окончить не успели. Отчего 
элитная недвижимость продана 
за полцены? Это могла быть ба-
нальная схема ухода от налогов. 
Во всяком случае, сейчас жилье 
в этом доме продают по ценам 
в несколько раз выше другой 
люксовой недвижимости в Ялте.   

На портале OnRealt трехком-
натную квартиру площадью 
67,7 метра с отделкой и мебе-

лью в ЖК «Император» прямо 
сейчас предлагают за 23 мил-
лиона рублей. Точнее, это пере-
уступка прав по ипотеке. Квар-
тира на втором этаже пятиэтаж-
ного дома. У Зеленского пятый 
этаж. Дом монолитный, санузел 
совмещенный, кстати, ремонт в 
выставленной на продажу квар-
тире не роскошный, в ванной 
скромная клеенчатая занавес-
ка на алюминиевых кольцах, 
а мебель не итальянская. Как-
то не вяжется с императорски-

ми амбициями. У президента 
Украины, как говорят, где-то на 
складе в Ялте до сих пор лежит 
привезенная, но так и не уста-
новленная итальянская кухня. 
В холле дома консьерж, терри-
тория под видеонаблюдением. 
На крыше, как и говорил экс-
курсовод Саша, открытый бас-
сейн, правда, весьма небольшой 
— всего 17 метров. Даже если не 
все жильцы соберутся поплес-
каться, уже будет тесно. Высо-
та потолков — три метра. Как и 
в квартире Зеленского, у его со-
седей кухня совмещена с гости-
ной. Окна здесь в пол, поэтому 
все пространство наполнено 
светом. Из окон этой кварти-
ры вид не на дворец, вероятно, 
поэтому цена такая скромная. 
За квадратный метр просят 343 
300 рублей. «Звоните прямо 
сейчас!» — призывает продавец 
Денис. Да, кстати, документы 
оформлены по законодатель-
ству РФ. Еще одно предложение 
в этом же доме: трешку площа-
дью 65 «квадратов» продают за 
21 миллион. А 116 «квадратов» 
с двумя санузлами и балконом 
на Ливадийский дворец стоят 
уже 80 миллионов. 

«Стоимость квартиры эк-
вивалент 1 000 000 долларов 
на момент покупки, — уточняет 
продавец. —  В цену входит место 
на два автомобиля в подземном 
паркинге». 

Среди прочих плюшек клуб-
ного дома продавцы называ-
ют скоростные лифты, авто-
номную газовую котельную, 
бесперебойное водоснабже-
ние (было особенно актуально, 
когда Зеленский перекрыл воду 

в Крым), самую современную 
систему безопасности с множе-
ством датчиков по периметру, 
летающий интернет и зеленую 
зону с собственными садовни-
ками, скрытую от посторонних 
глаз.  

«Зеленая парковая зона в 
окружении реликтовых кедров, 
цветущей глицинии всего в 150 
метрах от летней резиденции 
Александра II — знаменитого 
Ливадийского дворца», — не ску-
пятся на заманчивые описания 
продавцы квартир. Интересно, 
что соседство с президентом 
Украины в качестве дополни-
тельной фишки никто из них не 
упоминает. 

— Есть определенный фети-
шизм и в недвижимости тоже. 
В основном это касается Моск-
вы, Петербурга, когда продавцы 
поднимают цену за соседство со 
звездами, но это все очень ин-
дивидуально, — говорит мене-
джер агентства недвижимости 
Royal Estate Игорь Рыбалка. — В 
Крыму такого, как правило, нет. 
Когда люди покупают жилье для 
себя, то руководствуются про-
стым правилом: лучший сосед 
тот, которого ты не знаешь. Це-
нят тишину и покой. 

Добавим, что на этом же 
портале недвижимости сейчас 
шесть активных объявлений 
о продаже квартир в ЖК «Им-
ператор», а всего их здесь 20. К 
слову, это именно квартиры, а 
не апартаменты, уверяют риел-
торы, так что при желании мож-
но прописаться и на пенсии хо-
дить в районную поликлинику 
Ливадии за бесплатными уко-
лами. Пока же получается, что 
только здесь и сейчас продается 
каждая третья «тихая гавань». 
А вместе с архивными объяв-
лений о продаже — 40. Несколь-
ко лет назад была даже двушка 
площадью 65 «квадратов» всего 
за 14 миллионов 900 тысяч руб-
лей. Чтобы было понятно, по-
чти за те же деньги сейчас в Ялте 
можно купить таунхаус площа-
дью 107 «квадратов» в закры-
том поселке на берегу моря. 
Квадратный метр будет стоить 
158 878 рублей. 

Нужно отметить, что ны-
нешний президент Украины ис-
правно платит за свою недви-
жимость в российском Крыму. 
Долгов за коммуналку у него 
нет. А в 2019 году депутат Вер-
ховной рады Украины Влади-
мир Олейник сообщил, что Зе-
ленский выставил свою крым-
скую квартиру на продажу за 17 
миллионов рублей. По данным 

депутата, объявление было на 
портале ЦИАН. Если это правда, 
Зеленский точно продешевил. 
Или снова уход от налогов? 

Впрочем, обычным людям 
покупка даже по самой зани-
женной цене здесь будет не по 
карману. Им тут не место, разве 
что сделать селфи на фоне дома 
президента Украины. Любая 
недвижимость в Крыму — это 
прежде всего вложение денег, 
а такая недвижимость — хра-
нилище больших денег. Но все 
может измениться буквально 
в одночасье. После 24 февра-
ля 2022 года крымские власти 
начали вторую волну нацио-
нализации имущества беглых 
украинских олигархов. Если в 
2015—2016 годах были нацио-
нализированы, а затем прода-
ны с молотка объекты владель-
ца банка «Приват» Игоря Коло-
мойского, обокравшего крым-
чан, то теперь экспроприация 
коснулась бизнесменов, поли-
тиков и чиновников, связан-
ных с неофашистским режи-
мом Зеленского. 

— Работа продолжается пото-
му, что она очень масштабная, — 
заявил спикер парламента Кры-
ма Владимир Константинов. — 
Многие пытаются спрятаться 
за спины каких-то псевдоучре-
дителей. Все это выявляется в 
результате деятельности анти-
террористической комиссии. 
Справедливость будет везде 
восстановлена.

Еще в начале февраля в 
с п и с к е  н а ц и о н а л и з и р у е -
мых было около 1,5 тысячи 
объектов, и это, судя по всему, 
неокончательная цифра. А те-
перь дошла очередь и до самого 
Зеленского. 

— Мы сначала стремимся 
национализировать те объек-
ты, которые, будем говорить, 
приносят доход врагу, — по-
яснил в интервью РИА Ново-
сти глава Крыма Сергей Аксе-
нов. — Поэтому, с учетом того, 
что квартиру пока Зеленский не 
сдает, это не самоцель — отнять 
ее у него. Сама цель у нас — побе-
дить их, и мы победим, это без 
вариантов. Квартира и так будет 
за кем-то из крымчан закрепле-
на. Будет передана или мало-
обеспеченным, или многодет-
ным семьям. 

Сделать это глава республи-
ки пообещал, когда дойдут руки. 
Так что компактный бассейн на 
крыше придется в самый раз 
для веселой детской компании, 
возможно, не имевшей раньше 
даже ванной.  

А К Ц Е Н Т

Прежде чем отвести туристов к дворцу 
Романовых, экскурсоводы показывают 
им дом президента Украины

Елене Зеленской в доме принадлежит пентхаус площадью 130 квадратных метров и 16 «квадратов» паркинга.

На передовой зачитывают спецвыпуск «Новороссийского 
рабочего» до дыр.

Елена Новоселова

Ч
итальные и выста-
вочный залы, хра-
нилища для фотодо-
кументов и цифро-
вой информации — 
до 10 петабайт, ки-
нозал на 200 мест — 
в  К р а с н о г о р с к е 
открылось новое 

здание Российского государ-
ственного архива кинофото-
документов. На новом месте 
можно провести оцифровку 
кинофотодокументов, промо-
ниторить их состояние, а так-
же создать электронную биб-
лиотеку. Фундаментально зна-
чимым как для исторической 
науки, так и для государства 
назвал архивное дело предсе-
датель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей 
Нарышкин. «Я не раз говорил 
о том, что опора на архивный 

источник является единствен-
ным верным путем к подлин-
ному историческому знанию, 
а национальные архивные фон-
ды есть обязательный атрибут 
поистине суверенного госу-
дарства», — подчеркнул он на 
открытии.

По мнению главы РИО, ар-
хив важен и для профессиона-
лов-историков, и для педагогов: 
«Здесь могут работать профес-
сиональные историки, иссле-
дователи, журналисты, про-
фессиональные кинематогра-
фисты, а прекрасный кинозал 

позволяет больше времени уде-
лять историко-просветитель-
ской работе с молодежью. Ведь 
с использованием именно визу-
ального материала можно легче 
всего донести до школьников, 
до молодых людей мысль о том, 
что архивы — это современно и 
это увлекательно».

Руководитель Федерально-
го архивного агентства Андрей 
Артизов сообщил, что и первое 
историческое здание архивов 
будет функционировать:  «Это 
здание мы оставляем, оно бу-
дет работать. А новое — позво-

лит архиву на основе современ-
ных цифровых технологий вы-
полнять задачи по сохранению 
документального наследия на-
шей страны, сделав его более 
доступным».

По данным зампредседате-
ля правительства Татьяны Го-
ликовой, Госархив России на-
считывает более 557,5 миллио-

на единиц хранения. «Архивная 
служба обеспечивает сувере-
нитет, национальную безопас-
ность, содействует развитию 
науки, культуры»,  — заявила Го-
ликова. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2513350

Мощные национальные архивные фонды — это обязательный атрибут суверенного государства, убеждены Татьяна Голикова и Сергей Нарышкин. 
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ОБЩЕСТВО Открылось новое здание Российского 
государственного архива кинофотодокументов

Кино как факт

РАКУРС Трасса пойдет 
мимо национального 
парка «Лосиный Остров»

Рога и дорога

Ирина Рыбникова

Дублер Щелковского шоссе обогнет национальный 
парк «Лосиный Остров». Новый проект еще не утвер-
жден, но, как утверждают в Росавтодоре, столичные 
власти уже приступили к корректировке границ водо-
охранной зоны Восточной станции водоподготовки — 
именно на ее территорию теперь должен зайти дублер. 
С точки зрения экологии это наименее затратный ва-
риант.

О необходимости реконструкции Щелчка, как в 
просторечии называют Щелковское шоссе автомо-
билисты, говорят уже более 10 лет. При расчетной на-
грузке 25 тысяч машин в сутки, шоссе принимает по-
рядка 80 тысяч автомобилей в осенне-зимний период 
и под 100 тысяч — в 
дачный сезон. В Ро-
савтодоре напо-
минают, что еще 
в 2012 году обсу-
ждались три воз-
можных варианта 
реконструкции на 
участке от МКАД 
до 32-го километра 
Щелчка и среди них 
не было ни одного легкого. После долгих обсуждений 
вроде бы остановились на первом варианте, и област-
ные власти даже пообещали включить в границы «Ло-
синого Острова» дополнительно почти 2 тысячи гек-
таров земель взамен тех 139,5 гектара, что пришлось 
бы изъять для строительства восьмиполосного дубле-
ра. Но оказалось, что изменить границы нацпарка в ка-
кую-либо сторону не так-то и просто. И дело не только 
в тонне разрешительной и согласовательной докумен-
тации, которую нужно  оформить, но и в несогласии 
экологических организаций и местных жителей с тем, 
что часть парка пойдет под застройку. Получить очаг 
социальной напряженности в самом крупном муни-
ципалитете Подмосковья — Балашихе никому не хоте-
лось, поэтому все планы так и остались планами.

Но ситуация на дороге не улучшается. Пробки соби-
раются такие, что экологи всерьез начинают говорить 
о том, что выхлопные газы в итоге убьют больше де-
ревьев, чем их пострадало бы при вырубке под строи-
тельство. Поэтому появился еще один вариант, кото-
рый, надеются в Росавтодоре, устроит всех.  Согласно 
ему, трасса пройдет южнее существующей магистрали 
А-103 от МКАД, не затрагивая «Лосиный Остров» и об-
ходя Балашиху, поселок Восточный и ряд крупных по-
селений.  Если Главгосэкспертиза даст положительное 
заключение, начнется проектирование дороги.   

Придется сносить 
минимум зданий 
и вырубать мини-
мум деревьев

А К Ц Е Н Т

Здесь можно оцифровать документы, 
создать электронную библиотеку 
длительного хранения

Госархив России насчитывает более 557,5 млн единиц хранения. 
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В Москве 
набрал 
популярность 
новый 
сервис для 
потребителей

МИСТЕР ИСК

Сергей Буланов

К целому ряду полезных элек-
тронных сервисов Москвы 
добавился еще один — пор-
тал потребителя. Как сообщи-
ли в пресс-службе столичного 
управления Роспотребнадзора, 
у интернет-помощника появи-
лась куча разных функций: он и 
претензию составит, и иск, если 
потребуется.

Электронный помощник по-
требителя работает на порта-
ле prav.mos.ru. Многим даже не 
придется проходить регистра-
цию, можно просто войти по 
своему аккаунту на столичном 
портале госуслуг. Помощник 
содержит около 100 готовых 
шаблонов для составления пре-
тензии или искового заявления. 
Пользователю останется только 
заполнить шаблон типового до-
кумента, сохранить его себе на 
компьютер, а затем самостоя-
тельно направить по адресу про-
давца. А уж если тот откажется 
выполнять ваши требования 
или проигнорирует послание 
— вы получите железобетонное 
основание обратиться в суд. 
За последнее время горожане 
воспользовались государствен-
ным потребительским порта-
лом более 160 тысяч раз. Анали-
тика показала, что чаще всего 
москвичи интересовались, как 
вернуть товар, купленный ди-
станционно, а также куда об-
ращаться, если были нарушены 
права. «Кроме того, пользова-
тели изучали права потребите-
ля при изготовлении мебели на 
заказ, материалы о порядке об-
жалования решений суда и осо-
бенности покупки технически 
сложных товаров», — добавили в 
пресс-службе департамента ин-
формационных технологий.  
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Для соседних домов могут 
ввести единое управление

Один на всех

Ввести в законодательство понятие многоэтажно-
го жилого комплекса с единой системой управления 
предлагает Клуб инвесторов Москвы. О разработке та-
кого законопроекта рассказал исполнительный дирек-
тор клуба Владислав Преображенский. Многоэтажный 
жилой комплекс может объединять несколько много-
квартирных домов, земельные участки, паркинги, со-
циальные объекты и другую недвижимость, связанную 
единой общей инфраструктурой.  Сейчас практики со-
здания таких жилых комплексов нет, отсутствует поня-
тие неделимой благоустроенной территории с общими 
детскими и спортивными площадками, прогулочными 
зонами, системами безопасности, инженерными сетя-
ми, а также порядок управления этим имуществом. В ре-
зультате возникают сложности с эксплуатацией и содер-
жанием общей инфраструктуры. Происходят конфлик-
ты между разными управляющими компаниями, жите-
лями соседних домов и собственниками нежилых объек-
тов. Принятие законопроекта позволит решить эти 
проблемы.  Сейчас действительно существует проблема 
содержания общедомового имущества, благоустройства 
и инфраструктуры на участке, распределенном между 
несколькими домами, по сути многоэтажным жилым 
комплексом, говорит член Общественного совета при 
минстрое Александр Тарасенко. 

«Из-за наличия нескольких управляющих органи-
заций, а также разных договоров, тарифов, мнений соб-
ственников проблематично  это делать в необходимом 
объеме и качестве, зачастую это вызывает конфликты, 
вплоть до запретов пользования общедомовым имуще-
ством для чужаков», — подчеркивает он. Доходит до па-
радоксов, когда часть спортивной площадки относится к 
одному дому, а вторая — к другому, приводит он пример. 

Гораздо лучше, если общее имущество будет в управ-
лении одной управляющей организации, считает Тара-
сенко.  Необходимо разработать документ, который учел 
бы интересы всех сторон, добавляет он.  

Полосу подготовила Марина Трубилина 

ТЕХНОЛОГИИ 
В 2024 году построят 
деревянную многоэтажку 
с металлоконструкциями

Стальная 
хватка

Новый эксперимент в строительстве деревянного 
многоэтажного жилья проведут в Вологодской обла-
сти. Здесь будут возводить деревянную трехэтажку с 
металлическим каркасом.

В прошлом году в Вологодской области построи-
ли первые в стране деревянные четырехэтажки. Сей-
час местные производители начинают новый экспе-
римент. В одноподъездном здании с металлическим 
каркасом будет 9 квартир площадью около 34 кв. м 
каждая. Как рассказал в начале марта на конферен-
ции «Малоэтажная Россия-2023» председатель Совета 
Ассоциации деревянного домостроения (АДД) Сергей 
Шкакин, сейчас проект находится в стадии обсужде-
ния и принятия технических решений. Уже прошло 
несколько совещаний, подобрано место строитель-
ства. Предполагается, что до конца этого года будут 
выполнены все проектные решения, пройдена госэкс-
пертиза, и в начале следующего года начнется строи-
тельство. Благодаря тому, что дом фактически будет 
собираться как конструктор из изготовленных на за-
водах элементов, строительство предполагается завер-
шить за три месяца. 
Ориентировочный 
срок сдачи проек-
та — июль 2024 года. 
Квартиры переда-
дут детям-сиротам. 

За основу проек-
та был взят опыт 
строительства в го-
роде Пушкин под Санкт-Петербургом, отметил Шка-
кин. Около десяти лет назад здесь было построено по 
заказу минобороны 2,5 млн кв. м экспериментального 
жилья — с использованием деревянных панелей с утеп-
лением на железобетонном каркасе. По отзывам жи-
телей, дома в Пушкине получились вполне удобными 
и энергоэффективными, рассказал эксперт. В Чере-
повце предполагается делать стены из более современ-
ных CLT-панелей. Однако, если проект такого дома бу-
дет тиражироваться, в других регионах, куда сложно 
доставлять CLT-панели, можно будет использовать и 
классическую каркасную панель, отметил он. Здания 
можно использовать в различных госпрограммах — как 
для обеспечения жильем детей-сирот, так и для рассе-
ления ветхого и аварийного жилья. Стоимость такого 
строительства укладывается в объем средств, выделя-
емых на это государством, отметил Шкакин. 

В то же время новые здания в Череповце будут сво-
его рода господдержкой местных предприятий метал-
лургической и лесной промышленности. Из-за огра-
ничений экспорта заводы, строившиеся с расчетом, в 
первую очередь, на иностранных покупателей, сейчас 
слабо загружены — на 10—30%. Поэтому как произво-
дители, так и региональные власти, ищут новые сферы 
применения продукции.

Также на металлическом каркасе, но без использо-
вания навесных панелей, предполагается построить 
здание в Москве, добавил эксперт. Проектируется воз-
ведение 17-этажного дома.  

ТРЕНД На 3D-принтерах начали печатать целые поселки

Нарисуем — будем жить

М
ассовая печать домов 
на 3D-принтере нача-
лась в этом году. Как 

утверждают участники рынка, 
наша страна в этом плане — са-
мая передовая в мире.

Американцы объявляли, что 
построят поселок с помощью 
3D-принтеров в 2019 году, одна-
ко этого не произошло, говорит 
гендиректор AMT Александр 
Маслов. Первые напечатанные 
поселки строятся сейчас в Рос-
сии. Уже несколько строитель-
ных компаний начали печатать 
сразу по несколько домов на од-
ной стройплощадке. Дома «ти-
ражируются» в Калмыкии, Та-
тарстане, Краснодарском крае 
(под Ейском строят ряд не-
больших домиков для пансио-
ната). 

В целом по РФ по этой техно-
логии построено уже не менее 
80 домов. 

В Зеленодольском районе 
Татарстана продажа домов, вы-
шедших из принтера, началась 
в марте. Сейчас продано уже 
шесть. Всего в поселке в этом 
и следующем годах появится 
34 таких дома, пять из них по-
строены. 

Напечатанные на принтере 
контуры стен становятся сво-
его рода опалубкой, внутрь ко-
торой заливают пенобетон. 
Снаружи дома будут красить в 
белый цвет — так, что останет-
ся видна рельефная структура 
стен. При желании «вельвето-
вые» стены можно оставить и 
внутри, не закрывая отделкой. 

Дома,  вышедшие из 3D-
принтера, площадью в 81 кв. м 
с предчистовой отделкой про-
даются по 6,5 млн рублей, гово-
рит руководитель компании-за-
стройщика «3DLand» Влади-
слав Булацкий. 

По сравнению с аналогич-
ным железобетонным домом 
себестоимость каркаса напе-
чатанного дома ниже на 30%, 
готового дома с отделкой — на 
8—12%, говорит Маслов. 

Такое строительство понача-
лу требует больших вложений 
— на приобретение принтера, 
отработку технологии, отмеча-
ет Булацкий. Но когда все нала-
жено, технология позволяет об-
ходиться минимумом рабочих, 
сроки строительства — тоже ми-
нимальные. Так, возвести «ко-
робку» дома двое рабочих мо-
гут всего за 7 суток. 

В Ейске опять же двое рабо-
чих за 4 месяца напечатали 15 
домов площадью от 35 до 360 
кв. м.

В планах татарстанской 
к о м п а н и и ,  п о д д е р ж и в а е -
мых местной администраци-
ей, печать еще одного, более 
масштабного поселка в том же 
районе. Там будут уже не только 
относительно компактные ин-
дивидуальные дома, но и особ-
нячки площадью в 127 кв.м, а 
также таунхаусы. Предвари-

тельные цены — 9,5 и 4,5 млн 
рублей соответственно. 

Среди достоинств 3D-печати 
— свобода конструирования для 
архитекторов, снижение уровня 
травматизма на стройке на 90% 
(в том числе за счет уменьшения 
персонала, задействованного в 
работе), отсутствие ошибок при 
печати, практически полное от-
сутствие отходов, сокращение 
времени строительства в сред-
нем на 50%, рассказала пред-
ставитель Ассоциации развития 
аддитивных технологий Ната-
лья Ковалева. 

Есть и недостатки метода: 
возможность строительства 
только в сухую погоду и при 
плюсовой температуре, проч-
ность таких объектов на 30—
50% ниже литого монолита, не 
до конца отработана техноло-
гия армирования деталей, изго-
товленных на 3D-принтере. 

Тем не менее, по оценкам 
ассоциации, ожидается 5-крат-
ный рост мирового рынка ад-
дитивных технологий (офици-
альное название 3D-печати) к 
2030 году. 

Предполагалось, что следу-
ющим шагом после массово-
го строительства принтерами 
индивидуальных домов станет 
«печать» многоэтажек, отме-
чает Маслов. Оборудование для 
этого уже есть. Однако девело-
перы привыкли строить моно-
литные дома и, хотя интересу-
ются 3D-печатью, менять ниче-
го пока не хотят. 

Одно из перспективных тех-
нологий в области развития 
строительно-печатной техни-
ки — создание принтеров на базе 
самоходных машин, считает 
Маслов. Сейчас принтер нужно 
переставлять с одной точки на 
другую, в будущем же вероятно 
появление их вариаций наподо-
бие автокранов — техника мо-
жет подъехать к нужной точке и 
быстро менять локацию. 

Пока с помощью принтеров 
в России и других странах очень 
активно печатают малые ар-
хитектурные формы — заборы, 
скамейки и даже надгробные 
памятники. 

Правительство уже более 
года назад утвердило «дорож-
ную карту» по внедрению но-
вых, в том числе и аддитивных 
строительных технологий. К 
ноябрю 2023 года минстрой и 
минэкономразвития должны 
представить в кабмин доклад 
о перспективах использова-
ния 3D-печати в строительстве 
— при возведении каких зданий 
эти технологии наиболее целе-
сообразны. Кроме того, будут 
разработаны образовательные 
программы для вузов по подго-
товке специалистов в аддитив-
ном строительстве.

А д д и т и в н ы е  т е х н о л о -
гии — одно из перспектив-
ных направлений в развитии 
строительной отрасли, подчер-
кивали в минстрое. Стратегией 
развития таких технологий до 
2030 года предусматривает-
ся разработка и производство 
оборудования, комплектую-
щих, материалов для аддитив-
ного производства, специали-
зированного программного 
обеспечения, а также услуг и 
инжиниринга в сфере таких 
технологий. 

Будут разработаны и стан-
дартизированы подходы к 
проектированию, расчету и 
информационному моделиро-
ванию объектов, возводимых 
этим способом.  

Подложить подушку
Как показывает наш 
опыт в хоумстейдже, 
е с л и  р а н ь ш е  л ю д и 

больше приобретали «квадрат-
ные метры», то теперь многие 
готовы платить за квартиры с 
качественным ремонтом, чем 
и стали пользоваться инвесто-
ры. Доходность от таких инве-
стиций при правильном подбо-
ре объекта может составлять от 
15% и выше за короткий срок, 
поясняет она.

По данным «Авито.Услуги», 
за последний год спрос на хоум-
стейджинг (услуги оформления 
интерьера, которые помогают 
преподнести объект для про-
дажи или сдачи в аренду более 
привлекательно) вырос в пять 
раз, предложение — в шесть раз. 
Выгодная особенность хоум-
стейджинга — использование 
бюджетных средств и техник. 
Например, недорогих элемен-
тов декора (прикроватных сто-
ликов, торшеров, комнатных 
растений, пледов, диванных 
подушек, картин на стене) и ми-
нимальных ремонтных работ 
(покраска стен или поклейка 
обоев). 

Консультация по хоумстей-
джингу в среднем по стране, по 
данным «Авито.Услуги», стоит 
3—5 тысяч рублей, стоимость 
самих работ зависит от состо-
яния помещения и задачи. Для 
квартиры с качественным ре-
монтом достаточно лишь при-
обрести несколько предметов 
интерьера. Но бывают поме-
щения, которые придется упа-
ковывать с нуля — то есть избав-
ляться от старой мебели или по-
купать новую, проводить лег-
кий косметический ремонт. 

Если же говорить о классиче-
ских инвесторах, которые поку-
пают жилье и позже перепрода-
ют его (в первую очередь ново-
стройки), получая прибыль за 
счет роста цен, то их доля посте-
пенно снижается. В 2020 году, 
когда была запущена льготная 
ипотека, в столичном регионе 
14% сделок были инвестици-
онными, подсчитали эксперты 
«Циан.Аналитики» (за инвести-
ционные принимались сделки, 
когда дольщик в рамках проек-
та покупал более одной квар-
тиры). Максимальные отмет-
ки в 19% были зафиксированы 
в первом месяце после старта 
льготной ипотеки — в мае 2020 
года. В 2021 году на инвесторов 

в среднем приходилось 13% сде-
лок, в 2022 году — только 11% 
(в начале года — 14%, в конце — 
9%). Ежемесячно количество 
инвестиционных сделок в 2022 
году было ниже, чем в 2019 году, 
когда льготной ипотеки не было. 

По данным опроса Calltouch, 
около 7% опрошенных в 2022 
году купили недвижимость для 
перепродажи, еще 5% — для сда-
чи в аренду или в качестве допол-
нительного места жительства. 

В 2020—2021 годах резко 
росли цены на квартиры, что 
позволяло инвесторам зара-

батывать, продавая жилье уже 
через несколько месяцев после 
покупки. Сейчас цены стагни-
руют, продавцы предлагают 
скидки. А максимальные ставки 
по льготной ипотеке поднялись 
с прежних 6% до 8%. 

Если говорить о краткосроч-
ном инвестировании с привле-
чением заемных средств по ипо-
теке с господдержкой под 7,7% 
(средневзвешенная ставка по 
программе крупнейших банков 
в конце февраля), то при сро-
ке кредитования 30 лет и пер-
вом взносе в 15% получить при-

быль при продаже можно, если 
в течение года стоимость квар-
тиры выросла хотя бы на 7,8%, 
говорит Решетникова. Это впол-
не реально, подчеркивает она. 
Весь рост, который будет выше, 
уже будет в прибыль. В целом по 
рынку средняя стоимость квад-
ратного метра в новостройках 
по сравнению с мартом прошло-
го года выросла всего на 5%, от-
мечает Решетникова, но некото-
рые ликвидные квартиры подо-
рожали значительно больше. 
«Поэтому период «хайповых» 
инвестиций в недвижимость 
прошел, сейчас крайне важно 
выбрать правильный объект с 
максимальной перспективой 
роста цены», — говорит она. 

Если приобретать жилье по 
семейной ипотеке под 5,7%, то 
для получения прибыли спустя 
год после покупки будет доста-
точно, чтобы цена объекта вы-
росла более чем на 6%. 

На вторичном рынке стои-
мость квартиры должна выра-
сти за год более чем на 10,4%. Но 
если купить в ипотеку квартиру 
с дисконтом в 10% из-за сроч-
ной продажи, улучшить ее и в 
течение трех месяцев перепро-
дать по рыночной цене (схема 
флиппинга), доходность может 
составить 51% от вложенных 
средств, или 200% в год. Напри-
мер, купив квартиру с дис-
контом за 3 млн рублей, нужно 
внести первый взнос по ипотеке 
в 450 тысяч. За три месяца ипо-
теки нужно заплатить около 70 
тысяч рублей. Продав через три 
месяца квартиру по рыночной 
цене в 3,3 млн рублей, можно 
получить прибыль в 230 тысяч 
(из нее, правда, нужно вычесть 
затраты на ремонт и налоги). 

Даже если цены на жилье бу-
дут падать, за три месяца они не 
снизятся на величину дисконта, 
заверяют эксперты.  

А К Ц Е Н Т

За счет дисконта покупатель 
компенсирует свои затраты на ремонт 
и облагораживание квартиры 

— Как выглядят первые деревянные многоэтажки 
и по какой цене они продаются
rg.ru/art/2495711

«Однушку» в деревянной многоэтажке под Вологдой можно 
купить за 3,4 млн рублей.

А К Ц Е Н Т

Строители многоэтажек интересуются 
печатью домов на принтере, но пока не 
отказываются от привычного монолита

Дом можно 
построить 
за три месяца
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НАДЗОР Каким  
должен быть 
правильный 
замок в фойе, 
вестибюле 
или холле

БЕЗ КОДА 
ДОСТУПА
Жителей могут оштрафовать 
за неправильный замок на две-
ри «тамбура» перед кварти-
рой. С марта вступили в силу 
поправки в противопожарные 
правила.

Ранее в правилах говори-
лось о том, что запоры и зам-
ки на дверях эвакуационных 
выходов должны обеспечи-
вать возможность их свобод-
ного открывания изнутри без 
ключа. 

Теперь же уточняется,  какие 
именно помещения имеются 
в виду. Речь идет об эвакуаци-
онных выходах из поэтажных 
коридоров, холлов, фойе, ве-
стибюлей, лестничных клеток, 
зальных помещений. 

Необходимо помнить о при-
оритете безопасности людей 
перед сохранностью матери-
альных ценностей, отмечает 
адвокат Адвокатской палаты 
Москвы, руководитель прак-
тики разрешения споров МКА 
«Центрюрсервис» Екатерина 
Тютюнникова. 

Собственникам помеще-
ний в многоквартирном доме 
принадлежит на праве общей 
долевой собственности общее 
имущество, то есть лестничные 
площадки, холлы и т. д. Общее 
имущество должно содержать-
ся в соответствии с требовани-
ями законов, в том числе в ча-
сти соблюдения правил пожар-
ной безопасности.

Следуя новым правилам, за-
мок на двери таких помещений 
должен открываться изнутри 
без ключа (как металлическо-
го, так и числового, кодового, 
электрического). Допустима 
щеколда без замка.

Контролируют соблюдение 
пожарной безопасности управ-
ляющие компании (УК), ТСЖ и 
т.п. Управляющая компания 
может уведомить жильцов, что 
замок с ключом нужно заме-
нить на замок без ключа изну-
три. Но выдача предписаний и 
привлечение к ответственно-
сти — это полномочия органов 
пожарного надзора. 

Е с л и  п о ж а р н ы й  н а дз о р 
займется межквартирным хол-
лом, то за неправильный  замок 
жителей могут оштрафовать. 

Гражданам грозит штраф 
в размере 5—15 тысяч рублей. 
Для организаций за подобные 
 нарушения штрафы значитель-
но выше — до 400 тысяч рублей.

Есть и другие изменения 
в противопожарных правилах, 
касающиеся жителей. 

К примеру, запрет устанав-
ливать глухие решетки теперь 
распространяется лишь на 
окна подвалов (ранее — на все 
окна). 

Не разрешается использо-
вание удлинителей, не пред-
назначенных по своим харак-
теристикам для применяемых 
электроприборов (ранее пра-
вилами это напрямую запре-
щалось лишь при проведе-
нии аварийных, строитель-
но-монтажных и реставраци-
онных работ, а также электро-
подогреве транспорта).

Кроме того,  в  комнатах 
квартир и домов, где живут 
многодетные семьи, семьи 
в трудной жизненной ситуации 
или в социально опасном поло-
жении, должны быть установ-
лены автономные дымовые по-
жарные извещатели.

Запрещено использовать 
пиротехнику как внутри зда-
ний, так и на их крышах, балко-
нах, лоджиях и выступающих 
частях сооружений. 

Причем этот запрет теперь 
распространяется еще и на хло-
пушки и бенгальские огни.  

Двери должны 
открываться 
изнутри 
без ключа — 
как металличес-
кого, так и кодо-
вого и электричес-
кого

ЦИФРА

15
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

— максимальный штраф 

для граждан за замок 

с ключом в тамбуре
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Напечатанные на принтерах дома могут быть самых нестандартных 
 конфигураций.
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МВД Полиция 
поймала 
афериста, 
который 
обманывал 
стариков

КАМЕРА ДЛЯ 
МОШЕННИКА
Наталья Козлова

 МВД сообщило, что полиция 
Севастополя задержала со-
участника серии мошенни-
честв. С начала марта в городе 
было зарегистрировано восемь 
случаев обмана, совершенных 
по классической преступной 
схеме — «Ваш родственник по-
пал в ДТП». Жертвами стали 
жители двух районов города в 
возрасте от 81 года и старше. 
Общая сумма ущерба — 2,4 мил-
лиона рублей.

Оперативники установили, 
что к пенсионерам приезжал 
и забирал деньги один и тот же 
человек. В итоге его после оче-
редного обмана стариков смог-
ли задержать.

Полицейские выяснили, 
что это 53-летний местный жи-
тель. Он в одном из мессендже-
ров нашел объявление о неле-
гальном заработке курьером 
телефонных аферистов. Свя-
завшись по переписке с ку-
ратором, он получил подроб-
ную инструкцию и согласил-
ся участвовать в преступной 
схеме. 

Мужчина приезжал к пожи-
лым людям на такси, забирал 
деньги и перечислял их на счета 
сообщников, получая при этом 
10 процентов от похищенной 
суммы.

— Во время досмотра личных 
вещей задержанного изъяты 
украденные обманным спосо-
бом 130 тысяч рублей, которые 
он не успел перечислить своим 
анонимным руководителям, — 
пояснили в МВД. 

Против мужчины возбужде-
ны уголовные дела по статье 
159 Уголовного кодекса РФ. Это 
статья о мошенничестве в круп-
ном размере. Суд уже отправил 
этого гражданина под стражу 
на время следствия.

А на прошлой неделе в Са-
ранске прозвучал первый при-
говор точно такому же курьеру 
телефонных мошенников. Муж-
чина так же приезжал к пенсио-
нерам, которых обманули по 
телефону, и забирал деньги. Из 
этих сумм десять процентов он 
оставлял себе. Суд решил, что 
ближайшие четыре года курьер 
проведет в колонии.  

ТОЛЬКО В «РГ» Академик Нероев: 
Каждый второй человек с глаукомой не знает, что болен

Не ясно видящий

Ирина Невинная

В 
России около 1,3 мил-
лиона человек имеют 
диагноз «глаукома», и 
именно это заболева-
ние является первой 
и главной причиной 
необратимой утра-
ты зрения. Между тем 
предотвратить такое 

трагичное развитие событий 
возможно. Что надо знать па-
циентам и какими возможно-
стями располагает современ-
ная офтальмология? На эти во-
просы «Российской газете» от-
ветил директор НМИЦ глазных 
болезней имени Гельм гольца, 
главный внештатный специа-
лист-офтальмолог Минздрава 
России, академик РАН Влади-
мир Нероев.

Сегодня началась Всемирная 
неделя по борьбе с глаукомой, 
цель которой — повышение 
осведомленности населения 
об этом заболевании. Почему 
это важно?

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: Всемирная не-
деля глаукомы — это уникаль-
ная инициатива офтальмологов 
всего мира, которая привлекает 
внимание к этому заболеванию 
как к основной причине необра-
тимой слепоты. Это глобальная 
проблема, которая требует раз-
вития эффективных систем 
раннего выявления, лечения и 
реабилитационных мероприя-
тий для предотвращения поте-
ри зрения. В мире в настоящее 
время глаукома диагностиро-
вана у 78 миллионов человек, 
и, по прогнозам, к 2040 году от 
нее будет страдать около 112 

миллионов человек. По мнению 
экспертов, около 50% больных 
глаукомой живут в счастли-
вом неведении, что уже больны 
этим опасным недугом. 

Что такое глаукома в це-
лом, как и почему она разви-
вается?

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: Глаукома — это 
хроническое, непрерывно про-
грессирующее заболевание, ко-
торое чаще развивается в воз-
расте 45—50 лет, причем, чем 
старше становится человек, тем 
вероятность ее возникновения 
выше. На сегодняшний день из-
вестно о многофакторности раз-
вития и прогрессирования глау-
комы. Но основная причина — на-
рушение оттока внутри глазной 
жидкости из глаза, вследствие 
чего происходит повышение 
внутриглазного давления, сдав-
ление и гибель нервных клеток 
сетчатки и зрительного нерва. 

Несмотря на рост наших зна-
ний о глаукоме, арсенал новей-
ших диагностических, лечеб-
ных и реабилитационных ме-
тодов, это одна из самых значи-
мых на сегодняшний день соци-
альных проблем в офтальмоло-
гии, так как именно она являет-
ся первой и главной причиной 
необратимой слепоты, слабо-
видения и инвалидизации. 

При этом потери зрения 
вследствие глаукомы можно 

было бы избежать, если бы па-
циенты вовремя обращались за 
медицинской помощью. 

Насколько распростране-
но это заболевание в нашей 
стране?

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: По данным за 
прошлый год, в России болеют 
глаукомой около 1,3 млн чело-
век, и все они нуждаются в по-
стоянном наблюдении вра-
ча-офтальмолога. За 9 лет забо-
леваемость выросла на 19,5%. 
Такая динамика соответству-
ет общемировым тенденциям 
и связана со всеобщим поста-
рением населения, увеличени-
ем продолжительности жиз-
ни, улучшением диагностики и 

учета пациентов с глаукомой. 
По данным Федеральной стати-
стики, на 1 января 2022 года в 
России было впервые выявлено 
107 058 пациентов с глаукомой, 
что почти на 5,1% больше, чем в 
2020 году. 

Глаукома — «дорогое» заболе-
вание, что связано с его распро-
страненностью, необходимо-
стью постоянного мониторинга 
состояния пациента, перманент-
ной поддерживающей медика-
ментозной тера пией и возмож-
ным неоднократным хирурги-
ческим лечением. Лечение боль-
ных глаукомой ложится на здра-
воохранение тяжелым экономи-
ческим бременем.

Как можно уменьшить бремя 
глаукомы?

В Л А Д И М И Р  Н Е Р О Е В :  Важнейший 
шаг — проведение обязатель-
ного профилактического ме-
дицинского осмотра и диспан-
серизации населения, декла-
рированное соответствующим 
приказом Министерства здра-
воохранения России. Измере-
ние внутриглазного давление 
проводится у всех граждан в 
возрасте 40 лет, что позволя-
ет выявлять глаукому у трудо-
способной части населения на 
ранних стадиях и значительно 
повышает шансы на длитель-
ную сохранность зрительных 
функций. Особо хочу подчерк-
нуть, что для нашей страны ха-
рактерен широкий охват паци-
ентов с глаукомой диспансер-
ным наблюдением. Под наблю-
дением в 2022 году находилось 
86,4% пациентов с глаукомой. 
За последние пять лет мы на-
блюдаем рост этого показателя 
на 6%, что свидетельствует о ре-
ализации принципа постоянно-
го мониторинга за состоянием 
пациентов с глаукомой, коррек-
ции лечения и своевременной 
реабилитации.

Кроме того, отмечается по-
зитивная тенденция увеличе-
ния объемов хирургического 

лечения глаукомы, в том чис-
ле дренажной хирургии. Так, в 
2021 году в России было выпол-
нено 63 346 антиглаукомных 
операций, имплантировано 10 
083 дренажных устройства, что 
на 25% и 17% больше, чем в пре-
дыдущем году. При этом отме-
чается значительное расхожде-
ние в числе высокотехнологич-
ных оперативных вмешательств 
при глаукоме по регионам. Име-
ются республики и автономные 
округа, в которых такие опера-
ции не проводят. Моя задача как 
главного офтальмолога Россий-
ской Федерации — проводить 
анализ причин отсутствия дан-
ного вида помощи пациентам 
с глаукомой, способствовать 
развитию современных ви-
дов хирургического лечения в 
регионах.

За последние три года воз-
росло количество операций в 
Башкортостане, Магаданской, 
Рязанской, Мурманской обла-
стях, Забайкальском крае, чис-

ло имплантаций дренажных 
устройств увеличилось в Архан-
гельской, Липецкой, Томской 
областях, Севастополе, Чуваш-
ской Республике. 

Кто может заболеть глау-
комой, кто входит в группу 
риска?

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: Глаукомой мо-
жет заболеть любой человек, у 
кого есть генетическая или ана-
томическая предрасположен-
ность к развитию болезни. Од-
нако существуют группы риска, 
у которых глаукома развивает-
ся чаще, чем у остальных. Это 
пациенты старшей возрастной 
группы, имеющие отягощенную 
наследственность по глауко-
ме, заболевания глаз (близору-
кость, дальнозоркость), ранее 
проведенные операции на гла-
зах, травмы и повреждения ор-
гана зрения. Также в зоне риска 
пациенты, длительно принима-
ющие гормональную терапию 
при системных заболеваниях, 
страдающие от мигрени и ноч-
ной остановки дыхания (апноэ). 
Таким пациентам необходимо 
контролировать свое внутри-
глазное давление ежегодно.

Может ли человек сам заподо-
зрить глаукому, как она про-
является? 

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: Глаукома быва-
ет разных типов. Самая ковар-
ная — первичная открытоуголь-
ная глаукома. На начальной ста-
дии болезни конкретных симп-
томов нет. Повышение внутри-
глазного давления не сопрово-
ждается болевыми ощущени-
ями, а снижение контрастной 
чувствительности и сужение 
полей зрения пациент замечает 
уже, к сожалению, при поздних 
стадиях, когда повреждены бо-
лее 60% нервных элементов 
зрительного нерва и сетчатки. 
Поэтому важнейшим фактором 
для лечения последствий глау-
комы является ее максимально 
раннее выявление.

А главная профилактическая 
мера — это регулярное посеще-
ние офтальмолога и внимание к 
собственному здоровью, что по-
может предотвратить развитие 
глаукомы или замедлить ее про-
грессирование. 

Как вы оцениваете качество 
оказания медицинской помо-
щи пациентам с глаукомой в 
России? Какие проблемы необ-
ходимо решить в будущем? 

ВЛАДИМИР НЕРОЕВ: Качество меди-
цинской помощи пациентам 
с глаукомой складывается из 
многих составляющих. В пер-
вую очередь, это профессио-
нальная работа врачей-офталь-
мологов на всех этапах оказа-
ния медицинской помощи от 
поликлиники до Федерально-
го центра. Для этого в послед-
ние годы Министерством здра-
воохранения РФ и профессио-
нальными медицинскими сооб-
ществами проводится огром-
ная работа по стандартизации 
методов диагностики, лечения, 
профилактики и реабилитации 
глаукомы и созданию протоко-
лов (клинических рекоменда-
ций). Эти протоколы вооружа-
ют практического офтальмоло-
га знаниями последних дости-
жений современной глаукома-
тологии, помогают принимать 
врачебные решения в соответ-
ствии с научно обоснованными 
новейшими диагностическими 
и лечебными технологиями.

Контроль качества меди-
цинской помощи в субъек-
тах РФ является одним из важ-
ных разделов деятельности 
ФГБУ «НМИЦ глазных болез-
ней имени Гельмгольца» Мин-
здрава России. Выездные ме-
роприятия, работа с главными 
внештатными офтальмолога-
ми субъектов РФ в рамках про-
фильной комиссии, экспертных 
советов позволяет говорить, что 
в подавляющем большинстве 
регионов офтальмологическая 
помощь пациентам с глаукомой 
оказывается на самом высоком 
профессиональном уровне. Од-
нако требуется еще огромная 
работа по нормативно-правово-
му регулированию диспансер-
ного наблюдения пациентов, 
дальнейшему совершенство-
ванию и внедрению в регионах 
высокотехнологичных методов 
ранней диагностики, современ-
ных методов лечения и реаби-
литации. 

И, конечно же, необходима 
активная позиция самих гра-
ждан для контроля своего вну-
триглазного давления, укреп-
ление сотрудничества больных 
глаукомой с врачом-офтальмо-
логом для стабилизации забо-
левания и повышения успеха 
медикаментозного и хирурги-
ческого лечения.  

Чтобы защититься от глаукомы, 
очень важно регулярно проходить 
обследование у офтальмолога.

А К Ц Е Н Т

 По данным за прошлый год, в России 
болеют глаукомой около 1,3 млн человек

А К Ц Е Н Т

Потери зрения можно избежать, 
если вовремя обращаться 
за медицинской помощью

КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН
В самой середине прошлой недели, в самый прям жен-
ский-преженский день, показали по телевизору кон-
церт Алексея Рыбникова. Ах, какой концерт чудесный! 
В который уже раз убеждаешься, что Алексей Льво-
вич — отдельный, уникальный, мелодичный, чудесный и 
проч. и проч. И «Юнона и Авось» звучала, и песни, и зна-
менитого «Хоакина Мурьету» вспомнили, и — что важ-
но! — новое совсем произведение Рыбникова по «Войне 
и миру»!

В общем, дай Бог здоровья современному гению, 
а нам — его новых произведений.

Параллельно с этим в прессе и интернете на пустом 
месте разыгрывается скандал: мол, Рыбников ссорит-
ся с музыкантами «Градского Холла», куда он пришел 
руководить, и даже расстается с кем-то, в частности, 
с теми, кто играл в оркестре. 

Вы знаете, я давно занимаюсь журналистикой и по-
нимаю: когда возникает конфликт, в нем надо разби-
раться. Однако в данном случае в этом никакой необ-
ходимости нет. И дело даже не только в том, что Рыбни-
ков — один из самых 
интеллигентных, 
спокойных, добро-
желательных и мир-
ных людей, кото-
рых я видел. Дело 
в том, что, если та-
кой человек, как 
Рыбников, руково-
дит неким творче-
ским учреждением 
— например, «Град-
ским Холлом», — он 
имеет полное право 
работать с тем, с кем 
хочет.

Есть правило, 
про которое мы ча-
сто забываем. Отве-
чать за работу твор-
ческого коллектива 
необходимо тому, с кого спрашивают. И идти отвеча-
ющий должен с теми людьми, с которыми ему по пути. 
А с другими приходится расставаться. 

Марк Захаров называл театр «добровольной дик-
татурой». И это, безусловно, так: ты либо добровольно 
подчиняешься лидеру, либо не сможешь с ним работать.

В последнее время суд восстановил на работе в Теат-
ре Ермоловой несколько актеров, которых уволил худо-
жественный руководитель Олег Меньшиков. Они улы-
баются в социальных сетях и пишут забавные слова про 
справедливость. Суд поступил единственно возмож-
ным образом: он действовал по закону. Суду, справедли-
во, все равно: он восстанавливает человека на заводе, 
на фабрике или в автоколонне — закон один. А артистов 
жалко. Видимо, они никому особенно не нужны, поэто-
му им, наверно, проще получать зарплату в театре и ни-
чего не делать, чем устремляться свободным путем. 

Есть такой замечательный актер Сергей Рубеко — 
мы работали с ним в двух спектаклях, которые я ста-
вил в Театре Маяковского. Когда Сергею не понравился 
один из прошлых руководителей театра, — он уволил-
ся сам. Когда пришли новые люди и пригласили его, — 
он вернулся. По-моему, это нормальная, внятная пози-
ция артиста.

Нам почему-то очень трудно понять, что художе-
ственный лидер — это человек, который имеет не толь-
ко множество обязанностей, но и некоторое количество 
прав. Одно из несомненных: собирать свою команду. И 
это право отнять у него нельзя.

В свое время, возглавив БДТ, Кирилл Лавров не уво-
лил ни одного человека — можно так. Существуют руко-
водители, которые расстаются со старой командой лег-
ко, набирая новую. Так тоже можно. 

Не хочу, чтобы читатель подумал, будто я теоретизи-
рую, и меня эти проблемы не касаются вовсе. Касаются 
еще как. 

Не так давно, чуть больше полугода, я делал програм-
мы на радио «Орфей»: вместе с Элиной Френкель — про 
воспитание детей, а также ни на кого не похожий еже-
дневный личный календарь. Программы только начали 
вставать на ноги, они нравились и руководству, и слу-
шателям, и вдруг… возникли финансовые проблемы, 
и программы закрывают.

Чудеснейшее, интеллигентнейшее руководство «Ор-
фея» расстраивается не меньше моего. Более того, про-
должает программы — за что низкий поклон — аж до кон-
ца апреля. Но потом 
— все. Нет денег — нет 
передачи.

Обидно? В прин-
ципе, да. Потому что 
я вообще люблю па-
раллельно с телеви-
дением делать еще 
что-то на радио, да и 
«Орфей» — уж боль-
но хорошая радио-
станция. Но никаких 
конкретных обид 
быть не может… За-
кончились ли день-
ги, случились ли 
какие-то иные об-
стоятельства… Неважно! Спасибо этому дому, буду ис-
кать следующий. Не мой выбор. Не мне за него отвечать. 
Но и не мне по его поводу страдать.

Периодически — так и совсем недавно тоже было — 
из театров увольняются актеры. Как правило, делают 
они это тихо, интеллигентно и без скандалов. (Многие ли 
знают, что одна из самых интересных молодых актрис 
Анна Чиповская уволилась из «Табакерки» и уже бли-
стает на сцене МХТ?) Но иногда из увольнения делается 
скандал, и складывается впечатление, что худрук никак 
не имеет права уволить артиста, если тот популярен.

Имеет. Олег Ефремов в свое время уволил из МХАТа 
не кого-нибудь, а своего друга юности, великого актера 
Евгения Евстигнеева. Евстигнеев страдал, но писем в га-
зеты не писал и по инстанциям не ходил.

Руководитель любого творческого коллектива — 
капитан корабля — в первую очередь отвечает за ко-
манду. И если ему, скажем, не нравится мастерство му-
зыкантов оркестра; или позиция актера; или его про-
фессиональная подготовка; или ему просто тот или 
иной человек не подходит для создания команды, — 
он должен иметь все права с ним расстаться. 

Мне кажется, наша задача, зрительская, не в том, 
чтобы обсуждать — хорошо или нет расставаться с тем 
или иным человеком, а чтобы понять: ради чего это де-
лается, что в результате строит лидер. 

… А замечательный концерт Рыбникова закончил-
ся знаменитой «Аллилуйя!» из «Юноны и Авось». «Ал-
лилуйя любви!»… Любовь хочется послать всем тем, 
кто создает новые творческие пространства в Москве. 
Ведь именно она никогда не бывает лишней.  

Марк Захаров 
называл театр 
«добровольной 
диктатурой». 
И либо доброволь-
но подчиняешься 
лидеру, либо 
не сможешь с ним 
работать

Иногда складыва-
ется впечатление, 
что худрук 
не имеет права 
уволить артиста, 
если тот популя-
рен.  Имеет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Визитная карточка

Владимир Владимирович Нероев родился 3 сентября 1956 года в Моск-

ве. В 1980 году окончил Второй МГМИ имени Н.И. Пирогова. Весь его 

профессиональный путь связан с НМИЦ глазных болезней им. Гельм-

гольца: начав работу в качестве врача-хирурга, В.В. Нероев прошел все 

ступени карьерного роста, и с 2005 года возглавляет Институт. Как уче-

ный-практик, он  уделяет большое внимание развитию фундаменталь-

ных подходов к исследованиям в офтальмологии, под его руководством 

разрабатываются новые методы диагностики и лечения глаукомы, забо-

леваний сетчатки, миопии, онкозаболеваний органа зрения, различных 

видов травмы глаза, заболеваний глаз у детей. В 2019 году В.В. Нероев 

избран академиком РАН. 

Коллеги Владимира Владимировича говорят, что он — офтальмохирург с 

ювелирной техникой выполнения сложнейших хирургических вмеша-

тельств. 

Женат, двое детей. Занимается спортом, прекрасно плавает, любит 

управлять автомобилем, посещает театр.
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ПРОИСШЕСТВИЕ  

Глава города 
Сретенска 
напал 
на полицейских

МЭР 
С БОЛЬШОЙ 
ДОРОГИ
Ольга Журман, 
«Российская газета», Чита

Следователи возбудили уголов-
ное дело в отношении главы го-
рода Сретенска Евгения Кирги-
зова: он попытался ударить со-
трудника полиции топором при 
задержании.

Вечером 10 марта в поли-
цию города Сретенска обратил-
ся мужчина с заявлением, что в 
его машину лоб в лоб врезался 
автомобиль марки «Тойота» и 
скрылся с места происшествия. 
На вечерних улицах уже было 
не так много народу, оператив-
ники проехали по городку и в 
одном из дворов обнаружили 
виновника аварии.

Владелец авто вышел из 
машины и достал из багаж-
ника топор: не понравились 
ему требования полицейских 
предъявить документы. Его, 
пьяненького, полицейские бы-
стро скрутили и тут обнару-
жили, что в руках у них не кто 
иной, как глава города Евгений 
Киргизов. Также полицейские 
изъяли у нарушителя писто-
лет. Горожане поговаривают в 
соцсетях, что бывали случаи, 
когда мэр, разъезжая по горо-
ду, грозил оружием. Решение о 
возбуждении уголовного дела 
в отношении главы принято 
и.о. руководителем следствен-
ного управления СК России 
по Забайкальскому краю Ан-
дреем Беспечанским.

Главой городского поселе-
ния Евгений Киргизов стал в 
марте 2022 года. В 2016 году 
с него была снята судимость 
сразу по трем статьям: «Хули-
ганство», «Умышленное уни-
чтожение или повреждение 
имущества», «Применение на-
силия в отношении представи-
теля власти».  

ЦИФРА

86,4
ПРОЦЕНТА

пациентов, которым поставлен 

диагноз глаукома, находятся 

под постоянным диспансер-

ным наблюдением.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Российские издатели — о прошедшей ярмарке в Болонье 

Итальянская весна
Михаил Визель

Р
оссийских участников и 
посетителей не было на 
крупнейшей в Европе спе-

циализированной Болонской 
ярмарке детской литературы 
три года. Сперва — два года все-
общего карантина, когда яр-
марка просто не проводилась 
«в реале», потом — с марта 2022 
года оказались под вопросом 
контракты даже с прежними 
мировыми партнерами, не го-
воря уж о поиске новых.

И вот наконец теплым ита-
льянским мартом 2023 года в 
Болонью снова приехало огром-
ное количество специалистов 
из России — издателей, редак-
торов, переводчиков, агентов. 
Книги на русском языке были 
представлены на отдельных 
стендах трех независимых рос-

сийских издательств: «Само-
ката», «Пешком в историю» и 
«Феникс-Премьер». Интересно, 
что некоторые итальянские из-
дательства тоже выставили рус-
ские книги, то есть присланные 
им из России издания их книг, 
наряду с испанскими, немецки-
ми, китайскими... 

Как изменилась за эти три 
года сама ярмарка? Как измени-
лось отношение к российским 
издателям и писателям? Об 
этом «РГ» рассказали в Болонье 
руководители российских изда-
тельств разного размера.

ЕВГЕНИЙ КАПЬЕВ, гендиректор 
издательства «Эксмо»:

Ничего особо не поменялось. 
Выставка практически верну-
лась на тот же уровень, на кото-
ром была. Единственное, анали-
тика говорит, что раньше ино-

странцы составляли 50%, сей-
час где-то 35—40%. Но все рав-
но выставка очень насыщенная. 
С нами все готовы работать. 
Есть, конечно, исключения, ка-
кие-то издательства пока еще 
не восстановили отношения. 
Но средние и мелкие издатель-
ства с удовольствием обсужда-
ют книги.

Мы нашли большое количе-
ство новых интересных проек-
тов, которые, я уверен, будем 
издавать. Много инновацион-

ных идей. Видно, что детская 
литература активно развивает-
ся. Издательский рынок бурлит. 
Сейчас манга и комиксы нахо-
дятся на феноменальном подъ-
еме. И здесь очень много и того, 
и другого. Помимо этого Ита-
лия знаменита тем, что у них 
очень большой сегмент литера-
туры для детей до семи лет. Если 
смотреть по сегментам, то здесь 
огромное множество книжек-
игрушек и книжек-картинок. 

БОРИС КУЗНЕЦОВ, директор 
издательcтва «Росмэн»:

После большого перерыва 
все выставки кажутся праздни-
ком. Все воспринимается све-
жее и ярче, славно увеличи-
лась концентрация идей и оза-
рений. Заметно, что детская 
книга эволюционирует в «по-
лезные» форматы, все больше 
изданий, которые чем-то помо-
гают мамам — приучать ребен-
ка к горшку, отказываться от 
пустышки, с удовольствием хо-
дить в детский сад, управлять 
своими эмоциями и любить 
папу. Очень заметно азиатское 
влияние, и все сложнее запи-
саться на встречи к корейцам и 
японцам.

Но, с другой стороны, вы-
ставка сжимается и сокраща-
ется. Для меня это уже 20-я Бо-
лонская выставка, и я понимаю, 
что она сократилась на треть. 
Для нас, для российских изда-
телей, это выставка в новой ре-
альности, когда назначаешь 
встречи не с теми, с кем очень 

нужно, а с теми, кто продолжа-
ет работать с Россией. Стран-
но ощущаешь себя, когда со-
знательно игнорируешь круп-
ные книжные релизы только 
по той причине, что они недо-
ступны для России. Но есть не-
большой прогресс, некоторые 
европейские и американские 
партнеры постепенно начина-
ют восстанавливать отношения 
и контракты.

ЕКАТЕРИНА КАШИРСКАЯ, 
директор издательства 
«Пешком в историю»:

Мы приняли решение при-
ехать и взять полноценный 
стенд. Это наши отечествен-
ные русскоязычные авторы, 
иллюстраторы. Эти книги мы 
предлагаем зарубежным из-
дательствам для перевода, для 
покупки прав, издания в дру-
гих странах на других языках. 
Встречи, посетители и участ-
ники — все вернулось к допан-
демийным временам. Для инду-
стрии, для издательского дела 
это, безусловно, хорошо. При-
сутствие русскоязычных книг 
на мировой арене и так было не-
большим, а теперь сократилось 
практически до нуля. Мы гру-
стим по этому поводу. 

Надо признать, что издатель-
ства, которые прошлой весной 
приняли решение сделать паузу 
в работе с Россией, — в основном 
это большие англоязычные из-
дательства, американские или 
английские, — так и остались 
на этой паузе. Издательства, 
которые продолжали сотруд-
ничество, так его и продолжа-
ют. Мы работаем с итальянски-
ми, французскими, немецкими 
коллегами, с издательствами из 
Азии: Китая, Кореи… Все слож-
ности в работе касаются межго-
сударственного уровня взаимо-
действия. А для частного бизне-
са никаких ограничений нет.  

ПРЕМЬЕРА На Новой сцене Александринки 
поэзия соединила сцену с интернетом

Игра с Шекспиром
Инга Бугулова

К
ак звучит Шекспир на 
татарском и марий-
ском языках? И как 
зрители — кто-то в 
зале, а кто-то онлайн 
— могут одновремен-
но увидеть вроде бы 
один и тот же, но в 
двух версиях спек-

такль? Ответы знают в Алексан-
дринском театре, где на Новой 
сцене выпустили, пожалуй, са-
мую необычную премьеру сезо-
на — «Шекспир. Сонеты» Антона 
Оконешникова.

«Шекспир. Сонеты» — спек-
такль, созданный в рамках «Дру-
гой сцены». Нынешняя премьера 
знаменует собой уже третий се-
зон экспериментального проек-
та, зародившегося в Алексан-
дринке еще в период карантина. 
Главный режиссерский и актер-
ский интерес здесь — поиск ново-
го языка. Только в первом сезоне 
было представлено 11 премьер 
— и каждая  приоткрывает новые 
грани театральной реальности. 
Смешиваются разные форма-
ты и цифровые технологии, дей-
ствие выводится за пределы зри-
тельного зала — в прямой эфир, 
во Всемирную паутину.

Новая работа Антона Око-
нешникова тоже — про совре-
менный и технологичный театр. 
Всюду «зеленка» — или хрома-
кей, который позволяет легко и 
аккуратно накладывать видео-
эффекты; телекамеры — опера-
торы снуют чуть ли не по сцене; 
в кабинках — суфлеры, которые 
будут давать актерам подсказки 
(мы их тоже услышим), а декора-
ции…  Стол, пара стульев да во-
ротники-горгеры на артистах, 
чтобы мы сразу поняли: дело 
происходит в Средневековье. 

Впрочем, дерзость тако-
го подхода уравновешивается 
классической осанкой материа-
ла — Шекспир, сонеты. «Мы уро-
жая ждем от лучших лоз, чтоб 
красота жила, не увядая. Пусть 
вянут лепестки созревших роз, 
хранит их память роза моло-
дая». Конечно, постановочная 
команда предлагает зрителю не 
просто прослушать выразитель-
ное чтение стихов, а погрузить-
ся в настоящую мистификацию. 
Шекспир — загадка всех времен — 
перетекает на глазах у зрителей 
из виртуальности в реальность и 
обратно. 

— Кто такой Шекспир, как он 
писал свои произведения, и он 
ли вообще их писал? — поясня-
ет режиссер. — Все это мы нача-
ли исследовать и создали для на-
шего спектакля специальный 
оригинальный текст — это очень 
важно. Определить какой-то еди-
ный жанр того, что получилось, 

не берусь. Это скорее проба вза-
имодействия с драматическим 
театром на расстоянии. Совре-
менный спектакль — он всегда 
мультижанровый. Главное — жи-
вая энергия артистов и театра.

Итак, сюжет летит по траек-
тории красивой литературовед-
ческой теории (помните Илью 
Гилилова с его «Игрой об Уилья-

ме Шекспире или Тайной Вели-
кого Феникса»?), согласно ко-
торой Шекспир и, в частности, 
его сонеты — вышли из любов-
ной переписки Роджера Мен-
нерса, 5-го графа Рэтленда, и его 
жены Елизаветы Сидни. Перед 
нами своеобразная реконструк-
ция отношений двух влюблен-
ных буквально по главам — от 

зарождения чувств до их угаса-
ния. Влюбленных играет моло-
дежь Александринки, причем 
интересно: о том, какие поворо-
ты сюжета их ждут, артисты (а в 
каждом спектакле занята новая 
пара) знают лишь в общих чер-
тах. Для них спектакль, как все, 
что связано с пожаром чувств, — 
игра импровизации. 

Зато артистам двух нацио-
нальных театров, задействован-
ным в спектакле (но на расстоя-
нии), — Альметьевского драмте-
атра (Алсу Сибгатуллина и Иль-
сур Хаертдинов) и Марийской 

драмы им. Шкетана (Светлана 
Александрова и Роман Алексе-
ев) — нужно строго следовать за 
шекспировским текстом. Пока 
влюбленные на сцене пережи-
вают в своих отношениях то вз-
леты, то крах, — как раз из их уст 
звучат строки английского клас-
сика. В зрительном зале прямое 
включение из Альметьевска и 
Йоршкар-Олы выводят просто 
на большие экраны, а вот в он-
лайн-версии еще интереснее: со-
здается завораживающее много-
слойное полотно, которое прямо 
во время действия монтируют 
видеохудожники.

Кстати, на марийский язык 
сонеты переведены специаль-
но для спектакля марийским 
поэтом Геннадием Сабанцевым, 
на татарском перевод звучит в 
версии Шарафа Мударриса. Со-
звучия из разных языков — как 
музыка — гипнотизируют.

Ведущий сложного проекта — 
молодая звезда Александринки 
(да и нашего кино) Тихон Жиз-
невский. Когда после аутентич-
ного третьего звонка в исполне-
нии мандолины он вдруг появ-
ляется в кадре — этакий диктор 
советского телевидения, перед 
микрофоном, в костюме и с иде-
альным пробором, — происходит, 
как сейчас говорят, «разрыв ша-
блона». Но Жизневский не про-
сто отстраненно проведет зрите-
ля по драматическим поворотам, 
он и сам вливается в происходя-
щее. Его серьезно-ироничная ма-
нера напоминает: на сцене все  — 
фантазия. Игра. Возможно, было 
по-другому. А возможно, — имен-
но так. Почему бы и нет?

Три театра и три языка, 14 
сонетов, 50 минут сценическо-
го действия. Может быть, ино-
гда хочется какой-то паузы или 
остановки — успеть прочувство-
вать героев. Но не стоит забы-
вать, насколько сложно техни-
чески строится спектакль — все 
расписано посекундно, иначе 
просто сорвется. Команда сосре-
доточена на идеальной точности. 
Вероятно, как только все будет 
усвоено, придет и глубина. Но 
ведь и в жизни так — все лучшее 
летит, и не успеешь оглянуть-
ся, не поймаешь. А обернешь-
ся, вспомнишь — было хорошо, и 
будто бы не про Шекспира, а про 
нас. «Морщин не знает вечная 
любовь и старость делает своим 
слугою. И там ее рожденье, где 
молва и время говорит: любовь 
мертва».  

Ведущий спектакля — 
Тихон Жизневский (на фото). 
Его ироничная манера напоминает: 
вокруг игра.

Теплым итальянским мартом в Болонью снова приехало огромное количество книжных специалистов из России.

А К Ц Е Н Т

Театр Антона Оконешникова — 
современный и технологичный. 
Но и в нем — все те же вечные вопросы

А К Ц Е Н Т

Книги на русском языке были представ-
лены на отдельных стендах трех незави-
симых российских издательств

ТЕАТР 

«Табакерка» 
открыла 
выставку 
о своем 
основателе

РАЗНЫЙ 
ТАБАКОВ
Инга Пыринова

В Театре Олега Табакова вспо-
минают своего основателя — на-
родного артиста СССР, режис-
сера, педагога Олега Табакова. 
На эти мартовские дни как раз 
приходится день его памяти 
(артист ушел из жизни 12 мар-
та в 2018 году), и зрителей при-
глашают провести это время 
в любимом театре.

Первым событием стала экс-
курсия «Откровение», где вме-
сте с гостями в «Табакерке» 
вспомнили историю творческо-
го пути создателя театра. В этот 
же день, 12 марта, перед нача-
лом спектакля — а играли «Реви-
зора» Сергея Газарова — в фойе 
театра открылась фотовыставка 
«Такой разный Олег Табаков». 
Гости смогут увидеть архивные 
фотографии из жизни великого 
артиста вплоть до 20 марта.

В «Табакерке» призывают 
следить за своими социальны-
ми сетями — там каждый день 
до 19 марта театр будет делить-
ся уникальными видеозаписями 
с участием Олега Павловича.

Тем временем в историче-
ском здании Театра Олега Таба-
кова на улице Чаплыгина начал-
ся капитальный ремонт. Об этом 
в своем Telegram-канале сооб-
щил мэр столицы Сергей Собя-
нин. «После ремонта театр ста-
нет более технологичным: по-
явятся современный постано-
вочный свет, звук, сценическая 
механизация, технологическое 
телевидение и видеопроекция. 
Улучшат шумоизоляцию, кото-
рая раньше была недостаточ-
ной», — отметил он.  

КАК УХОДИЛА ЭПОХА
Сегодня мы отмечаем 110 лет со дня рождения Сергея 
Владимировича Михалкова — автора советского и рос-
сийского гимнов, стихов о «дяде Степе», многих басен, 
пьес и сценариев и создателя популярного в советское 
время сатирического киноальманаха «Фитиль». А еще 
— бессменного руководителя Союза писателей РСФСР 
с 1970 года (с 1992 года до своей кончины руководил 
Международным сообществом писательских союзов, 
который стал правопреемником СП СССР).

Большой человек. А я его хоронил...
Не я, конечно. Просто так случилось, что мне уда-

лось оказаться на закрытых похоронах Сергея Михал-
кова на кладбище Новодевичьего монастыря. Как вы 
знаете, там давно хоронят только людей либо государ-
ственно важных, либо всенародно знаменитых. И надо 
признать, Сергей Михалков являлся и тем, и другим. 

Почему-то эти похороны врезались мне в память 
на всю жизнь. Хотя ехал я на них в довольно легкомыс-
ленном настроении. В конце августа 2009 года, когда 
скончался Сергей Михалков, я, тогда начинающий со-
трудник «РГ», получил от главного редактора задание 
отправиться на по-
хороны Михалко-
ва и написать о них 
репортаж. Зада-
ние было правиль-
ным. Авторов гимна 
страны хоронят не 
каждый год и даже 
не каждый век. 

Но и меня пой-
мите. Моя моло-
дость прошла в 80-е 
в Литинституте в 
атмосфере вялоте-
кущего диссидент-
ства. Сергей Михалков точно не являлся нашим ку-
миром. Кумирами были Бродский и Солженицын, ко-
торых читали в слепых ксерокопиях под угрозой быть 
вызванными в ректорат, а то и еще куда-нибудь. А Ми-
халков? Ну да, «гимнописец», как его называли злые 
писательские языки. Ну, и вообще для нас, молодых 
писателей, за ним тянулся шлейф «травли» Пастер-
нака и Солженицына. А то, что он руководил Союзом 
писателей, который, в свою очередь, руководил Ли-
тинститутом, нас мало вдохновляло. Это сегодня я по-
нимаю, как было комфортно находиться под крылом 
СП СССР. 

Итак, я ехал на метро к станции «Спортивная», 
представляя примерно следующее. Помпезная цере-
мония. Казенные траурные речи важных «совписов». 
Залп холостыми в воздух. Что-нибудь такое.

На кладбище меня не пустили. Как и множество со-
бравшихся возле входа людей, пришедших простить-
ся с автором гимна, который многие знают наизусть, 
и стихов о милиционере-великане, которые люди мое-
го и, наверное, не только моего поколения тоже знают 
наизусть с детства — и не потому, что заставляли учить, 
а потому что запоминались сами собой. 

Как такое забудешь?
«Спать ложился дядя Степа — / Ноги клал на табурет. 

/ Сидя книги брал со шкапа. / И не раз ему в кино / Гово-
рили: — Сядьте на пол, / Вам, товарищ, все равно! / Но 
зато на стадион / Проходил бесплатно он: / Пропускали 
дядю Степу — / Думали, что чемпион».

Во-первых, это действительно смешно. Во-вторых, 
дядю Степу было жалко. Потому что: «Он разыскивал 
на рынке / Величайшие ботинки, / Он разыскивал шта-
ны / Небывалой ширины. / Купит с горем пополам, / По-
вернется к зеркалам — / Вся портновская работа / Разъ-
езжается по швам!»

В-третьих, он снимал с нас, советских детей, страх 
перед людьми в милицейской форме. Это — не угроза. 
Это — помощники. Будешь тонуть — спасут. Будешь го-
реть — вытащат. Пристанут хулиганы — достанется им 
на орехи. Собственно, такими и должны быть в любой 
нормальной стране стражи правопорядка.

Итак, на похороны меня и поклонников Михалкова 
не пускали. Семья так решила. Потом я понял, что это 
было вполне разумно. Наверное, проститься с Сергеем 
Михалковым можно было во время гражданской пани-
хиды. А похороны 
неслучайно назы-
вают «прощанием 
близких». Однако 
редакционное зада-
ние срывалось. Но 
на мою удачу я уви-
дел, как мимо идет 
писатель Валерий 
Ганичев, который 
руководил Союзом 
писателей России 
(одним из союзов 
расколовшегося в 1991 году СП СССР). А рядом с ним 
— мой знакомый литератор. С Ганичевым я тогда зна-
ком не был, поэтому подошел к своему приятелю. И Га-
ничев нас обоих провел. Показал постовому какую-то 
корочку.

Возле гроба Сергея Михалкова стояли, если я не 
ошибаюсь, примерно человек десять. Никита Михал-
ков с дочерями. Андрей Кончаловский с Юлией Высоц-
кой. Еще я сразу узнал актеров Александра Адабашья-
на и Евгения Стеблова. Насколько мне известно, они 
с Михалковыми дружили с детства. Не помню, был ли 
там Василий Ливанов? Кажется, был. 

И я, грешный, хмыкнул про себя и подумал: «Ну вот, 
почти полный состав «Собаки Баскервилей». Это один 
из моих (и, думаю, не только моих) любимых фильмов 
Игоря Масленникова.

Прощание было трогательным и действительно 
семейным. Я бы даже сказал, сыновьим. Все-таки ка-
ких двух сыновей Сергей Михалков и Наталья Конча-
ловская породили! Каких крупных режиссеров!

А потом гроб на специальном «лифте» стали опус-
кать в могилу. И тут грянул гимн России... 

Вот как хотите, но в эту минуту, когда гроб с 
Сергеем Михалковым медленно опускался в землю и 
на все кладбище звучали звуки гимна на музыку Алек-
сандра Александрова, текст к которому писали Сергей 
Михалков и Габриэль Эль-Регистан, у меня по коже 
бежали мурашки. Я вдруг явственно понял, что в зем-
лю уходит человек, под слова гимна которого мы, сту-
денты, всегда забывавшие выключать в общежитской 
комнате на ночь радиоприемник, ошарашено просы-
пались в шесть утра. Потому что с гимна начиналось 
утро страны, от Калининграда до Сахалина. И хотя сло-
ва этого гимна потом изменили, но музыка осталась 
прежней и автор слов тот же. 

Это странное и трудновыразимое чувство, когда 
вдруг понимаешь, что на твоих глазах уходит чело-
век-эпоха. Ведь уже нельзя представить, чтобы сегодня 
вся страна или хотя бы огромная ее часть просыпалась 
под звуки государственного гимна. 

Может, это и хорошо. Но эпохи все-таки жаль.  

Сегодня мы 
отмечаем 110 лет 
со дня рождения 
Сергея 
Владимировича 
Михалкова 

Это трудновырази-
мое чувство, 
когда на твоих 
глазах уходит 
человек-эпоха

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Гости выставки смогут увидеть 
архивные фотографии из жизни 
великого артиста.

СОБЫТИЕ 

Дом-музей 
Чехова 
откроется 
после 
реставрации 

АНТОН 
ПАВЛОВИЧ 
ДОМА?
Анастасия Кейзерова

Один из старейших отделов Го-
сударственного музея истории 
российской литературы имени 
Даля — Дом-музей Антона Пав-
ловича Чехова на Садовой-Куд-
ринской улице — распахнет свои 
двери после реставрации в кон-
це марта. Сейчас там заверша-
ются работы по созданию новой 
экспозиции. Об этом на совеща-
нии у министра культуры Ольги 
Любимовой сообщил директор 
Литмузея Дмитрий Бак.

При восстановлении мемо-
риальных интерьеров были ис-
пользованы рисунки младшего 
брата писателя Михаила Чехо-
ва 1889 года, воспоминания и 
письма членов семьи и гостей 
дома. 

В особой исследовательской 
зоне обновленной экспозиции 
использованы интерактивные 
и мультимедийные ресурсы, 
что позволит расширить воз-
можности экспозиционного 
пространства, обнародовать 
большее число архивных мате-
риалов и усилить образователь-
ный потенциал экспозиции.

Любопытно, что интерес 
москвичей и гостей столицы 
к музеям классиков за послед-
нее время возрос: посещае-
мость выставок и экспозиций 
всех 13 отделов музея в про-
шлом году составила более 
160 тыс. человек, превысив 
показатели предыдущих лет, 
в том числе допандемийного, 
2019 года, когда отделы музея 
посетило около 100 тыс.  

Запись всего 
спектакля 
вы можете 
посмотреть 
здесь 
с помощью 
этого QR-кода.
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БИАТЛОН Латыпов 
и Алимбекова — 
победители 
Кубка Содружества

Развязка 
в Тюмени 

Илья Соболев

В Тюмени прошел заключительный, шестой этап Куб-
ка Содружества, задуманный в качестве альтернативы 
Кубку мира для российских и белорусских спортсме-
нов. Победителем общего зачета у мужчин стал Эдуард 
Латыпов, у женщин — белоруска Динара Алимбекова.

Эдуард Латыпов, дважды бронзовый призер Олим-
пиады-2022 в Пекине, вырвал победу именно в Тюме-
ни. После не самого неудачного старта в Кубке Содру-
жества Эдуард мощно накатил к финишу, выиграв по-
следние шесть гонок. Свою роль сыграло недомогание 
белоруса Антона Смольского, возглавлявшего общий 
зачет после пяти этапов. В Тюмень он приехал нездо-
ровым и был вынужден пропустить спринт, а вместе 
с ним и гонку преследования. Смольский вернулся 
в строй к масс-старту, но Латыпов к этому моменту 
уже гарантировал себе победу в Кубке Содружества. 
Но Эдуарда это совсем не смутило.

— Когда лидер Эдик Латыпов просто доезжает и ни-
кто с ним не борется. От этого даже деградируешь 
чуть-чуть, — сокрушался в эфире «Матч ТВ» друг и кон-
курент Латыпова Даниил Серохвостов.

У женщин все три гонки в Тюмени выиграли разные 
девушки. Среди них не оказалось Динары Алимбеко-
вой, которая даже на пьедестал не заехала ни разу, два-
жды заняв четвертое место. Но это не помешало олим-
пийской чемпионке Пхенчхана-2018 сохранить в об-
щем зачете первую строчку.

— Это характеризует уровень нашего женского би-
атлона, — прокомментировал тренер сборной России 
Юрий Каминский тот факт, что Алимбекова легко обы-
грала наших ведущих биатлонисток. — Несмотря на то 
что средне это хороший уровень у нас. Но, к сожале-
нию, мы не научились готовить звезд.

К слову, о личностях. В Тюмени уже второй раз 
за карьеру в профессиональный биатлон вернулась 
чемпионка мира Екатерина Юрлова-Перхт. В итоге 
в спринте 38-летняя биатлонистка стала 13-й, в гон-
ке преследования — шестой, а в масс-старте — девятой. 
Очень неплохо для человека, пропустившего прак-
тически год. К слову, в чемпионате России, который 
пройдет в Ханты-Мансийске, Юрлова-Перхт тоже пла-
нирует участвовать.  

ХОККЕЙ В двух сериях 
первого раунда 
Кубка Гагарина 
пройдут седьмые матчи

Парни из стали

Михаил Щербань

Лучшие клубы Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
продолжают борьбу в серии плей-офф Кубка Гагарина.

В серии до четырех побед доигрались до седьмого 
матча череповецкая «Северсталь» и ЦСКА. Череповчане 
на своем льду добились победы над армейцами — 3:0.

Авторами заброшенных шайб стали Даниил Пылен-
ков, Александр Петунин и Никита Рожков. Отметим, что 
вратарь «Северстали» Александр Самонов отразил 26 
бросков и в третий раз в сезоне (с учетом регулярного 
чемпионата) сыграл «на ноль».

Комментируя итоги поединка, главный тренер ЦСКА 
Сергей Федоров заявил, что армейцы не были нацелены 
на ворота и пропус-
кали голы после гру-
бейших ошибок:

— Мы начали не-
плохо, но не забили. 
Очень странно сы-
грали свои момен-
ты — чересчур ака-
демически. Не были 
нацелены на ворота, 
на создание голево-
го паса. Потом полу-
чили несколько уда-
лений, грубейшие 
ошибки не позволи-
ли нам двигаться дальше. Упустили возможность. Побе-
дил тот, кто сделал свою работу более качественно.

Еще одна серия предстоит в сериале между магнито-
горским «Металлургом» и «Автомобилистом». «Маг-
нитка» выиграла дома — 6:3 и решать свою судьбу будет 
в Екатеринбурге.

В других парах нижегородское «Торпедо» вышло в 
четвертьфинал Кубка Гагарина, в четвертый раз пере-
играв московское «Динамо».

Шестая встреча серии, которая состоялась в воскре-
сенье в Москве, завершилась победой гостей в овер-
тайме со счетом 2:1. Питерский СКА выиграл у минского 
«Динамо» в шестом матче серии — 4:2 и завершил серию 
в свою пользу с таким же счетом. 

В свою очередь казанский «Ак Барс» был сильнее 
нижнекамского «Нефтехимика» — 4:2. 

«Ак Барс» идет дальше по сетке плей-офф и встре-
тится с «Адмиралом» из Владивостока, который стал 
автором сенсации, выбив из Кубка Гагарина «Салават 
Юлаев».

Шестой матч, который проходил во Владивосто-
ке, завершился со счетом 3:2 в пользу хозяев. В составе 
«Адмирала» забили Павел Шэн, Иван Емец и Антон Бер-
лёв. У уфимцев дубль оформил Александр Хмелевский. 
Ранее первый раунд Кубка Гагарина преодолели «Локо-
мотив» и «Авангард».  

ФЕХТОВАНИЕ Российских и белорусских спортсменов допустили до участия 
в официальных международных соревнованиях

Шпаги звон
Илья Трисвятский

Н
а прошедшем в онлайн-
ф о р м ате  в н е оч ер е д -
ном конгрессе Между-

народной федерации фехтова-
ния (FIE) принято знаковое для 
нас решение: допустить рос-
сийских (и белорусских тоже) 
спортсменов к участию в офи-
циальных соревнованиях на-
чиная с середины апреля. Та-
ким образом, наши фехтоваль-
щики смогут принять участие 
во всех турнирах, входящих в 
квалификационный цикл отбо-
ра на Олимпиаду-2024, вклю-
чая июльский чемпионат мира 
в итальянском Милане. 

FIE — уже вторая по счету фе-
дерация по видам спорта, вхо-
дящим в программу Олимпиад, 
вернувшая Россию и Беларусь 
на мировую арену после вре-
менного отстранения, объяв-
ленного в конце февраля — нача-
ле марта прошлого года. Первой 
еще в октябре 2022-го это сде-
лала Международная боксер-
ская ассоциация (IBA). 

И все-таки нынешнее реше-
ние FIE — событие более значи-
мое, нежели в боксе. По двум 
причинам. Во-первых, Между-
народный олимпийский коми-
тет (МОК) еще в 2019-м отстра-
нил мировую боксерскую фе-
дерацию, тогда еще под старым 
названием AIBA, от участия в 
организации отбора на Игры и 
непосредственно от проведе-
ния олимпийского турнира. А 
во-вторых, IBA возглавляет рос-
сиянин Умар Кремлев, поэтому 
даже коллегиальные решения 

в пользу наших спортсменов 
критиками могут трактоваться 
неоднозначно.

Есть сразу несколько фак-
торов, объясняющих, почему 
именно FIE, опережая подав-
ляющее большинство других 
международных спортивных 
федераций, твердо встала на по-
зиции здравого смысла, подкре-
пив это соответствующим вер-
диктом своего конгресса.

Глава МОК немец Томас Бах, 
ранее призвавший вернуть рос-
сиян и белорусов на мировую 
арену, — в прошлом фехтоваль-
щик. Он олимпийский чемпи-
он Монреаля-1976 в командном 
турнире рапиристов. К этому до-

бавим, что россияне в последние 
годы занимали ведущие руково-
дящие посты в международной 
и континентальной федерациях 
фехтования, сделали много по-
лезного для популяризации вида 
спорта, своими личными усили-
ями способствовали значитель-
ному повышению призового 
фонда на различных турнирах. 

И, наверное, самая главная 
причина такова: Россия ста-
бильно входит в число мировых 
лидеров фехтования,без наших 
спортсменов неполноценность 
официальных турниров слиш-
ком заметна. На последней 
Олимпиаде в Токио наши ма-
стера шпаги, сабли и рапиры 

совместными усилиями заняли 
первое место в медальном заче-
те стран — три «золота»,четыре 
«серебра» и одна «бронза». Да и 
на предыдущих Играх 2016 года 
в бразильском Рио-де-Жаней-

ро российские фехтовальщики 
тоже стали лучшими по числу 
наград. 

— FIE справедливо допусти-
ла российских и белорусских 
спортсменов до участия в меж-
дународных стартах. Это важ-
ное решение, которое говорит 
о тенденции международных 
федераций вести конструктив-
ную работу в преддверии отбо-
рочного сезона в олимпийском 
цикле, — приводит слова мини-
стра спорта РФ Олега Маты-
цина ТАСС. — Россия известна 
сильной школой фехтования и 
спортсменами-олимпийцами с 
мировым именем. Уверен, уже в 
июле на ЧМ-2023 в Италии мы 
увидим наших фехтовальщиков 
на пьедестале.

Добавим, что первыми в ка-
лендаре FIE турнирами после 
снятия временного отстранения 
россиян и белорусов будут жен-
ский этап Кубка мира по рапире 
в польской Познани 21—23 апре-
ля и соревнования серии Гран-
при у саблисток 27—29 апреля в 
южнокорейском Сеуле. У муж-
чин в первой половине мая за-
планированы старты в рамках 
розыгрыша Кубка мира в мек-
сиканском Акапулько (рапира) 
и испанском Мадриде (сабля).  

ФУТБОЛ Сотый гол Промеса за «Спартак» помог его команде 
обыграть «Факел»

Юбиляр Квинси

Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
т а к »  в ы и г р а л 
первый матч в ка-
лендарном году 
в Премьер-лиге: 
в поединке 19-го 
тура «красно-бе-
л ы е »  в ы р в а л и 
победу на своем 

поле у «Факела» — 3:2.
Героем дня стал форвард хо-

зяев Квинси Промес, оформив-
ший дубль. Первый мяч в этой 
встрече был юбилейным, сотым 
для футболиста из Нидерлан-
дов в столичном клубе. Квинси 
— второй бомбардир спартаков-
цев в российской истории после 
Егора Титова. Правда, до дости-
жения Титова нынешней десят-
ке «красно-белых» осталось за-
бить лишь пять мячей.

Промес — один из лучших, 
если не лучший легионер в ис-
тории «Спартака». Он перешел 
в московскую команду в 2014 
году и смог стать лидером клу-
ба, завоевавшего в 2017 году 
первое чемпионство за 16 лет. 
Далее в карьере Квинси были 
«Севилья» с «Аяксом», по-
сле чего зимой 2021 года хав-
бек вернулся в Россию. Сей-
час Промес набрал отличную 
форму: он возглавляет список 
сильнейших снайперов Пре-
мьер-лиги с 16 голами. А еще 

Квинси хотел бы стать гражда-
нином РФ.

— Есть ли желание получить 
паспорт РФ? Я уже россиянин, 
неважно, с паспортом или без, — 
признается Промес. — Если гово-
рить о чемпионской гонке с «Зе-
нитом», то мы не загадываем так 
далеко. В таблицу посмотрим в 
конце сезона, а пока нужно кон-
центрироваться на каждом кон-
кретном матче. Шансы остают-
ся, мы еще побьемся.

Очередная игра «Спарта-
ка» не обходится без судейских 
ошибок. Снова не повезло Алек-
сандру Соболеву, который вто-
рой матч подряд забивает, но 
его голы не засчитывают. «Не 
хочу даже говорить об этой си-
туации. Отменили — значит, так 
нужно было. Когда есть ВАР, ты 
можешь крутить это в обе сто-
роны. Как хочешь. Можешь на 
каждом угловом ставить пе-
нальти или отменять все», — ска-
зал Соболев.

Крайне недоволен судей-
ством остался главный тренер 

«красно-белых» Гильермо Абас-
каль, который сразу после фи-
нального свистка пытался про-
рваться к арбитру матча Влади-
славу Безбородову. Сдержать 
испанского специалиста помо-
гли Шамар Николсон и другие 
футболисты хозяев.

— Поведение после свистка — 
это эмоции. Мы играем не толь-
ко для себя, но и болельщиков. 
Крики и все остальное — это 
обычное дело. Порой просто 
обижает, когда что-то идет не 
так, — отметил Абаскаль.

Что касается игры в целом, 
то, по словам Абаскаля, его 
команда проявила характер, су-
мев забить решающий третий 
мяч в самой концовке: на 87-й 
минуте отличился Кристофер 
Мартинс.

— В таких сложных матчах я 
бы сказал два слова: характер 
и достоинство. Да, у нас были 
ошибки, мы осознаем это, и я 
несу ответственность за них, 
потому что команда не может 
так легко пропускать два мяча. 

Тем не менее ребята с первой 
и по 90-ю минуту бились, хочу 
поблагодарить их. Действовать 
против соперника, который 
вдесятером стоит у своих ворот, 
невероятно трудно, — уверен 
Абаскаль.

Вторую победу подряд после 
зимней паузы одержал «Локо-
мотив»: «красно-зеленые» одо-
лели в гостях «Ахмат» (1:0), до-
игрывая матч вдевятером после 
удалений Станислава Магкеева 
и Максима Ненахова. К слову, 
«железнодорожники» впервые 
с августа выиграли две встречи 
кряду в чемпионате.

Яркий матч провели «Крас-
нодар» с «Динамо»: южане одо-
лели-таки москвичей, забив два 
мяча в большинстве после уда-
ления камерунца Муми Нгама-
ле — 3:1. Отметим, что «бело-го-
лубые» уступили краснодарцам 
впервые за девять встреч: было 
пять побед и три ничьих с 2019 
года.

Важные матчи выиграли «Зе-
нит» и ЦСКА: питерский клуб на 
последних минутах вырвал по-
беду на своем поле у подмосков-
ных «Химок» (3:2), забив реша-
ющий третий мяч на 92-й мину-
те усилиями Густаво Мантуана, 
в то время как армейцы разгро-
мили дома самарские «Крылья 
Советов» со счетом 4:0.

Добавим, что на момент под-
писания номера «РГ» в печать 

ситуация в турнирной таблице 
Премьер-лиги выглядела следу-
ющим образом: «Зенит» (48 оч-
ков), «Спартак» (40), «Ростов» 
(35), «Динамо» (32), ЦСКА (32), 
«Ахмат», «Краснодар» (по 29), 
«Оренбург», «Сочи» (по 28), 
«Урал» (25), «Крылья Советов» 
(20), «Пари НН», «Локомотив» 
(по 19), «Факел» (14), «Химки» 
(13), «Торпедо» (7). Матч «Ро-
стова» с «Пари НН» завершился 
накануне после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

Голы Промеса принесли «Спартаку» 
победу и позволили москвичам 
продолжить гонку за «Зенитом».

А К Ц Е Н Т

Промес — второй бомбардир «красно-
белых» в истории чемпионатов России. 
Впереди только Егор Титов со 106 голами

Серия между «Металлургом» и «Автомобилистом» подарила 
болельщикам немало ярких эмоций.

ГИМНАСТИКА 
Нагорный взял 
два «золота» 
на ЧР в Казани

В СТОЙКЕ 
НА РУКАХ
Анна Козина

Олимпийский чемпион в ко-
манде, бронзовый призер То-
кио в личном многоборье Ни-
кита Нагорный подтвердил ста-
тус одного из лидеров сборной, 
одержав две победы в заключи-
тельный день чемпионата Рос-
сии по спортивной гимнастике 
в Казани.

Нагорный стал лучшим в 
опорном прыжке и в упражне-
нии на параллельных брусьях. 

Напомним, что накануне ти-
тулованный гимнаст впервые 
за долгие годы упустил звание 
абсолютного чемпиона страны, 
оставшись с «серебром». Золо-
то в личном многоборье заво-
евал 18-летний Даниел Мари-
нов, родившийся в Болгарии, но 
уже давно живущий в Казани.

Хотя Маринов еще никогда 
не выступал на международ-
ных стартах, его успех нельзя 
назвать совсем неожиданным. 
Например, на Спартакиаде 
сильнейших спортсменов, ко-
торая также проходила в сто-
лице Татарстана осенью 2022 
года, он занял третье место в 
индивидуальном многоборье, 
второе в вольных упражнениях 
и третье в опорном прыжке, по-
бедил на перекладине. На чем-
пионате России Маринов еще 
раз доказал, что у него сильные, 
конкурентоспособные про-
граммы, высокая трудность 
комбинаций, чистота исполне-
ния. Ему пока не хватает опыта 
выступления на крупных тур-
нирах, но он уже показывает 
мировой уровень. Неслучайно 
Никита Нагорный назвал побе-
ду молодого, перспективного 
парня над олимпийским чемпи-
оном достижением российской 
гимнастики.

Еще один гимнаст из состава 
нашей золотой команды из То-
кио Давид Белявский выиграл 
ЧР в упражнении на коне. А вот 
Артур Далалоян и Денис Абля-
зин вынуждены были снять-
ся по ходу соревнований из-за 
травм. Артур по-прежнему ис-
пытывает проблемы с наруше-
нием кожных покровов на ладо-
нях. Денис в квалификации на 
кольцах повредил плечо.

У женщин чемпионский на-
строй до конца турнира уда-
лось сохранить Виктории Ли-
стуновой. Она выиграла лич-
ное многоборье с рекордным 
результатом, а вчера добавила 
еще две победы на отдельных 
снарядах: в опорном прыжке и 
в упражнении на разновысоких 
брусьях.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Петра Яна 
разгромили 
в октагоне

ЗАСЫПАЛИ 
УДАРАМИ
Анна Бекетова

Экс-чемпион UFC в легчайшем 
весе (до 61 кг) Петр Ян проиграл 
грузинскому бойцу Мерабу 
Двалишвили в главном поедин-
ке турнира в Лас-Вегасе.

Пожалуй, это самое раз-
громное и болезненное пора-
жение Яна в карьере. Петр, на 
счету которого 16 побед и пять 
проигрышей, еще никогда не 
отдавал сопернику больше трех 
раундов. А тут бой продлился 
все пять раундов и завершил-
ся победой Двалишвили едино-
гласным решением судей. 

Мераб доминировал на про-
тяжении всего поединка по ко-
личеству и точности ударов. 
Он также установил истори-
ческий рекорд UFC — провел 
49 попыток тейкдауна. Из них 
11 оказались успешными. Всем 
предыдущим соперникам Яна 
в UFC вместе взятым повезло 
лишь семь раз.

Для Яна это третье пораже-
ние подряд и четвертое в пяти 
последних боях: Петр дважды 
проиграл Алджамейну Стерлин-
гу (дисквалификация за запре-
щенный удар и раздельное ре-
шение) и один раз уступил Шону 
О’Мэлли (раздельное решение).

Между тем накануне в Сид-
нее состоялся интересный 
поединок на ринге. Тим Цзю, 
сын нашего прославленного 
боксера, бывшего абсолютного 
чемпиона мира в первом сред-
нем весе Константина Цзю, 
победил экс-чемпиона мира 
американца Тони Харрисона 
техническим нокаутом в девя-
тираундовом бою. Таким об-
разом, Тимофей Цзю, высту-
пающий за Австралию, стал 
временным чемпионом мира 
по версии WBO.  

Голкипер 
«Северстали» 
Александр 
Самонов третий 
раз в сезоне 
отстоял «на ноль»

Теперь у наших фехтовальщиков 
появилась возможность сразиться 
за олимпийские лицензии.
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СТАТИСТИКА 

«Сочи» — «Оренбург» — 0:4
Голы: Капленко, 45, Перес, 50, 

Башич, 67, Ковалев, 74.

«Торпедо» — «Урал» — 0:1
Гол: Влут, 65.

«Ахмат» — «Локомотив» — 0:1
Гол: Пиняев, 11.

«Спартак» — «Факел» — 3:2
Голы: Промес, 18, 42, Мартинс, 87 

— Аппаев, 43, Рабеи, 45+4 — пен.

«Краснодар» — «Динамо» — 3:1
Голы: Кади, 24, 68, Кривцов, 90+3 

— Тюкавин, 19.

«Зенит» — «Химки» — 3:2
Голы: Малком, 19, 56, Мантуан, 

90+2 — Магомедов, 75, 85 — пен.

ЦСКА — «Крылья Советов» — 4:0
Голы: Заболотный, 24, Обляков, 

26, Чалов, 42, Роша, 75.

Комментарий

Ильгар Мамедов, президент Федерации фехтования России:
— Я благодарен моим коллегам из национальных зарубежных федера-

ций — тем, кто поддерживал нас как открыто, так и за кулисами и помо-

гал. Была проделана серьезная работа, это работа отличной команды 

людей. Первый шаг сделан.
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